
Песни «Нежность», 
«Надежда», «Беловежская 
пуща» на стихи 
Николая Добронравова 
любила и пела 
вся страна 

ФИНАНСЫ В России надолго установились 
высокие ставки по вкладам и кредитам

Пятница, 13%

Анатолий Кучерена, 
заслуженный юрист РФ, 
адвокат, доктор юридических 
наук, профессор

О
громное число «тренеров 
личностного роста», 
«мотиваторов жизнен-

ной активности», «семейных 
психологов» и прочих коучей 
(не берусь подобрать русского 
эквивалента для этого слова, 
обобщающего данные профес-
сии) разъезжают по нашей стра-
не со своими лекциями, «спи-
кингами» и другими массовыми 
«радениями», проводят беско-
нечные вебинары через интер-
нет, ведут личные приемы и неу-
станно рекламируют себя. 

Стремительный взлет этого 
рынка на несколько порядков 
опережает показатели роста 
ВВП. Цифры доходов коучей по-
ражают воображение и манят 
на этот путь все новых иска-

телей приключений, готовых 
опровергнуть избитую истину: 
«Без труда не вытащить и рыбку 
из пруда».

Традиция эта пришла к нам 
с Запада, где в период Реформа-
ции возникло огромное количе-
ство бродячих проповедников 
самых экзотических проте-
стантских конфессий. 

Простые люди порой встава-
ли с рассветом, чтобы, проделав 
долгий и тяжелый путь, услы-
шать слово «откровения» и об-

рести путь к спасению. Позднее 
некоторые из таких проповед-
ников основали гигантские кор-
порации, вроде Церкви Иисуса 
Христа святых последних дней 
(мормонов), обретших колос-
сальные финансовые ресурсы 
и гигантское влияние, но изряд-
но подрастерявшие христи-
анские ценности. Путь к Богу 
стал одновременно дорогой 
к успеху. Но сегодня, 
успех — это и есть новое 
божество. 

Роман Маркелов, 
Татьяна Шмелева

В
ы с о к а я  к л ю ч е в а я 
ставка, похоже, при-
шла в российскую фи-
нансовую систему на-
долго — такой вывод 
можно сделать  из 
заявлений и сигналов 
Банка России после 
очередного повыше-

ния показателя. Соответствен-
но, дорогими будут вклады и 
кредиты — впереди, очевидно, 
новый раунд повышения про-
центов по всем банковским про-
дуктам.

В пятницу Банк России на 
плановом заседании по денеж-
но-кредитной политике снова 
повысил ключевую ставку. Она 
увеличилась еще на один про-
центный пункт: с 12% до 13% 
годовых. 15 августа ЦБ внепла-
ново повышал ее с 8,5% до 12%, 
в июле ставка выросла с 7,5% до 
8,5%, до этого не менявшись по-
чти год. 

«Предпринятые с июля шаги 
по повышению ключевой став-
ки — это ответ на реализацию 
инфляционных рисков, в том 
числе из-за влияния валютного 

курса», — сказала на пресс-кон-
ференции глава Банка России 
Эльвира Набиуллина.

По оценке на 11 сентября, го-
довая инфляция (к тому же пе-
риоду прошлого года) увеличи-
лась до 5,5% после 4,3% в июле 
и 5,2% в августе. «В июле мы на-
блюдали скачок в текущих тем-
пах роста цен. В августе темпы 
немного снизились, но при этом 
ценовое давление все больше 
формировалось за счет устой-
чивых компонентов. Увеличе-
ние темпов роста цен происхо-
дило по широкому кругу това-
ров. Значимый вклад в текущую 
инфляцию вносили товары, 
цена которых зависит от курса. 
Например, автомобили, одежда 
и обувь, техника и электрони-
ка», — рассказала Набиуллина.

Большой вклад в ускорение 
инфляции уже вносит летнее 
ослабление рубля, к которому 
привело расширение рублевого 
спроса на импорт при ограни-
ченном поступлении экспорт-
ной выручки, следует из слов 
Набиуллиной. Во многом поэто-
му усилились также инфляци-
онные ожидания людей и пред-
приятий — это тоже один из важ-
нейших показателей при приня-
тии решений по ставке. 

В связи с этим ЦБ увеличил и 
прогноз по инфляции на 2023 
год — теперь она ожидается на 
уровне 6—7% вместо прежних 
5—6,5%. Но при этом в Банке 
России по-прежнему рассчиты-
вают вернуть годовую инфля-
цию к целевым 4% к концу 2024 
года.

Однако пока риски смещены 
как раз в сторону дальнейшего 
ускорения инфляции, отмечают 
в Банке России. «Особые опасе-
ния вызывает возможное за-
крепление инфляционных ожи-
даний на повышенном уровне, 
что создает вторичные эффекты 
для инфляции. Кроме того, 
сохраняются геополитические 
риски и вероятность более 
жесткого приземления миро-
вой экономики, что может ска-
заться на спросе на российский 
экспорт и динамике валютного 
курса. Остаются в поле зрения и 
факторы со стороны бюджет-
ной политики», — перечислила 
Набиуллина.

Соответственно, в обозри-
мой перспективе ни о каком 
снижении ключевой ставки 
речи быть не может: в лучшем 
случае о сохранении. Однако, 
Банк России сообщил, что будет 
«оценивать целесообразность 
дальнейшего повышения клю-
чевой ставки на ближайших за-
седаниях» (следующее 
намечено на 27 октя-
бря).

ЯВЛЕНИЕ Что тревожит в росте популярности 
курсов, на которых учат смыслу жизни 
и способам достижения успеха

Неучи — коучи

УТРАТА

Летнее ослабление рубля внесло 
значительный вклад в ускорение 
роста потребительских цен.

«Дачники на Бали, или «Асса» 30 лет спустя» в первую очередь спектакль о сегодня и нас, нынешних.

А К Ц Е Н Т

Есть много причин для дальнейшего 
ускорения инфляции. В Банке России 
по-прежнему рассчитывают вернуть ее 
к цели в 4% к концу следующего года

А К Ц Е Н Т

Стремительный взлет этого рынка 
на несколько порядков опережает 
показатели роста ВВП. Цифры доходов 
коучей поражают воображение 

Георгий Бовт: 
Украинское зерно 
стало поводом 
для разногласий 
внутри ЕС

Польша запретила 
въезжать в страну 
на машинах 
с российскими 
номерами

Операторы начали 
выпускать
вторую SIM-карту 
к одному 
телефонному номеру

Экс-игрок сборной 
Андрей Ещенко — 
о новой работе, 
молодежи 
и «Спартаке» 
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ПЛАНЫ Экспорт топлива из России могут 
ограничить для сдерживания роста цен

Подзамочные 
скважины
Сергей Тихонов

П
равительство обсуждает два вариан-
та ограничений экспорта топлива 
для сдерживания роста цен на бен-

зин и дизель и предотвращения их дефицита 
в некоторых регионах. Речь идет о времен-
ном запрете экспорта нефтепродуктов на 
период сельскохозяйственных работ или 
повышении экспортной пошлины до 250 
долларов за тонну. Об этом «РГ» сообщил 
источник в отрасли после совещания у ви-
це-премьера  Александра Новака по вопро-
сам стабилизации цен на внутреннем топ-
ливном рынке.

Введение экспортных пошлин в 250 дол-
ларов за тонну было бы равносильно запре-
ту экспорта (с 1 октября пошлина на свет-

лые нефтепродукты — 7,1 доллара за тонну), 
но в случае принятия этого варианта преду-
сматривается, что таможенный платеж вер-
нется экспортерам, если они поставят на 
внутренний рынок определенный объем 
нефтепродуктов, который определит пра-
вительство. 

Параметры обязательных поставок на 
внутренний рынок пока неизвестны, но уже 
можно сделать вывод, что этот вариант бу-
дет более выгоден нефтяникам, в первую 
очередь крупным компаниям, которые мо-
гут на время заморозить большие средства, 
и производителям бензина, поскольку на 
экспорт отправляется сравнительно не-
большая доля от его выпуска, 
основную часть поглощает вну-
тренний рынок.

ЗАЩИТА Соблюдение правил профилактики 
инфекций станет элементом культуры

Маске рад
Ирина Невинная

К
аждый четвертый сегодня уверен, что 
ни он, ни его семья больше не заболе-
ют COVID-19. Опасаются заразиться 

менее половины населения. На фоне такой 
беспечности в минздраве и Роспотребнад-
зоре напоминают, что начинается сезон 
простуд, и респираторные инфекции, вклю-
чая грипп и коронавирус, обязательно пой-
дут в наступление. 

«С ростом заболеваемости в сентябре 
выросли и опасения россиян заболеть 
СOVID-19. В общей сложности 41% очень 
боятся или в какой-то мере опасаются зара-
зиться. В июне показатель был ниже на 
8—33%. При этом каждый четвертый сего-
дня уверен, что ни с ним, ни с его близкими 
такого не случится — 24%, почти столько же 

не задумываются об этом (26%)», — показал 
опроса ВЦИОМ, проведенный 11 сентября 
среди 1600 респондентов.

Действительно, с наступлением сентя-
бря коронавирус впервые с прошлой зимы 
пошел в рост. По данным оперштаба, пока-
затель заболеваемости за последнюю отчет-
ную неделю составил 5,5 случая на 100 тыс. 
населения и вырос сразу в 1,5 раза (49,2%). 
В предыдущие две недели рост был около 
30% и 20% соответственно. В абсолютных 
цифрах для большой страны заболевших 
пока совсем немного: за неделю в больницы 
с коронавирусом попали 1636 человек,  у 
большинства  заболевание протекает по 
типу простуды. Поэтому в минздраве гово-
рят об умеренном росте заболева-
емости и пока не видят оснований 
для принятия жестких мер. 

КУЛЬТУРА Спектакль о релокантах
на Бронной обещает горячие споры

Дачники 
в своей стране
Константин Богомолов

У 
Набокова есть гениальная пьеса «Со-
бытие». Пьеса, в которой он зло и же-
стоко высмеивает мир русского Бер-

лина. Страшная вещь. Всем, кто уехал или 
собирается уехать, советую прочитать. Это 
пьеса о мертвых людях. Об остановившемся 
времени. Когда-то я ставил эту пьесу, люби-
мую пьесу моего мастера Андрея Гончарова 
в МХТ имени А.П. Чехова. Сегодня на Брон-
ной я выпускаю спектакль по мотивам горь-
ковских «Дачников», об этой пьесе, точнее, 
о людях этой пьесы Гончаров говорил: пу-
зыри на воде. Это пьеса о тех же эмигран-
тах, о внутренних эмигрантах, о русском 
образованном, или, выражаясь современ-
ным языком, «креативном» классе, поте-

рявшем связь со страной и со временем, 
проводящем праздно летние дни в бессмыс-
ленных рассуждениях и пошлых интригах. 
Мой спектакль тоже о потерявших связь со 
временем и Родиной людях. Об умирающих 
в благополучии и комфорте в теплом клима-
те южных земель русских жителях «особня-
ка», о котором я писал недавно. О трагиче-
ской арке поколения 80-х и 90-х, деградиро-
вавших и заблудившихся.

Это цитата из статьи Константина 
Богомолова «Я умру, а вы останетесь?», 
посвященной новым эмигрантам. Она 
была опубликована незадолго до пре-
мьеры спектакля «Дачники на Бали, или 
«Асса» 30 лет спустя». О том, какой полу-
чилась новая работа режиссера и почему 
она обещает споры, читайте на с. 10.

4

5

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 16.09.23

Австралийский доллар  62,4931
Азербайджанский манат  56,8434
Армянский драм**  25,0120
Белорусский рубль  29,6377
Болгарский лев  53,0139

Бразильский реал  19,8231
Венгерский форинт**  26,8353
Вон Республики Корея***  72,8817
Вьетнамский донг****  40,2038
Гонконгский доллар  12,3699

Грузинский лари  36,6565
Датская крона  13,8989
Дирхам ОАЭ  26,3092
Доллар США  96,6338
Евро  103,0358

Египетский фунт*  31,2796
Индийская рупия*  11,6204
Индонезийская рупия****  62,9249
Казахстанский тенге**  20,7289
Канадский доллар  71,5011

Катарский риал  26,5477
Киргизский сом*  10,8932
Китайский юань  13,2672
Молдавский лей*  53,7592
Новозеландский доллар  57,2749

Новый туркменский манат  27,6097
Норвежская крона*  90,0511
Польский злотый  22,2264
Румынский лей  20,7444
СДР  127,7914

Сербский динар**  87,8726
Сингапурский доллар  70,9447
Таджикский сомони*  88,1655
Таиландский бат*  27,0291
Турецкая лира*  35,8817

Узбекский сум****  79,5077
Украинская гривна*  26,1641
Фунт стерлингов  119,9709
Чешская крона*  42,3257
Шведская крона*  86,5848

Швейцарский франк  107,9104
Южноафриканский рэнд*  50,7315
Японская иена**  65,5144
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ Упростится 
наказание военных 
за нарушение режима 
защиты гостайны

Тайна 
и наказание

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рекомендовал принять в первом 
чтении законопроект, расширяющий список лиц, кото-
рые уполномочены рассматривать административные 
дела в области защиты государственной тайны. Факти-
чески упрощается наказание военнослужащих за на-
рушение режима защиты гостайны. Например, исполь-
зование нелегальной флешки на службе.

Соответствующие поправки в КоАП предложило 
внести правительство России. Комитет Госдумы по 
госстроительству и законодательству, возглавляе-
мый Павлом Крашенинниковым, на своем заседании 
рассмотрел законопроект и дал положительный ответ.

Как рассказал в свое время «РГ» заместитель пред-
седателя Правления Ассоциации юристов России 
Игорь Черепанов, в настоящее время соответствующи-
ми полномочиями наделены руководитель федераль-
ного органа исполнительной власти, уполномоченного 
в области обороны, и его заместители. Проще говоря, 
принять решение оштрафовать военного, пронесшего 
мобильный телефон, куда не положено, или выложив-
шего в Сеть селфи с секретного полигона, могут только 
очень высокие руководители. Но вряд ли разумно от-
влекать заместителя министра обороны каждый раз, 
когда на очередного военнослужащего оформлен соот-
ветствующий протокол. В итоге в большинстве случа-
ев военного за подобные нарушения привлекают к дис-
циплинарной ответственности. Например, объявляют 
ему выговор и лишают премии.

Предлагаемые поправки к КоАП наделяют полномо-
чиями на рассмотрение подобных дел подразделения 
защиты государственной тайны, созданные в Воору-
женных силах. То есть теперь выписать штраф военно-
му сможет, к примеру, уполномоченный полковник из 
службы защиты государственной тайны. Естественно, 
это упростит дело.  

ВИЗИТ Лидер КНДР 
осмотрел новое оружие

Гостю показали 
«Кинжал»

Иван Петров

Автомобильный кортеж председателя Государственно-
го совета Корейской Народно — Демократической Рес-
публики Ким Чен Ына в минувшие выходные прибыл 
на аэродром Кневичи Владивостока. Об этом расска-
зали в Минобороны России. На аэродроме североко-
рейского лидера встретил министр обороны России 
Сергей Шойгу. Гостя приветствовал также почетный 
караул Преображенского полка.

На аэродроме для показа лидеру КНДР были вы-
ставлены образцы современной авиационной техники 
ВКС России. Ему представили сверхзвуковой стратеги-
ческий бомбардировщик-ракетоносец Ту-160, турбо-
винтовой стратегический бомбардировщик-ракетоно-
сец Ту-95МС и даль-
ний сверхзвуковой 
ракетоносец-бом-
бардировщик 
Ту-22М3. Эти само-
леты составляют 
воздушный компо-
нент стратегиче-
ских ядерных сил 
Росси.

О характеристи-
ках представленных 
стратегических ра-
кетоносцев, их во-
оружении и боевых 
возможностях рассказал командующий Дальней авиа-
цией ВКС России генерал-лейтенант Сергей Кобылаш. 
О боевых возможностях сверхзвукового истребите-
ля-бомбардировщика Су-34, истребителей Су-30СМ, 
Су-35С и штурмовика Су-25СМ3 в свою очередь доло-
жили командиры экипажей этих самолетов. «Особое 
внимание было уделено летно-техническим характе-
ристикам и возможностям вооружения», — отметили 
в военном ведомстве.

Затем Сергей Шойгу представил гостю российский 
ракетоносец МиГ-31И с новейшим вооружением — 
 гиперзвуковым авиационным ракетным комплексом 
«Кинжал». По словам министра, российский авиаци-
онный комплекс не имеет аналогов в мире и показал 
свою высокую боевую эффективность.

После этого Ким Чен Ын ознакомился с россий-
ским дальнемагистральным самолетом Ту-214. 
С аэродрома лидер КНДР Ким Чен Ын и министр 
обороны РФ Сергей Шойгу переместились на при-
швартованный в бухте Улисс Владивостока фрегат 
Тихоокеанского флота «Маршал Шапошников». О ха-
рактеристиках корабля и противолодочного воору-
жения — торпедных аппаратах и реактивных бомбо-
метах РБУ-6000 — рассказал главнокомандующий 
Военно-морским флотом России адмирал Николай 
Евменов. Ким Чен Ыну продемонстрировали новое 
вооружение фрегата — противокорабельные ракет-
ные комплексы «Уран» и универсальные комплексы 
 крылатых ракет «Калибр».  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко
обсудили Украину, КНДР и экономику двух стран

Открытый разговор
Айсель Герейханова

П
резиденты России 
и Беларуси Алек-
са н д р  Л у ка ш е н -
ко и Владимир Пу-
тин провели в пят-
ницу переговоры 
в Сочи. Отметим, 
что лидеры с нача-
ла года встречают-

ся уже в седьмой раз. И на по-
вестке — сверка часов как по 
вопросам в отношениях двух 
стран, так и по международ-
ным аспектам.

После переговоров прези-
денты ответили на вопросы 
журналистов и проявили аб-
солютное единодушие по всем 
актуальным темам — Украине, 
санкциям, экономике, отноше-
ниям с КНДР.

О мирных переговорах 
с Украиной:
танго, гопак или барыня?

Одна из острых тем — ситу-
ация вокруг украинского кри-
зиса. Эту тему, кстати, по при-
знанию самого Владимира Пу-
тина, обсуждали и в закрытой 
части переговоров. А журна-
листы попросили лидеров про-
комментировать слова госсе-
кретаря США Энтони Блинке-
на о возможности танго меж-
ду РФ и Украиной — речь шла 
о перспективе мирных перего-
воров между странами.

Путин в ответ продолжил 
метафору и отметил, что США 
не умеют «танцевать танго» 
вдвоем. «Это, конечно, заме-
чательная, изумительная му-
зыка, и движения красивые, 
но Соединенные Штаты все 
пытаются решать с позиции 
силы: или с помощью эконо-
мических санкций, либо фи-
нансовых ограничений, угро-
зой применения военной силы 
либо применением ее. Они пы-
таются кого-то учить, а сами 
этого делать не умеют или не 
хотят», — сказал президент РФ.

Путин подчеркнул, что Рос-
сия никогда не отказывалась от 
переговоров. «Поэтому, пожа-
луйста, если другая сторона хо-
чет, пусть делает это, скажет об 
этом прямо. Вот я-то говорю, 
а с той стороны мы чего-то не 
слышим», — заметил он.

Кроме того, Путин посо-
ветовал Украине гопак не за-
быть. «Вот это важно, а то так 
будут все время под чужую му-
зыку и под чужую дудку пля-
сать. А плясать, кстати, так или 
иначе всем придется барыню 
ну или в лучшем случае казач-
ка», — предупредил президент.

В свою очередь Лукашен-
ко напомнил об истории пере-
говорного процесса Москвы 
и Киева, тоже соблюдая тан-
цевальные метафоры. «Вроде 
же плясать начали, три раун-
да переговоров прошли в Бела-
руси, потом в Стамбуле, а по-
том [госсекретарь США Эн-

тони] Блинкен с [министром 
обороны США Ллойдом] Ости-
ном Зеленскому…» — заметил 
президент Беларуси. А Путин 
подхватил: «...команду дали, 
и все». Лукашенко напомнил, 
как Зеленский в итоге запре-
тил вести переговоры. «Факты 
на столе, факты налицо. Поэто-
му что тут упрекать кого-то», — 
заметил он.

Об отношениях с КНДР: 
мифы и реальность

Путин и Лукашенко в ходе 
переговоров обсудили так-
же визит лидера Ким Чен Ына 
в Россию. Российский прези-
дент обещал подробно проин-
формировать своего белорус-
ского коллегу о том, как шла 
дискуссия по ситуации в этом 
регионе. А Лукашенко в ответ 
заявил, что можно подумать и о 
сотрудничестве на троих: «Се-
верная Корея, Россия — знаю, 
что интерес огромный у корей-
цев к вам, — я думаю, кусок ра-
боты и Беларуси там найдется 
с учетом тех проблем, которые 
существуют», — сказал он.

Путин прокомментировал 
журналистам позицию Запада, 
который видит угрозу в сбли-

жении РФ и КНДР. «Мы ни-
кому угроз не создаем. Са-
мые большие угрозы, которые 
в мире сегодня создаются, они 
созда ются сегодняшними пра-
вящими элитами. И они, кста-
ти, сами об этом говорят», — 
заявил Путин. Он напомнил, 
как несколько лет назад сам 
министр обороны США сказал, 
что самая большая угроза для 
Вашингтона исходит от Белого 
дома. «Сами говорят об этом, 
а ищут угрозу на стороне», — 
 заключил Путин.

О наемниках в СВО: 
слухи не подтвердились

Журналистов также интере-
совали распространяемые на 
Западе слухи о том, что россий-
ская сторона чуть ли не про-
сила прислать корейских до-
бровольцев для участия в СВО. 
«Хочу сказать, что это чушь 
полная», — сказал Путин. По его 
словам, на сегодняшний день 
уже 300 тысяч россиян добро-
вольно подписали контракты 
с Вооруженными силами РФ. 
Президент РФ подчеркнул, что 
это люди, готовые жизнью по-
жертвовать в интересах сво-
ей Родины. «Да, мы платим ка-

кие-то деньги, и они, конечно, 
выше — гораздо выше, — чем 
в среднем по стране, но разве 
какими-то деньгами можно за-
крыть угрозу гибели челове-
ка либо получения тяжелого 
ранения?» — сказал Путин. Он 
подчеркнул, что в связи с этим 
Россия не нуждается в при-
влечении зарубежных бойцов 
для участия в СВО. «И более 
того: формируемые подразде-
ления укомплектовываются 
современными образцами во-
оружения и техники, некото-
рые укомплектованы уже на 
85—90 процентов», — подчерк-
нул президент. Он также обра-
тил внимание на то, что как раз 
российские военные фиксиру-
ют наличие в рядах украинских 
войск иностранных наемни-
ков и инструкторов. «По-мое-
му, вчера или позавчера кого-то 
уже в плен взяли в очередной 
раз», — сказал Путин.

Лукашенко в свою очередь 
заявил о  сформированных 
в Польше военных соединени-
ях, готовых зайти на Украину. 
«Они (страны Запада. — Прим. 
«РГ») спят и видят там свои 
регулярные воинские части. 
В Польше уже сформированы 
у границы, вы об этом тоже го-
ворили, воинские части, гото-
вые зайти в Украину», — сказал 
он. Лукашенко добавил, что, 
упрекая Россию в использова-
нии наемников в СВО на Укра-
ине, западные страны должны 
«в свой глаз посмотреть и там 
поискать какое-нибудь бревно, 
а не упрекать других».

О кассетных боеприпасах 
в зоне СВО: их, по сути, 
применяют США

Спросили журналисты и про 
применение кассетных боепри-
пасов в ходе боевых действий — 
США их сейчас поставляют 
Украине. «В этой ситуации как 
в капле воды отражается то, что 
в мире происходит в целом», — 
ответил Путин. Он указал на то, 
что это демонстрирует позицию 
США, считающих себя исклю-
чительной страной в мире, кото-
рой можно все.

«Даже то, что она считает 
преступлением, она позволяет 
себе делать, потому что это ведь 
США применяют кассетные бое-
припасы, в данном случае просто 
руками украинской армии», — 
сказал глава российского госу-
дарства. Путин подчеркнул, что 
именно поэтому большинство 
участников международного об-
щения борется вместе с Росси-
ей за создание многополярного 
мира. И сложившаяся ситуация, 
по словам Путина, не устраива-
ет даже союзников США. «Им 
тоже эта ситуация не нравится, 
когда их держат как статистов 
каких-то», — отметил он.

О санкциях:
«наклонить» не получилось

В ходе переговоров прези-
дент РФ рассказал своему бе-
лорусскому коллеге о посеще-
нии крупнейших российских 
строек по газу и газохимии. Пу-
тин напомнил, что западные 
компании отказались постав-
лять оборудование таким пред-

приятиям, полагая, что у России 
нет нужных компетенций. «Мы 
восстановили все компетенции, 
все абсолютно. Немножко впра-
во график сдвинули, на несколь-
ко месяцев. Огромные, мирово-
го масштаба предприятия бу-
дут введены в самое ближайшее 
время. А те, кто вынужден — хочу 
это подчеркнуть: наши парт-
неры европейские говорят, что 
они вынуждены были свернуть 
с нами работу, — они просто не-
сут убытки и неполученную вы-
году в огромных масштабах», — 
рассказал президент РФ.

Лукашенко, говоря о санкци-
ях, заявил, что у Запада не полу-
чилось «наклонить» ни Москву, 
ни Минск. «Вы правы: пытались 
нас крепко наклонить — ничего 
не получилось. Наоборот, как-то 
мобилизовались — даже неожи-
данно, знаю, для вас, и я не ожи-
дал, что мы можем выстоять», — 
сказал он. Лукашенко выразил 
уверенность, что показатели 
экономик Беларуси и РФ вер-
нутся на досанкционный уро-
вень в 2024 году.

Путин же отметил, что в РФ 
завершается бюджетный про-
цесс и на этом направлении все 
стабильно и надежно. «Почему 
я говорю это? Потому что мы 
с вами хорошо знаем: состояние 
российской экономики, конеч-
но, отражается на нашем взаи-
модействии в рамках Союзного 
государства», — заключил рос-
сийский лидер.  

Одна из острых тем переговоров 
президентов — ситуация вокруг 
украинского кризиса. 

А К Ц Е Н Т

Отвечая на вопросы, лидеры
проявили абсолютное единодушие 
по всем актуальным темам

Высокого гостя приветствовал почетный караул
Преображенского полка.

Ким Чен Ыну
показали новое 
вооружение
фрегата — ракет-
ные комплексы
«Уран» и «Калибр»

НАЗНАЧЕНИЕ Росавиацию 
возглавил Дмитрий Ядров

Передача 
управления

Нина Егоршева,
Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин назначил на должность 
главы Росавиации замруко-
водителя ведомства Дмитрия 
Ядрова. 

Приоритетом в работе Ро-
савиации после смены руко-
водства станут поддержание 
летной годности воздушных 
судов, развитие беспилотной 
авиации, цифровизация инфор-
мационных систем Росавиации 
и сертификация авиационной 
техники отечественного произ-
водства, сообщили в пресс-
службе минтранса. 

Ядров работает в Росавиа-
ции с 2019 года. Он координи-
ровал модернизацию отече-
ственных автоматизированных 
систем организации воздуш-
ного движения, участвовал во 
внедрении передовых техно-
логий и методов аэронавига-
ционного обслуживания. Под 
его руководством 104 действо-
вавших в РФ районных центра 
организации воздушного дви-
жения были преобразованы 
в 14 укрупненных современ-
ных региональных центров.

До назначения на пост главы 
ведомства в должности замру-
ководителя Росавиации Ядров 
также курировал работу в рам-
ках федеральных проектов 
«Беспилотная аэродоставка 
грузов», «Развитие региональ-
ных аэропортов», «Обеспече-
ние доступности услуг воздуш-
ного транспорта».

До перехода в Росавиацию 
Ядров работал в Госкорпора-
ции по организации воздушно-
го движения, начинал с долж-
ности диспетчера управления 
воздушным движением Мо-
сковского центра АУВД и до-
рос до помощника директора. 
В 2018 году стал директором 
по стратегическому развитию, 
эксплуатации и технической 
политике Госкорпорации.

Закончил Санкт-Петербург-
ский государственный универ-
ситет гражданской авиации 
(СПбГУГА).

Ранее, в пятницу, стало из-
вестно об отставке главы Роса-
виации Александра Нерадько.  

НАДЗОР Игорь Краснов обсудил с коллегами из СНГ и Ирана 
борьбу с преступностью

Вернули из офшоров
Иван Егоров, Баку

С
овместную борьбу с меж-
дународной преступ-
ностью, терроризмом, 

выдачу беглых преступников 
и другие вопросы правовой 
помощи обсудили в Баку ген-
прокуроры стран СНГ на сво-
ем 33-м Координационном со-
вете глав ведомств. Генераль-
ный прокурор России Игорь 
Краснов, открывая заседание 
в качестве председателя сове-
та, отметил, что эта площадка 
дает уникальную возможность 
обменяться свежими идеями, 
определить эффективные и вза-
имоприемлемые пути проти-
водействия новым вызовам 
и угрозам. 

Всего прокуроры обсудили 
16 различных правовых вопро-
сов. В том числе защиту прав 
граждан в уголовном процессе, 
противодействие незаконно-
му обороту наркотиков и защи-
ту прав несовершеннолетних. 
Глава российского надзорного 
ведомства рассказал коллегам 
о работе прокуратуры по защи-
те госсобственности. Краснов 
напомнил, что эта цель вклю-
чена в число основных приори-
тетов Стратегии национальной 
безопасности России, утвер-
жденной Владимиром Путиным.

Так, по требованию прокура-
туры Росимущество вовлекло 
в оборот 2 тысячи объектов не-
движимости, находящихся в го-
сударственной собственности, 
которые по тем или иным при-
чинам не использовались по на-
значению.

Кроме того, по данным Крас-
нова, за полтора года внесено 
свыше 70 тысяч соответствую-
щих актов, которые обеспечи-
вают восстановление прав го-
сударства на владение, пользо-
вание и распоряжение имуще-
ством. 

«В результате увеличивают-
ся доходы бюджетов всех уров-
ней как следствие возможности 
выполнения социальных обяза-
тельств», — отметил Игорь Крас-
нов. Он также рассказал, что 
прокуроры активно добивают-
ся защиты публичной собствен-
ности в судах. Так, прокуратуре 
делегировано право вступать 
в дела о банкротстве, обращать-
ся с исками о признании недей-
ствительными сделок, совер-
шенных вопреки специальным 
экономическим мерам. «Над-
зорное ведомство добилось воз-
врата из незаконного владения 
акций целого ряда предприя-
тий, приобретенных в том чис-
ле через западные офшорные 
структуры», — констатировал 
Генпрокурор России.

По его словам, с каждым го-
дом повышается уровень мето-
дического обеспечения. Напри-

мер, в этом году появилось 
практическое пособие для про-
куроров по искам об истребо-
вании госимущества из чужо-
го незаконного владения. Глава 
российского надзорного ведом-
ства заявил о готовности поде-
литься с коллегами из СНГ этой 
и другими наработками. Кста-
ти, одним из итогов координа-
ционного совета стало переиз-
брание его председателем на 
следующий год Игоря Краснова. 
Генпрокурор России поблаго-
дарил коллег за доверие и объ-
явил, что в следующем году за-
седание пройдет в Ереване. 

Кроме участия в главном 
прокурорском мероприятии 
СНГ Краснов провел в Баку 
и  несколько двусторонних 
встреч с коллегами из Азербай-
джана, Таджикистана, Кирги-
зии, а также новым генпроку-
рором Ирана, который присут-
ствовал на мероприятии в каче-
стве гостя. Генпрокурор Ирана 
Мохаммад Мовахеди Азад был 
назначен на эту должность толь-
ко в августе, но на встрече с Иго-
рем Красновым показал, что 
глубоко погружен в тему право-
вого сотрудничества двух стран.

В разговоре с коллегой Игорь 
Краснов подчеркнул заинтере-
сованность российской сторо-
ны в развитии взаимодействия 
именно в  многостороннем 
формате.

«Имею в виду не только Шан-
хайскую организацию сотруд-
ничества, но теперь и объеди-
нение БРИКС, а также пяти-
сторонний формат прокуратур 
государств Прикаспийского 
региона», — сказал Генпрокурор 
России.

По его мнению, на этих меж-
дународных площадках России 
и Ирану следует действовать со-
обща, оказывая поддержку друг 
другу в интересах двух стран. 
Игорь Краснов особо подчерк-
нул, что благодаря усилиям 
президентов двух стран россий-
ско-иранский диалог являет-
ся открытым и доверительным. 
Мовахеди Азад заявил, что со-
трудничество Москвы и Теге-
рана может быть залогом мира 
не только на региональном, 
но и на международном уровне. 

Также Краснов встретился 
с генпрокурором Таджикистана 
Юсуфом Рахмоном. На встрече 
обсуждались вопросы межве-
домственного взаимодействия, 
в том числе в сфере образова-
ния. Генпрокурор поблагодарил 
Рахмона за помощь, оказывае-
мую в рамках достигнутых ра-
нее двусторонних договорен-
ностей. В свою очередь Рахмон 
заявил, что такого уровня вза-
имодействия между прокуро-
рами двух стран не было еще 
за всю историю российско-та-
джиксих отношений.  
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Новым руководителем Росавиации 
стал Дмитрий Ядров, 
который занимал ранее пост 
заместителя главы ведомства.
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Генпрокуратура добилось возврата
из незаконного владения акций целого
ряда предприятий, приобретенных
в том числе через западные офшоры
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ОРБИТА Российские 
космонавты проведут 
на МКС целый год 

Домой 
в невесомость

Наталия Ячменникова

На МКС опять стало теснее: с прибытием нового эки-
пажа численность жильцов звездной коммуналки вы-
росло до десяти.  Корабль «Союз МС-24» привез двух 
россиян — заместителя начальника ЦПК им. Ю.А. Га-
гарина, командира отряда космонавтов «Роскосмо-
са» Олега Кононенко и Николая Чуба, а также аме-
риканку Лорел О’Хара.   Они присоединились к меж-
дународной команде — космонавтам «Роскосмоса» 
Сергею Прокопьеву, Дмитрию Петелину и Констан-
тину Борисову, астронавтам NASA Франциско Рубио 
и Жасмин Могбели, астронавту ESA Андреасу Моген-
сену, астронавту JAXA Сатоси Фурукаве. 

О’Хара вернет-
ся на Землю весной 
2024 года на «Со-
юзе МС-24», а мис-
сия Кононенко и 
Чуба продлится це-
лый год, до сентября 
2024-го.

Дорога от кос-
модрома Байконур 
до станции заняла 
всего 3 часа 12 ми-
нут. Космический 
экспресс: лишь два 
витка вокруг Земли! 
А ведь до недавнего 
времени традици-
онной была двухсу-
точная схема, когда 
корабль делает 34 
оборота. Есть еще  
четырехвитковая, которая длится около шести часов. 

Для Героя России Олега Кононенко это уже пятый 
полет: в его космическом багаже 736 суток 18 часов 
43 минуты, проведенных в невесомости. К ним приба-
вятся еще 375. Так что Кононенко может стать первым 
человеком на земле, пробывшим в космосе более ты-
сячи суток. А вот Николай Чуб и Лорал О’Хара на орби-
те новички. Как рассказал на предполетной пресс-кон-
ференции Олег Кононенко, работы предстоит очень 
много. 

Космонавты будут и монтажниками за бортом кос-
мической станции, и грузчиками, и активными ис-
следователями в самых серьезных экспериментах. В 
частности, по российской программе во время 70-й и 
71-й длительных экспедиций намеченs четыре выхода 
в открытый космос, работа с грузовыми кораблями: за 
это время ожидается прибытие четырех «Прогрессов 
МС». Будет более 60 экспериментов, из них семь новых. 
Пожалуй, один из самых интересных — эксперимент по 
биопечати на орбите. Он предназначен для получения 
методом 4D-биопринтинга конструкций из синтетиче-
ских материалов и биологических компонентов.   

Вообще годовой полет — это очень непросто.   Ре-
кордный и пока не перекрытый никем выполнил рос-
сиянин Валерий Поляков на орбитальном комплексе 
«Мир» — 437 суток. Следом идут Сергей Авдеев — 379 
суток, космонавты Владимир Титов и Муса Манаров 
— почти 366 суток. Все  —  тоже на «Мире». На МКС 355 
суток недавно отработал Петр Дубров. А в ближайшее 
время на Землю должны вернуться Сергей Прокопьев 
и Дмитрий Петелин, которые  проведут на орбите при-
мерно 370 суток.  

Между тем

Глава «Роскосмоса» назвал причиной крушения «Луны-

25» сбой в работе акселерометров. Первая за почти пол-

века отечественная автоматическая межпланетная стан-

ция разбилась из-за того, что они не включились и не 

передали информацию, необходимую для выключения 

двигателя, сообщил журналистам Юрий Борисов. «Кор-

ректирующий двигатель не прекратил свою работу по ин-

формации от акселерометра. Это прибор, который пока-

зывает изменение скорости. Причина крушения — акселе-

рометры не включились. Почему не включились, мы де-

тально разбираемся сейчас», — сказал Борисов. Всего су-

ществует 16 версий, 11 из которых уже проверены. 

Герой России 
космонавт 
Олег Кононенко 
может стать 
первым челове-
ком на Земле, 
пробывшим 
в космосе более 
тысячи суток 

КСТАТИ

Именно Герой России Олег Кононенко впервые напечатал в 

космосе на биопринтере живой орган — щитовидную желе-

зу мыши. Какие у этой технологии «звездные» перспекти-

вы? Вот что рассказал космонавт в интервью «РГ»:

— При проведении первого сеанса эксперимента, который я 

выполнил в декабре 2018 года, была получена тканеинже-

нерная конструкция хряща человека (хондросфер) и щито-

видной железы крысы из клеток щитовидной железы живот-

ного. Если говорить строго научным языком, то впервые в 

мире в условиях невесомости методом магнитной левита-

ционной сборки была успешно осуществлена формативная 

биофабрикация тканеинженерных конструкций. Исследо-

вание имеет неоспоримый мировой приоритет России, по-

скольку ранее подобные исследования в условиях невесо-

мости никем не проводились. Практическое применение 

данной технологии — изучение космической радиации. Эти 

знания потребуются при выполнении дальних полетов, при 

планировании строительства лунных баз и создании плане-

тарных поселений.

ТРОФЕИ

ОТВОЕВАЛСЯ

Иван Петров

У российских военных — оче-
редной бронированный тро-
фей. Им впервые удалось захва-
тить украинскую бронемашину 
БМП-1У, оснащенную боевым 
модулем «Шквал».

Н а  о п у б л и к о в а н н ы х 
Telegram-каналами военко-
ров кадрах из зоны боевых дей-
ствий можно увидеть группу на-
ших военнослужащих, которые 
позируют на захваченной БМП. 
Сама машина в процессе модер-
низации лишилась стандартной 
башни с пушкой 2А28 «Гром». 
Вместо нее установлен боевой 
модуль КБА-105 «Шквал».

Работу над модернизацией 
советской БМП-1 Киев начал в 
конце 1990-х годов, а в 2001-м 
модернизированную машину 
впервые продемонстрировали. 
Усовершенствованный вариант 
отличается от базовой БМП-1 
боевым модулем с пушкой ка-
либра 30 миллиметров, грана-
тометом, пулеметом и противо-
танковым ракетным комплек-
сом. В качестве прицела исполь-
зуется оптико-телевизионный 
комплекс ОТП-20 «Циклоп-1». 

Напомним, в рамках между-
народного военно-технического 
форума «Армия-2023» россий-
ские военные открыли экспози-
цию добытых в ходе спецопера-
ции трофеев. В подмосковном 
парке «Патриот» все желающие 
могут увидеть бронетехнику, ко-
торую НАТО поставляет Украи-
не. В том числе австралийский 
броневик Bushmaster, финский 
бронетранспортер Sisu-XA185, 
американский БТР М113, швед-
скую БМП CV90-40, француз-
ский колесный танк AMX-10RCR.

Часть экспонатов состав-
ляют вооружения украинско-
го  в о е н н о - п р о м ы ш л е н н о -
го комплекса.  Представле-
ны модернизированный танк 
Т-72АМТ, бронетранспортеры 
БТР-3Е и БТР-4Е, бронемаши-
ны и даже патрульные катера.  
Большую же часть западной 
трофейной техники на выстав-
ке составляют британские бое-
вые машины: бронеавтомобили 
Husky и Mastiff, автомобиль АТ 
105 Saxon. В описании к каждо-
му экспонату указано, где и при 
каких обстоятельствах он был 
захвачен.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

АРСЕНАЛ

ИСТРЕБИТЕЛЬ СТАЛ СТРАТЕГИЧЕСКИМ РАКЕТОНОСЦЕМ

Сергей Птичкин

К
рылатые ракеты большой 
дальности адаптированы 
к пускам с фронтовых ис-

требителей-бомбардировщи-
ков Су-34. Об этом сообщает 
РИА Новости со ссылкой на ин-
формированный источник. 

По словам собеседника 
агентства, «ракета не новая, 
как и самолет, но раньше они в 
одном комплексе не применя-
лись, и новое решение повыша-
ет вариативность применения 
как ракеты, так и самолета».

Эта новость не вызвала 
большого ажиотажа в СМИ. А 
ведь она более сенсационна, 
чем известие о том, что Су-34 
теперь может нести и гипер-
звуковые ракеты комплекса 
«Кинжал».

Дело в том, что крылатая ра-
кета большой дальности, кото-
рую сможет нести Су-34, хотя 
тип ее и не назван, скорее всего 
относится к стратегической. Во 
всяком случае раньше их носи-
телями являлись только страте-
гические Ту-95 и Ту-160, а так-
же дальний, почти стратегиче-
ский Ту-22М.

Таким образом, Су-34 — пер-
вый в мире тяжелый истреби-
тель, получивший возможности 
стратегического ракетоносца.

Су-34, вне всякого сомне-
ния, самолет уникальный. Со-
поставимых с ним по боевым и 

летно-техническим характери-
стикам нет ни в одной стране 
мира. В нем сочетаются возмож-
ности тяжелого истребителя, 
дальнего перехватчика и бом-
бардировщика. А теперь и  раке-
тоносного стратега. Кстати, на 
Су-34 установлено 7 мировых 
рекордов, не побитых до насто-
ящего времени.

Самолет имеет 12 точек под-
вески, на которых способен не-
сти до восьми тонн различного 
вооружения. На нем также уста-
новлена 30-мм пушка ГШ-30-1 
— на случай ближнего воздуш-
ного боя. В варианте перехват-
чика у Су-34 под крыльями мо-
гут быть ракеты «воздух-воз-
дух» различных типов, в том 
числе бьющие на сотни кило-
метров. А еще он может нести 
целый комплекс систем радио-
электронной борьбы. Экипаж — 
2 человека. Максимальная ско-
рость — 1900 км/ч, дальность по-
лета — 4000 км.

У Су-34 один из лучших в 
мире оптико-электронных 
комплексов.  И отличная радар-
ная система. 

А теперь о крылатых раке-
тах большой дальности. Их у нас 
три типа — Х-32, Х-35 и Х-101, 
не считая различных вариаций 
этих ракет. 

В сообщении информагент-
ства говорится, что «ракета не 
новая». Поэтому Х-101 можно 
исключить как новейшую раз-

работку отечественного ВПК. 
Остаются Х-32 и Х-55. Обе они 
уже применялись в зоне СВО. 
По целям в глубине территории 
противника пускали их страте-
гические Ту-95, Ту-160 и даль-
ний Ту-22М3М. Имеет смысл 
рассмотреть эти крылатые ра-
кеты более детально.

Долгое время X-32 считалась 
исключительно противокора-
бельной и была одной из самых 
секретных. Ее вес 5780 кг, тип 
обычной боеголовки — фугас-
но-кумулятивный, масса бое-

вой части около 500 кг, может 
нести ядерный заряд. Дальность 
полета до 1000 км. Одна такая 
ракета способна без проблем 
потопить авианосец, прорвав 
его противовоздушную оборо-
ну. Считается, что эту ракету 
средствами ПВО перехватить 
невозможно. После отделения 
от самолета-носителя она резко 
набирает высоту 40 км и летит 
к цели со скоростью 5000 км/ч. 
Подойдя к намеченной точке, 
переходит в крутое пикиро-

вание и на гиперзвук. Бьет без 
промаха. 

С началом СВО выяснилось, 
что Х-32 прекрасно работает 
по наземным целям. Их стали 
пускать с глубоко модернизи-
рованных дальних бомбарди-
ровщиков Ту-22М3М и точечно 
поражать самые важные цели 
в глубоком тылу противника. 
Если эту ракету адаптировали к 
Су-34, то высокоточные и неот-
разимые удары по штабам, ин-
фраструктуре и арсеналам ВСУ 
значительно повысятся.

Другая ракета Х-55 — дозву-
ковая малогабаритная страте-
гическая, совершающая полет 
с огибанием рельефа местности 
на малой высоте. Предназначе-
на для использования против 
важных наземных стратегиче-
ских объектов противника с за-
ранее разведанными коорди-
натами.

Скорость Х-55 варьируется 
от 720 до 830 км/ч. Дальность 
полета до 2500 км. Масса фугас-
ной боевой части 410 кг, боеза-
ряд может быть ядерным. Высо-
та полета на маршевом участке 
от 40 до 110 метров.

Х-55 также ранее применя-
лась в СВО со стратегических 
бомбардировщиков. С их помо-
щью выполнялись удары по ме-
стам базирования живой силы 
и техники противника, по воен-
ной инфраструктуре, объектам 
двойного назначения и т.д. Раке-
ты показали свою способность 
достаточно эффективно прохо-
дить через противовоздушную 
оборону и наносить критиче-
ский урон целям или вовсе уни-
чтожать их.

Адаптация любой из крыла-
тых ракет — Х-32 или Х-55 к Су-
34 станет головной болью не 
только командования ВСУ, но и 
НАТО. И вот почему.

Эксперты уверены, что удар 
по Севастополю крылатыми ра-
кетами дальнего действия был 

бы невозможен без поддержки 
и даже прямого участия НАТО. 

Во-первых, ракеты были ра-
нее переданы Украине Британи-
ей и Францией. Во-вторых, пер-
воначальная разведка и целе-
указание обеспечивались при 
помощи космических аппара-
тов США и натовских самоле-
тов дальнего радиолокационно-
го обнаружения типа AWACS. 
А в-третьих, как считают спе-
циалисты, бомбардировщики, 
предположительно Су-24, с ко-
торых будто бы пускали мощ-
ные ракеты, могли изначально 
базироваться и снаряжаться в 
одной из стран НАТО, гранича-
щих с Украиной. Взлетев оттуда, 
они на бреющем полете пере-
летали границу и садились на 
аэродром подскока уже на укра-
инской территории, на кото-
рый и возвращались после пус-
ка своих ракет. Поразить укра-
инские бомбардировщики на 
этих аэродромах подскока мы 
могли. Но ракетами, пускаемы-
ми со стратегических Ту-95 или 
Ту-160. А каждый их вылет фик-
сируется технической развед-
кой НАТО, данные о маршруте 
полета и тем более пусках ракет 
сразу передаются командова-
нию ВСУ, которое, естественно, 
предпримет меры для вывода 
своих самолетов из-под удара.

Теперь все может изменить-
ся. Реагировать на каждый вы-
лет фронтового Су-34 пробле-
матично. И какое оружие кон-
кретный самолет несет на бор-
ту, сказать трудно. Между тем 
под прицелом и в зоне досягае-
мости его ракет могут оказать-
ся самые тыловые аэродромы 
Украины. 

После довооружения Су-34 
стратегическими крылатыми 
ракетами, не только ПВО Укра-
ины, но и НАТО будут вынужде-
ны переходить на более интен-
сивный режим работы. А это 
приведет к перегрузке всех си-
стем с вытекающими послед-
ствиями. 

Можно уверенно сказать, 
что превращение фронтового 
Су-34 в носителя дальнобой-
ных крылатых ракет значитель-
но усилит ракетоносную компо-
ненту ВКС, в том числе в зоне 
СВО. И число носителей стра-
тегического оружия у нас уве-
личится.  

А К Ц Е Н Т

Су-34 — первый в мире тяжелый 
истребитель, получивший возможности 
стратегического ракетоносца

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЕННЫЕ НАНЕСЛИ 11 УДАРОВ ПО ТЫЛАМ ПРОТИВНИКА

Юрий Гаврилов

В 
Минобороны России 
подвели итоги бое-
вых действий в зоне 
специальной военной 
операции за минув-
шую неделю. Как сле-
дует из сводки ведом-
ства, основные собы-
тия в это время раз-

ворачивались на Запорожском, 
Южно-Донецком и Донецком 
направлениях, где наши войска 
продолжали сдерживать натиск 
противника и наносили ему су-
щественный урон. Наибольших 
успехов российские подразде-
ления достигли на Купянском 
направлении.

Бои на переднем крае всю ми-
нувшую неделю сопровожда-
лись мощными обстрелами ты-
ловых районов Украины. Так, с 
9 по 16 сентября было нанесено 
11 групповых ударов высокоточ-
ным оружием большой дально-
сти воздушного и морского ба-
зирования. «В результате ударов 
нарушены материально-техни-
ческое обеспечение украинских 
группировок войск, действую-
щих на Донецком и Запорож-
ском направлениях, поставки 
вооружений западного произ-
водства, а также уничтожен 
крупный арсенал инженерных 
боеприпасов ВСУ», — отметили в 
Минобороны России.

Там уточнили, что 11 сентя-
бря наши ВКС нанесли удар по 
аэродрому Долгинцево в районе 
города Кривой Рог Днепропет-
ровской области. По уточнен-
ным данным, там уничтожили 
два украинских истребителя 
МиГ-29 и три штурмовика Су-25. 

Вчера стало известно, что в 
Харькове ракетный удар при-
шелся по производственным 
цехам местного бронетанково-
го завода, где ремонтировали и 
восстанавливали тяжелую тех-
нику ВСУ.  

В  М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали, что за минувшую 
неделю на Донецком направле-
нии бойцы группировки войск 
«Юг» отразили 34 атаки против-
ника. Тот потерял более 1700 че-
ловек убитыми и ранеными, 16 
танков и других бронемашин, 34 
автомобиля и 12 орудий полевой 

артиллерии.  Уже которую неде-
лю не прекращаются ожесто-
ченные бои в окрестностях Ра-
ботино и Вербовое Запорожской 
области. За восемь дней ВСУ 18 
раз атаковали наши позиции, 
но существенного успеха не до-
бились. «В результате значи-

тельных потерь личного состава 
украинское командование было 
вынуждено начать вывод 82-й 
десантно-штурмовой бригады 
в тыловой район для восстанов-
ления боеспособности», — сооб-
щили в российском военном ве-
домстве.

Добровольно  сдающие-
ся в плен на Южно-Донецком 
направлении украинские воен-
нослужащие в ходе допросов жа-
луются на крайне низкий уро-
вень морально-психологическо-
го состояния личного состава 
36-й и 38-й бригад морской пе-
хоты. 

Причина уныния — очень се-
рьезные потери в этих соедине-
ниях.  Только за последнюю не-
делю на данном направлении 
противник недосчитался свыше 
1100 человек убитыми и ране-
ными, 15 бронемашин, 22 авто-
мобиля и семь орудий полевой 
артиллерии.

На Купянском направле-
нии  30-я механизированная и 

25-я воздушно-десантная бри-
гады ВСУ пять раз пытались 
контратаковать продвигающие-
ся вперед подразделения нашей 
группировки войск «Запад». В 
итоге российские бойцы не толь-
ко отбились от противника, но и 
улучшили свое тактическое по-
ложение.  

По данным Минобороны 
России, всю минувшую неде-
лю на Херсонском направле-
нии российские войска актив-
но вели контрбатарейную борь-
бу и не допускали высадку ди-
версионно-разведывательных 
групп противника на острова и 
левый берег Днепра. 

13 сентября под Красным Ли-
маном в ДНР наши истребители 

сбили вражеский Ми-8. Летчи-
ки морской авиации и экипажи 
черноморских кораблей в тече-
ние недели ликвидировали 12 
безэкипажных катеров полупо-
гружного типа и три быстроход-
ных катера с десантными груп-
пами сил специальных опера-
ций ВСУ.

 «Средствами ПВО пере-
хвачено 19 реактивных сна-
рядов системы залпового огня 
HIMARS. Также уничтожено 270 
украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов», — сообщи-
ли в Минобороны России.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass 

15 сентября, Байконур. Запуск ракеты с кораблем «Союз 
МС-24». Уже через 3 часа с небольшим он причалил к МКС. 

А К Ц Е Н Т

Летчики и экипажи кораблей  
ликвидировали 12 безэкипажных 
катеров и три катера с десантными 
группами сил специальных операций ВСУ

Расчеты 152-мм гаубиц «Мста-Б» наносят удары как с закрытых позиций, так и прямой наводкой.

Су-34 — уникальный самолет, сочетающий возможности истребителя, бомбардировщика, а теперь и ракетоносца.
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КОШЕЛЕК Запущены 
ипотечные программы 
для компенсации 
высокого первого взноса

Дали в выкуп

Марина Трубилина

Рынок начал приспосабливаться к увеличению перво-
го взноса по ипотеке. Застройщики запускают различ-
ные акции, которые должны помочь покупателям.

С 20 сентября первый взнос по льготным госпрограм-
мам увеличивается с 15% до 20%. Кроме того, с октября 
ЦБ ужесточает требования к рыночным кредитам с низ-
ким взносом. То есть заемщикам придется теперь копить 
на треть больше, чтобы взять ипотечный кредит.

Для некоторых покупателей увеличение первого вз-
носа стало болезненным, говорит управляющий дирек-
тор компании «Метриум» Руслан Сырцов. При покупке 
квартиры стоимостью 10 млн руб. размер первоначаль-
ного взноса на новых условиях для заемщика вырастет с 
1,5 млн до 2 млн руб.

Застройщики, заинтересованные в продажах, ищут 
выходы из ситуации. К примеру, на днях один из круп-
ных девелоперов запустил программу аренды кварти-
ры с последующим выкупом. Покупателям предлагается 
въехать в одну из готовых новостроек компании и еже-
месячно вносить арендную плату, которая пойдет в счет 
первого взноса на ипотеку. Стоимость квартиры сразу 
фиксируется, и когда покупатель накопит нужную сум-
му (на это отводится до полутора лет), он может взять 
ипотеку, а квартира перейдет в собственность клиента.

Достоинства про-
граммы понятны 
— не нужно оплачи-
вать одновременно 
аренду и ипотеку, 
а главное, все день-
ги в итоге пойдут на 
приобретение соб-
ственного жилья, го-
ворит завкафедрой 
ипотечного жилищ-
ного кредитования и 
финансовых инстру-
ментов рынка не-
движимости Фи-
нансового университета при правительстве Александр 
Цыганов. Можно заранее «примериться» к району, шко-
лам, паркам — удобно ли будет здесь жить. В зарубежной 
практике похожие варианты нередки, арендатору со-
циального жилья предоставляется такая льгота — часть 
арендной платы может быть потом перезачтена в стои-
мость квартиры, в том числе как первый взнос. Это по-
вышает заинтересованность в жилье, дает чувство хозя-
ина и препятствует процессам превращения кварталов и 
домов с социальным жильем в гетто, поясняет эксперт.

Отрицательные моменты здесь тоже есть, говорит 
Цыганов. Обычно это ограниченный перечень домов, 
которые часто не пользуются спросом, построены не в 
самых престижных районах, где есть сложности с ин-
фраструктурой, а рядом ведется масштабное строитель-
ство. В итоге такие программы аренды повышают спрос 
на жилье, позволяют реализовать больше квадратных 
метров. Косвенно создается рынок аренды, в котором за-
интересована часть покупателей, которые видят, что их 
квартиру можно сдать. Еще один фактор — цена, добав-
ляет Цыганов: нужно обязательно сравнивать с анало-

гами и убедиться, что свои расходы застройщик не учел 
в повышенной на 15—30% стоимости квартиры. Но даже 
и в этом случае стоит обратить внимание не только на 
размер переплаты, но и на возможность сразу поселить-
ся в собственном и необходимом жилье. Если арендатор 
передумает покупать квартиру или не успеет за нужный 
срок накопить на первый взнос, то арендная плата оста-
ется именно арендной, деньги останутся у собственни-
ка квартиры. Дальше арендатор сможет заключить но-
вый договор, но уже на новых условиях и по другой цене. 
Если арендная плата была завышена по сравнению с 
рынком, то это риск арендатора. 

На рынке уже есть три-четыре предложения от 
застройщиков по компенсации аренды квартиры на вре-
мя строительства в разной степени проработки, говорит 
CEO SaaS-платформы TYMY Алексей Майстренко. Все 
новые маркетинговые программы покупателям стоит 
рассматривать крайне аккуратно и, прежде чем подпи-
сывать договор, детально изучить все условия. «Сразу 
предложение кажется крайне выгодным, но в долгосроч-
ной перспективе может существенно увеличить долго-
вую нагрузку. Как правило, увеличивается стоимость 
объекта недвижимости или тело самого кредита — все 
это выплачивает покупатель», — говорит он.

Банки будут активнее продвигать и другие програм-
мы для стимуляции спроса, говорит он. Например, 
оформление ипотеки вместе с потребкредитом на пер-
воначальный взнос. Взять такой кредит можно под залог 
имеющейся недвижимости. Подобные предложения мо-
гут заинтересовать покупателей, которые приобретают 
квартиру для жизни, а не в качестве инвестиции и не го-
товы откладывать сделку на длительный срок, рассказы-
вает Майстренко.

«Тут даже не нужно что-то новое придумывать — для 
этого уже есть множество схем, как маркетинговых 
(спецпредложения, скидки), так и различных, скажем 
так, обходных — например, когда стоимость всего объек-
та по договору долевого участия может варьироваться 
именно для того, чтобы влиять на процент первоначаль-
ного взноса», — считает директор компании «Жилфонд» 
Александр Чернокульский.

На рынке вновь появились предложения ипотеки по 
околонулевым ставкам, c которой уже год борется ЦБ, 
отмечает исполнительный директор финансового мар-
кетплейса «Выберу.ру» Ярослав Баджурак. «Также мы 
наблюдаем возобновление траншевой ипотеки», — гово-
рит он.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Мошенники атаковали пользователей WhatsApp

Воцапнули чужое
Сергей Буланов

П
роголосуй за мою пле-
мяшку... Займи 50 тысяч 
до 15-го... Пользователей 

WhatsApp (мессенджер принад-
лежит компании Meta, которая 
признана в РФ экстремистской 
организацией решением Твер-
ского районного суда Москвы 
от 21 марта 2022 года) по всей 
России атаковали мошенники. 
Сначала они с помощью фишин-
га получают доступ к аккаун-
там, а потом от имени коллег и 
друзей занимают деньги и про-
сто исчезают.

Хотя Meta и признана экстре-
мистской компанией, WhatsApp 
в России не блокируют, посколь-
ку он пока что не является сред-
ством массового информирова-
ния — для миллионов россиян 
это просто мессенджер для об-
мена сообщениями и мультиме-
диа. Но именно эта социальная 
роль WhatsApp и привлекла мо-
шенников.

Жертвы обмана публикуют в 
соцсетях алгоритм стандартной 
схемы обмана. Вначале вам при-
ходит фишинговая ссылка яко-
бы от имени знакомого: «Про-
голосуй за племянницу в кон-
курсе...». Гипер ведет на фишин-
говый сайт, с помощью кото-
рого мошенники получают до-
ступ к аккаунту. А потом от ва-
шего имени по всем контактам 
идет рассылка: «Пожалуйста, 
займи энную сумму до вторни-
ка». Масштаб займа варьиру-
ется в зависимости от населен-
ного пункта. Если в поселке го-
родского типа таким «крауд-
фандингом» можно свободно 
занять по 300—500 рублей, то в 
Москве не удивятся и просьбе 
одолжить 45—50 тысяч. Мошен-
ники пользуются тем, что мы 
уже забыли о живом общении: 
видим сообщение от контакта, 
с которым идет долгий чат, и не 
перезваниваем, просто отвеча-
ем текстом или голосовым сооб-
щением.

Интересно, что пользова-
тель, от имени которого идет 
рассылка, даже не подозрева-
ет об этом. Все дело в декстоп-
ной версии WhatsApp, коммен-
тирует генеральный дирек-
тор «Стингрей Технолоджиз», 
эксперт в области безопасно-
сти мобильных приложений 
Юрий Шабалин. Если мошен-
ники получили доступ к ваше-
му аккаунту, то им не соста-
вит труда сделать рассылку с 
компьютера. Кстати, чтобы вз-
ломать WhatsApp, не нужно 
быть семи пядей во лбу. Первый 

способ — те же самые фишинго-
вые ссылки с племяшкой. Вто-
рой — особенности публичного 
Wi-Fi, говорит backend-разра-
ботчик, руководитель продук-
та факультета программиро-
вания университета «Синер-
гия» Николай Щербатенко. В 
зоне риска — посетители баров 
и других заведений, где есть об-
щедоступная сеть, но действу-
ет оплата переводами на карту, 
без терминалов. Даже на окра-
инах Москвы можно запросто 
найти такие центры сбора пер-
сональных данных, а уж где-

то за городом, на трассе, в не-
больших поселках это вообще 
норма жизни.

Чтобы не попасться, следует 
соблюдать элементарные пра-
вила «сетевой гигиены», гово-
рят опрошенные «РГ» эксперты. 
Во-первых, никогда не остав-
ляйте свои номера (в особен-
ности те, которые привязаны к 
мессенджерам) в барах, кафе, 
где практикуют оплату перево-
дом. Во-вторых, никогда не про-
ходите по странным ссылкам, 
которые получили от знако-
мых. Деньги можно переводить, 
только когда лично пообщае-
тесь с другом или коллегой, по-
павшим в сложную ситуацию. 
Но даже в этом случае рекомен-
дуется проявлять бдительность. 
Если друг просит перевести 
деньги на карту, которая привя-
зана не к его номеру, стоит на-
значить личную встречу. Только 
так можно убедиться, что день-
ги попадут в руки тех, кто в них 
действительно нуждается.  

ПРОЕКТ Жители 
аварийных 
домов смогут 
вне очереди 
получить 
жилье

ПОТРЕБУЮТ 
НОВОСЕЛЬЯ
Марина Трубилина, 
Владислав Куликов

Правительство России внесло 
в Госдуму законопроект, при-
званный ускорить и упростить 
переезд жителей аварийных 
домов в нормальные кварти-
ры. Жилье таким людям будет 
предоставляться вне очереди. 
Для этого может быть исполь-
зован в том числе маневренный 
фонд местных властей. Соответ-
ствующие поправки предлагает-
ся внести в Жилищный кодекс.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул, 
что законопроект направлен 
на повышение социальной за-
щищенности граждан, нуждаю-
щихся в особой поддержке го-
сударства. «Инициатива укреп-
ляет конституционные гаран-
тии на жилье, — заявил он. — По-
ложения законопроекта позво-
лят в полной мере обеспечить 
системное решение вопроса об 
условиях и порядке удовлетво-
рения жилищных потребно-
стей граждан, которые призна-
ны малоимущими, состоят на 
учете в качестве нуждающихся 
в предоставлении жилых поме-
щений и являются собственни-
ками единственного жилого по-
мещения, признанного непри-
годным для проживания. Также 
речь может идти о жилье в ава-
рийных многоквартирных до-
мах, подлежащих сносу или ре-
конструкции».

В соответствии с предлага-
емыми положениями гражда-
нам, чье единственное жилое 
помещение признано непри-
годным для проживания, будет 
вне очереди предоставляться 
другое жилое помещение по до-
говорам социального найма. 

Если у властей не будет воз-
можности сразу же предоста-
вить жителям аварийного дома 
другое жилье, людей смогут на 
время переселить в маневрен-
ный фонд. Этот момент тоже 
предлагается уточнить законо-
проектом. Ранее квартиры из 
маневренного фонда положено 
было давать лишь тем жителям, 
чей дом в целом признан ава-
рийным. Теперь же это может 
быть и одна непригодная для 
проживания квартира.

Как поясняет президент 
Фонда «Институт экономики 
города», член Общественного 
совета при минстрое Надежда 
Косарева, внеочередниками 
могут стать только те жители, у 
которых это аварийное жилье 
— единственное. Это разумное 
уточнение, считает она.

Поправками также уточня-
ется, кто может стать внеоче-
редником. Право на получение 
нормального жилья по соц-
найму вне очереди было и у 
собственников (которые тео-
ретически могут позже прива-
тизировать полученную квар-
тиру, если еще не пользовались 
этим правом), и у нанимателей 
жилья по соцнайму, отмечает 
Косарева. Однако суды и орга-
ны власти трактовали этот мо-
мент по-разному. Раньше соб-
ственники аварийных квартир 
зачастую не имели возможно-
сти получения жилья во внеоче-
редном порядке, поскольку 
суды считали, что эта норма 
ЖК распространяется исклю-
чительно на жильцов по соц-
найму, говорит заведующий 
Бюро адвокатов «Де-юре» Ни-
кита Филиппов. Собственники 
же могли улучшить свои жи-
лищные условия только через 
процедуру изъятия земельного 
участка, из-за чего процесс ча-
сто затягивался. Теперь же за-
конопроект устранит правовую 
неопределенность и фактиче-
скую несправедливость в отно-
шении собственников аварий-
ного жилья, считает эксперт. В 
кодексе прямо пропишут, что 
порядок распространяется и 
на нанимателей, и на собствен-
ников.  

Подзамочные 
скважины

По мнению главы Фон-
да национальной энер-
гетической безопас-

ности Константина Симонова, 
конечно, «симпатичней» идея 
использовать повышение экс-
портной пошлины с возмож-
ностью возврата для тех, кто 
в нужном объеме поставляет 
нефтепродукты на российский 
рынок. Но есть сомнения в эф-
фективности. Рост цен связан 
с двукратным сокращением с 1 
сентября выплат нефтяникам 
по демпферу (компенсация из 
бюджета за поставки топлива 
на внутренний рынок по цене 
ниже экспортной). «Проблема 
в этом. А у нас зацикленность 
на объемах. Мы хотим стимули-
ровать поставки на внутренний 
рынок, и, считается, что тогда 
за счет конкуренции равновес-
ная цена будет снижаться. Но 
в России не совсем конкурент-
ный рынок топлива в классиче-
ском виде. И дело не в объемах, а 
в демпфере», — считает эксперт. 

То есть в случае введения за-
градительных пошлин, пусть и 

возвратных, налоговая нагруз-
ка на нефтеперерабатывающую 
отрасль не снизится, а в момен-
те даже возрастет. С учетом сни-
жающегося курса рубля (а нало-
ги и пошлины, даже временные, 
платятся в рублях), роста ко-
тировок барреля и экспортных 
цен на нефтепродукты цены на 
топливо получится стабилизи-
ровать только за счет затова-
ривания рынка, чтобы предло-
жение сильно опережало спрос. 
Едва ли такая модель экономи-
чески эффективна. Но есть еще 
временный запрет экспорта.   

Как отмечает эксперт Инсти-
тута развития технологий ТЭК 

Кирилл Родионов, экспорт ни-
когда не имел высокую значи-
мость для производителей бен-
зина. С 2016 по 2021 год доля 
его экспорта в структуре произ-
водства ни разу по итогам года 
не превышала 14%. А вот экс-
порт дизельного топлива (ДТ) 
позволял снизить профицит 
внутренних мощностей. В пе-
риод с 2016 по 2021 год его доля 
экспорта в структуре произ-
водства варьировалась от 50 
до 57%. При этом в последние 
месяцы Россия сокращает экс-
порт нефтепродуктов вслед за 
сокращением добычи и экспор-
та нефти: по оценке S&P Global 

Platts, наш морской экспорт не-
фтепродуктов в период с марта 
по август 2023 года снизился 
на 780 тыс. баррелей в сутки, до 
2,27 млн баррелей. 

После эмбарго ЕС и G7 на 
импорт нашей нефти в дека-
бре 2022 года и нефтепродук-
тов в феврале 2023 года струк-
тура экспорта поменялась, но 
не так сильно, чтобы создать 
дефицит. Весной (тоже горячее 
время сельхозработ) этого года, 
когда наш экспорт бил рекорды, 
цены на топливо и в опте были 
очень далеки от сегодняшних 
рекордных уровней. 

С точки зрения Симонова, 
полный, пусть и временный, 
запрет экспорта может иметь 
краткосрочный эффект, но по-
следствия будут драматичны-
ми. В перспективе мы увидим 
дефицит на рынке, снижение ка-
чества топлива и падение бюд-
жетных доходов, потеряем толь-
ко складывающиеся новые рын-
ки сбыта. Фактически то, за что 
целый год мы боролись, пере-
направляя экспортные потоки 

нефтепродуктов, находя новую 
логистику, и новых клиентов.

Для российского топливного 
рынка характерны две пробле-
мы: рост оптовых цен, кото-
рый транслируется в стоимость 
топлива в рознице, и дефицит 
топлива в регионах, от которо-
го страдают особенно сельхоз-
производители, говорит Родио-
нов. Эти проблемы не решаются 
экспортными ограничениями. 

По его мнению, повышение 
вывозных пошлин либо полный 
запрет на экспорт нефтепро-
дуктов не создаст стимулы для 
роста конкуренции на бирже и 
при этом не решит инфраструк-
турные ограничения на сети 
РЖД. Выход — в снижении топ-
ливных акцизов, повышении 
нормативов биржевых продаж, 
а также в снятии инфраструк-
турных ограничений, в том чис-
ле за счет развития сети РЖД и 
дерегулирования сегмента ло-
комотивной тяги.  

Предложенные ограничения долж-
ны предотвратить возможный 
дефицит бензина в регионах. 

А К Ц Е Н Т

Экспорт никогда не имел высокой 
значимости для производителей 
бензина, его доля обычно 
составляла максимум 14%

А К Ц Е Н Т

Масштаб займа варьируется 
в зависимости от населенного пункта: 
от 300 рублей в поселке городского типа 
до 50 тысяч рублей в Москве

При покупке квартиры в 10 млн руб. размер первоначального 
взноса для заемщика вырастет с 1,5 млн до 2 млн руб.

Схема с арендной 
платой может 
использоваться 
в домах в не самых 
престижных 
районах

Если власти 
не смогут сразу 
дать квартиру, 
людей переселят 
на время 
в маневренный 
фонд

— Читайте также: 
Как считать срок давности 
плохого ремонта квартиры, 
объяснил Верховный суд РФ
rg.ru/art/2607121

— Читайте также: Новые условия ипотеки могут изменить 
планировки квартир
rg.ru/art/2642673
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Маске рад

«Несмотря на опреде-
ленный рост заболева-
емости ОРВИ, связан-

ный в том числе с возвращени-
ем из отпусков, началом заня-
тий в школах, в целом эпидоб-
становка сегодня стабильная», 
— сообщил помощник министра 
здравоохранения России Алек-
сей Кузнецов. 

Но готовиться к сезонному 
росту заболеваемости, конеч-
но же, надо: регионы должны 
запасти медикаменты, прове-
рить готовность медучрежде-
ний к наплыву больных, уси-
лить участковую службу. 

Кроме того, каждый регион 
вправе самостоятельно вводить 
масочный режим. Для работни-
ков поликлиник, больниц, ап-
тек ношение масок в эпидсезон 
— обычное дело. «Это обычная 
противоэпидемической мера, 
направленная на защиту здо-
ровья медработников и паци-
ентов», — отметил Алексей Куз-
нецов. 

Заболеваемость респиратор-
ными инфекциями всегда начи-

нает расти в крупных городах. 
Люди каждый день толпятся в 
транспорте, работают и учат-
ся в больших коллективах — все 
это помогает вирусам распро-
страняться. Поэтому локаль-
ные ограничения могут вводить 
и сами предприятия и учрежде-
ния. Так, с сегодняшнего дня (18 
сентября) вводится требование 
носить маски и сократить число 
посетителей в здании россий-
ского правительства на Крас-
нопресненской набережной в 
Москве.

В целом же по стране то-
тальный масочный режим (как 
это было в разгар эпидемии 

COVID-19) возобновлять не 
планируется, отметили в Роспо-
требнадзоре. Правда, только в 
том случае, «если не будет на то 
серьезных оснований».

Но хотя заставлять всех по-
головно носить маски в обще-
ственных местах не планиру-
ется, специалисты считают, что 
сами люди должны понимать, 
как важно соблюдать общеиз-
вестные меры защиты. 

«В целом для защиты от всех 
ОРВИ мы делаем акцент на не-
специфическую профилактику: 
это прежде всего укрепление 
иммунитета с помощью вита-
минизации, закаливания (про-

гулки, физкультура), соблюде-
ние личной гигиены (маски, чи-
стота рук, промывание носа), 
избегание мест скопления лю-
дей, социальное дистанциро-
вание», — сказал «РГ» замести-
тель директора по науке ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнад-
зора, академик РАН Александр 
Горелов.

Надо включать такое пове-
дение в нашу культуру: наце-
ливаться на то, что, защищая 
себя, мы защищаем и своих 
близких, подчеркнул академик 
Горелов.

И, конечно, в полный рост 
сейчас встает вопрос вакцина-
ции. Защититься от гриппа со-
всем несложно. Прививочная 
кампания объявлена, пункты 
вакцинации открыты, привив-
ки бесплатны и доступны. 

«В регионах начата вакцина-
ция от гриппа — рекомендуем ее 
пройти», — подчеркнул Алексей 
Кузнецов.

Что касается прививки про-
тив COVID-19, в некоторых 
регионах ее предлагают сей-

час сделать на платной осно-
ве. Но надо понимать, что речь 
идет о той же вакцине, которой 
мы прививались в прошлом 
году. Насколько эффективна 
она против изменившегося ви-
руса, точных данных нет. Прав-
да, в НИЦЭМ имени Гамалеи 
уже готов измененный вариант 
«Спутника», рассчитанный на 
новые штаммы коронавируса. 
Несколько дней назад минздрав 
выдал разрешение на проведе-
ние клинических исследова-
ний обновленной вакцины. Как 
только станет ясно, что она эф-
фективна и безопасна, появят-
ся и рекомендации о привив-
ках. Пока же минздрав предло-
жил перейти от обязательной 
всеобщей вакцинации против 
COVID-19 к прививкам у групп 
риска — пожилых, хроников, лю-
дей с пониженным иммунным 
статусом, для которых корона-
вирус по-прежнему представ-
ляет опасность.  

Носить маску в поликлинике 
и больнице в сезон респираторных 
инфекций — обычное дело.

А К Ц Е Н Т

Надо включать ношение масок и другие 
профилактические меры в нашу культу-
ру: нацеливаться на то, что, защищая 
себя, мы защищаем и близких

ПОДДЕРЖКА 

Выплату 
получат 
освободители 
и жители 
блокадного 
Ленинграда

НАГРАДА 
ЗА СТОЙКОСТЬ
Ирина Жандарова

Граждане, награжденные меда-
лью «За оборону Ленинграда» 
или знаком «Жителю блокадно-
го Ленинграда» получат еди-
новременную выплату к 80-ле-
тию полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской блока-
ды. Об этом говорится в проек-
те постановления правитель-
ства, размещенном минтрудом 
на портале проектов норматив-
но-правовых актов.

Единовременная выплата 
составит 50 тыс. руб. Получа-
телям она будет перечислена 
в декабре 2023 года — январе 
2024 года.

Претендовать на нее смо-
гут граждане, проживающие в 
Российской Федерации, а так-
же в Латвийской, Литовской, 
Эстонской республиках, на 
территориях Республики 
Абхазия, Республики Юж-
ная Осетия и Приднестровья. 
Всего выплату получат 59 991 
человек.

Также с 14 сентября у жи-
телей блокадного Ленинграда 
появилось право на бесплат-
ную поездку на поезде в Крым в 
сопровождении одного челове-
ка. Билет может быть взят в лю-
бой тип поездов и купе. Правом 
бесплатного проезда можно бу-
дет воспользоваться бессроч-
но и неограниченное количе-
ство раз. 

Оформить билеты можно в 
кассах на основании докумен-
та, подтверждающего право 
на льготу. С пассажиров не бу-
дут взиматься дополнительные 
сборы, в том числе за белье и 
питание. Самый ранний поезд, 
на который можно приобрести 
такой билет, отправится 1 дека-
бря 2023 года. 

Также в нынешнем году 
расширена поддержка жите-
лям осажденного Сталингра-
да. Президентским указом от 
3 августа им назначена еже-
месячная выплата в 500 руб. В 
апреле они были приравнены 
к ветеранам ВОВ, что позво-
ляет им получать две пенсии 
(страховую по старости и по 
инвалидности) и освобожде-
ние от уплаты консульских 
сборов.  

СВЯЗЬ Операторы начали выпускать 
вторую SIM-карту к одному телефонному номеру

Двойной вызов

ИНИЦИАТИВА Браконьерской икры в магазинах 
должно стать меньше

Красная линия
Олег Капранов

Р
оссийские сотовые опера-
торы начинают внедрять 
технологию, которая поз-

воляет выпустить больше од-
ной SIM-карты к одному номе-
ру телефона. Речь идет о связ-
ке традиционной SIM-карты и 
eSIM (электронной SIM-карты), 
что, как ожидается, расширит 
возможности по использова-
нию гаджетов и повысит попу-
лярность умных часов. 

Первым о запуске техноло-
гии объявил «МегаФон». Пи-
лотный проект запущен в Туле, 
Пензе, Чебоксарах, Орле и Са-
ратове. Ожидается, что в даль-
нейшем сервис станет досту-

пен и в других российских 
регионах. 

Как поясняют в «МегаФоне», 
основной сценарий — это воз-
можность автономно использо-
вать умные часы без привязки 
к смартфону, например, когда 
нужно оставить его дома или 
он разрядился. Ранее для этого 
абонентам приходилось выпус-
кать дополнительный номер с 
eSIM и платить за два номера. В 
случае же звонков с резервно-
го гаджета люди получали вы-
зовы с неизвестного им номера. 
А сегодня такие вызовы чаще 
всего игнорируют.

«Использовать устройства, 
когда на смартфоне и умных ча-
сах разные номера, довольно 

неудобно: это усложняет еже-
дневные коммуникации. Теперь 
можно наслаждаться прогул-
кой, бегом, плаванием и оста-
ваться на связи, даже если теле-
фон остался дома или разрядил-
ся», — говорит директор депар-
тамента по развитию «МегаФо-
на» Игорь Глебов.

О готовности к запуску ана-
логичного сервиса «РГ» расска-
зали в «Билайне». «Технически 
такая услуга готова, идет ее те-
стирование. Она станет доступ-
на для наших клиентов после 
завершения всех необходимых 
процедур по запуску услуги в 
коммерческую эксплуатацию», 
— отметили в пресс-службе опе-
ратора.

По словам представителя 
«Билайна», существует сра-
зу несколько сценариев при-
менения дополнительной eSIM. 
«Можно полноценно оставать-
ся на связи с миром во вре-
мя утренней пробежки, надев 
смарт-часы с поддержкой eSIM 
и оставив при этом свой смарт-
фон дома. Или же можно будет 
взять с собой в поход или на ры-
балку надежный кнопочный 
телефон с тем же номером и тем 
же пакетом связи, что и на его 
основном смартфоне», — пояс-
нил представитель оператора.

В МТС сообщили, что также 
уже готовы к запуску услуги и 
ждут соответствующего раз-
решения. Пользователи могут 
подключить гаджеты несколь-
ких моделей Samsung Galaxy 
Watch и Huawei Watch, сообщи-
ли в пресс-службе оператора. 
При этом, как отмечают собе-
седники «РГ» на телеком-рын-
ке, остаются большие сомне-
ния, что новый функционал за-
работает на часах Apple, так как 
eSIM активируются с согласия 
компании, а та свернула дея-
тельность в России и не сотруд-
ничает с операторами. 

В Tele2 не смогли проком-
ментировать «РГ» перспективы 
появления такого сервиса в их 
компании.   

Татьяна Карабут

М
инпромторг предложил 
ввести с 1 апреля 2024 
го да  о б я з а те л ь н у ю 

маркировку красной и черной 
икры. Так власти борются с не-
легальной продукцией. Сейчас 
браконьерской икры на рынке 
как минимум 20%. 

О намерении ввести обяза-
тельную маркировку икры с 1 
апреля 2024 года сообщила за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли Екатерина 
Приезжева. Проект постановле-
ния правительства об этом уже 
находится «в высокой степени 
готовности», сказала она. С 15 
апреля 2023 года по 31 марта 
2024 года маркировка проходит 
в экспериментальном режиме. 

В Сахалинской области уже 
проведено два тестирования си-
стемы маркировки. По словам 
председателя совета директо-
ров Центра развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ, вы-
ступает оператором марки-
ровки «Честный знак») Миха-
ила Дубина, техническая воз-
можность и оборудование для 
запуска есть в достатке. 

По словам Приезжевой, 
предприятия, которые участ-
вуют в эксперименте по добро-
вольной маркировке, сейчас 
могут протестировать техни-
ческие и бизнес-процессы, а по-
том смогут принять участие в 
подготовке правил обязатель-
ной маркировки, чтобы учесть 
все возможные нюансы. 

Оттягивать с введением 
обязательной маркировки нет 
смысла. Тем более что марки-
ровка уже показала свою эф-
фективность в борьбе с неле-
гальной продукцией в других 
товарах, где она уже действует, 
говорит Приезжева. 

Идею введения обязатель-
ной цифровой маркировки под-
держивают в Росрыболовстве и 
Совфеде. В Росрыболовстве оце-
нивают теневой рынок только 
красной икры более 4 млрд руб. 

В НИФИ минфина оценивают 
долю нелегальной икры на рын-
ке более чем в 20%. Во ВШЭ счи-
тают, что этот показатель пре-
вышает 27,5%. 

При этом контрафактная 
продукция небезопасна для 
жизни и здоровья граждан, по-
скольку произведена без соблю-
дения необходимых санитар-
ных норм, качество ее ничем не 
подтверждено. Ко всему проче-
му, нелегальная добыча икры 
наносит значительный урон на-
циональным рыбным запасам, 
отмечают в Росрыболовстве.

Эксперты при этом заверя-
ют: на конечной стоимости де-
ликатеса это мало скажется. 
По подсчетам НИФИ минфина, 
вклад маркировки в цене одной 
единицы продукции составляет 
всего 0,25%. Зато экономиче-
ский эффект от обеления рын-
ка оценивается в 8,2 млрд руб. 
в год. 

Уже в этом году, по прогно-
зам Росрыболовства, произ-
водство красной икры может 
удвоиться, а цены — снизиться. 
«Очень много поймали горбу-
ши, а это такой «социальный» 
вид лососевых, достаточно 
недорогая. И в достаточно хо-
рошем объеме идет на внутрен-
ний рынок, поэтому икры будет 
достаточно», — пояснял на Вос-
точном экономическом фору-
ме глава Росрыболовства Илья 
Шестаков. В 2022 году в России 
было произведено 10 тыс. тонн 
икры лососевых, а в 2021 году — 
около 23 тыс. тонн.

Свой эффект для обеления 
рынка оказывает и экспери-
мент по ограничению авиапере-
возки красной икры, который 
идет в Камчатском крае с ноя-
бря прошлого года.    

ЗЕРНО РАЗДОРА
Украинское продовольствие стало поводом для разно-
гласий внутри ЕС. Развал «зерновой сделки», в рамках 
которой Украина экспортировала свою продукцию че-
рез Черное море, усугубила ситуацию. Теперь Киеву 
приходится направлять больше такого экспорта через 
соседние страны. И те напряглись: не осядет ли укра-
инский экспорт по демпинговым ценам в самой Евро-
пе, ударив по местным фермерам?

Брюссель в конце минувшей недели отменил огра-
ничения ЕС на закупки украинского зерна, введенные 
в мае. Дескать, рынок успокоился, надобности в чрез-
вычайщине больше нет. Однако соседние с Украиной 
Польша, Венгрия и Словакия заявили, что они так со-
всем не думают и в одностороннем порядке продляют 
эмбарго. Польша и Венгрия — на неопределенное вре-
мя, Словакия пока до конца года.

Кризис пытались предотвратить, торговались о 
компенсациях. Киев взывал к солидарности «перед 
лицом российской угрозы» и угрожал подать в суд 
ВТО. Однако «свой фермер» ближе к телу. В Польше 
в октябре грядут парламентские выборы. Правящая 
правоконсервативная партия «Право и справедли-
вость» опирается на поддержку в сельской местности 
и не хочет ее потерять. Поэтому даже несмотря на в це-
лом твердую солидарность с Украиной в военном кон-
фликте с Россией по данному вопросу, между Киевом 
и Варшавой острые 
разногласия. «Мы 
продлим этот 
запрет, несмотря на 
их (ЕС) несогласие, 
— заявляет премьер 
Матеуш Моравец-
кий. — Мы сделаем 
это, потому что это 
в интересах поль-
ского фермера». 

В Словакии вы-
боры еще раньше, в 
конце сентября, по 
опросам, возмож-
но возвращение к власти бывшего премьера Роберта 
Фицо, который ранее выступал против санкций в от-
ношении России. Продление эмбарго в таких условиях 
было предсказуемо. Как раз до конца года, когда «пыль 
от выборов» осядет.

Транзит аграрной продукции соседи вроде не 
запрещают. Но условия обещают жесткие: так, Вен-
грия, запретившая ввоз аж 24 видов продовольствия 
из Украины, будет опечатывать все грузы, чтобы, не 
дай бог, они не остались в Венгрии. Болгария и Румы-
ния, ранее настаивавшие на ограничениях в отноше-
нии Украины, теперь согласились с решением Брюс-
селя. Их главная мотивация — добиться снижения цен 
на внутреннем рынке, добившись компенсации своим 
фермерам за счет ЕС. Брюссель уже выделил 100 млн 
евро в виде спецпомощи в дополнение к первоначаль-
ному майскому пакету поддержки в 56,3 млн евро для 
компенсаций фермерам в пяти соседних с Украиной 
«пострадавших» от ее демпинга странах.

А ведь ЕС сам приложил руку к созданию «недобро-
совестной конкуренции» в пользу Украины, когда вес-
ной 2022 года отменил пошлины на сельхозимпорт в 
ЕС из этой страны. В результате, например, в Польше 
можно было в прошлом году купить украинскую пше-
ницу оптом по цене 270 долларов за тонну, а кукурузу 
за 250. При среднеевропейских ценах в 324 и 307 дол-
ларов соответственно. В Венгрии тогда же под воздей-
ствием украинского демпинга цены на пшеницу сни-
зились на 27—37%. В этом году ситуация для восточно-
европейских фермеров усугубляется еще и общим сни-
жением цен на зерно и продовольствие в мире.

На этом фоне ЕС пытается помочь Украине спра-
виться с теми трудностями в экспорте, которые воз-
никли после развала зерновой сделки. В прошлом году 
были созданы так называемые «маршруты солидарно-
сти» с облегченной стандартизированной логистикой, 
которые Украина использовала для экспорта своего 
зерна и масличных культур в третьи страны (часть осе-
дала в ЕС). После развала зерновой сделки их значи-
мость еще сильнее возросла.

60% этих «аль-
тернативных пото-
ков» проходят че-
рез Румынию, через 
дунайские порты. 
Однако по Дунаю 
могут ходить толь-
ко мелкие суда, это 
существенно удо-
рожает экспорт. Су-
хопутный вариант 
(по железной доро-
ге до портов Бал-
тики, при том, что 
на Украине и в ЕС 
разный размер железнодорожной колеи) еще дороже, 
там потери от перевозки составляют 30—40 долларов 
на тонну, и при такой «скидке» экспортировать зер-
но уже нерентабельно. Восточноевропейские соседи 
просили на это у Брюсселя субсидии, их просьба была 
частично удовлетворена (в размере 250 млн евро). За 
счет ЕС модернизируются дунайские порты, чтобы 
увеличить их пропускную способность в два раза, при-
близившись к тому, чтобы Украина могла полностью в 
перспективе обойтись без черноморских экспортных 
маршрутов. Хотя с точки зрения рентабельности — это 
далеко не лучший вариант. Со своей стороны Киев объ-
явил о «временных гуманитарных коридорах», кото-
рые проходят в основном в территориальных водах 
стран НАТО — Румынии, Болгарии и Турции, но по ним 
пока прошло только пять судов, еще два на днях зашли 
в порт Черноморск на загрузку.

За последний год по «маршрутам солидарности» 
Украина переместила 60% своего экспорта, тогда как 
через Черное море в рамках соглашения, заключенно-
го при посредничестве ООН и развалившегося в июле, 
прошло 40%. Только в августе «маршрутами солидар-
ности» перевезено около 4 млн тонн украинского зер-
на, из которых около 2,7 млн тонн по Дунаю.

Хотя поддержка Украины обходится ЕС все дороже, 
по политическим причинам декларируется намерение 
ее продолжать «столько, сколько потребуется». Следу-
ющее испытание на прочность — согласование пакета 
экономической помощи Украине примерно на 50 млрд 
евро и военной помощи на 20 млрд евро, каковые ре-
шения надо принять ЕС консенсусом до конца года.

А можно заглянуть еще дальше — в те времена, когда 
Украину, если выполнят ныне произносимые обеща-
ния, примут в ЕС. Но если уже сейчас столь значимый 
«игрок» на аграрном рынке вызывает столь нешуточ-
ные разногласия внутри сообщества, что же будет, 
когда страна начнет выполнять условия присоедине-
ния? Или ей выставят в качестве условия полный отказ 
от собственного сельского хозяйства?  

Руку к созданию 
«недобросовест-
ной конкуренции» 
в пользу Украины 
приложил 
сам Евросоюз

Сухопутные вари-
анты перевозки 
украинского 
зерна в Европу 
выглядят нерента-
бельными

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

Устройство со второй SIM-картой можно будет взять с собой и оставить 
основной телефон дома.

На цене икры маркировка не долж-
на сильно сказаться, ее вклад в сто-
имость составляет всего 0,25%.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Европе предрекли 
«демографическую зиму»

Спасти 
семью 

Максим Макарычев 

Лейтмотивом пятого по счету Демографического сам-
мита, собравшего в Будапеште нескольких европей-
ских лидеров, стали тревожные разговоры о «демогра-
фической зиме» в Старом Свете. Таким термином экс-
перты называют тенденцию на резкое снижение уров-
ня рождаемости в странах — членах ЕС, грозящее их 
способности сохранять численность населения.

Большинство участников форума — политики и экс-
перты, придерживающиеся консервативных взглядов 
и выступающие против усиления влияния в Европе не-
традиционных ценностей. Среди участников самми-
та — президенты Болгарии Румен Радев и Сербии Алек-
сандр Вучич, премьер Италии Джорджа Мелони. Пре-
мьер Венгрии Виктор Орбан на правах принимающей 
стороны выступил с речью, объявив о новых важных 
демографических 
мерах, направлен-
ных на поддержку 
традиционных се-
мейных ценностей. 
Он заявил, что де-
мографический 
коллапс из-за низ-
кой рождаемости 
представляет собой 
гораздо больший 
риск для цивилиза-
ции, чем глобаль-
ное потепление. По 
словам Орбана, в 
настоящее время «нет шансов переубедить нынешние 
прогрессивные, либеральные элиты», для которых во-
прос демографии — дело десятое. «Поэтому их просто 
нужно отодвинуть в сторону», — предложил венгер-
ский премьер.

Президент Венгрии Каталин Новак, которая в свое 
время была министром по делам семьи, напомнила, 
как во времена социалистического правительства в 
стране продолжительность оплачиваемого отпуска по 
семейным обстоятельствам была сокращена, а также 
была урезана или полностью отменена другая государ-
ственная поддержка семей и домовладельцев, что уда-
рило по рождаемости.

Новак представила манифест под названием «12 
пунктов борьбы венгерских семей за свободу». Она 
подчеркнула, что наступившая в развитом мире «де-
мографическая зима» сейчас превращается в «ледни-
ковый период», но если нет детей, то нет и будущего, 
цитирует ее издание Hungary Today. Мелони заявила, 
что семейные вопросы и борьба с ростом низкой ро-
ждаемости лежат в основе программы ее правитель-
ства в Италии. Премьер отметила, что предыдущие по-
коления европейцев заводили детей даже во времена 
войн и бедности, однако сегодняшняя Европа сталки-
вается с демографическим кризисом при относитель-
ном процветании. Эксперты на форуме констатиро-
вали, что население Европы быстро стареет, а уровень 
рождаемости на континенте стремительно падает и за-
метно ниже, чем в других регионах мира.    

ГРОМКОЕ ДЕЛО  На Украине продолжаются знаковые аресты

Заложники перед выбором
Павел Дульман

Н
а Украине по подозрению 
в госизмене в камере 
оказался действующий 

депутат Верховной рады, зна-
комый и памятный российской 
аудитории Нестор Шуфрич. Од-
новременно с этим третье подо-
зрение с залоговой суммой, не 
предполагающей  выход из изо-
лятора, получил олигарх Игорь 
Коломойский. Несмотря на всю 
разность персонажей, полити-
ческая причина у их бед общая.

Шуфричу, как следует из со-
общения СБУ, инкриминируется 
«систематическое распростра-
нение нарративов Кремля о том, 
что украинское государство яко-
бы искусственное образование, 
у Украины и России единая исто-
рия, украинцы и россияне якобы 
один народ». О чем-то подобном 
глава парламентского комитета 
по свободе слова и видный член 
партии ОПЗЖ действительно го-
ворил задолго до начала СВО, но 
уже полтора года как Шуфрич — 
это стопроцентный «нацик», о 
каковом новом статусе сам в суде 
и заявил.

Зачем тогда понадобился 
этот арест? Вряд ли Зеленского 
возмущает двоедушие Шуфри-
ча, ведь он и сам когда-то спа-
сался от повесток из военкома-
та в Москве. Дело, по большому 
счету, не в Шуфриче, он просто 
самое узнаваемое лицо олигар-
хической группировки во главе 
с Сергеем Левочкиным, Юрием 
Бойко и Дмитрием Фирташем, 

продолжающей существовать 
под брендом ОПЗЖ. Им принад-
лежат серьезные активы в энер-
гетике — областные распредели-
тельные и сбытовые компании, 
а также крупнейший телеканал 
страны «Интер». Арест Шуфри-
ча — это сигнал всем троим, и 
сигнал комплексный.

То, что американцев интере-
сует украинская энергетика, 
ими самими сказано неодно-
кратно и с обезоруживающей 
Киев прямотой, поэтому связь 
ареста Шуфрича с визитом 
Блинкена не выглядит такой уж 
конспирологией. А вот лично 

Зеленского наверняка интере-
сует телеканал «Интер» и в це-
лом крупнейший украинский 
медиахолдинг  Inter Media 
Group. И здесь все дело в выбо-
рах, которые спонсоры Украи-
ны жаждут видеть уже будущей 
весной.     

Сегодня Зеленский почти 
полностью контролирует ин-
формационное пространство и 
эфирные телеканалы: олигар-
хи добровольно согласились 
на телемарафон «Единые ново-
сти», и своими силами каждый 
делает и транслирует шестича-
совой слот в этой пропагандист-

ской карусели, курируемой 
«95-м кварталом». Независимо 
от них борются с «агрессором» 
еще два телеканала Петра Поро-
шенко. Условно альтернативная 
и оппозиционная точка зрения, 
таким образом, ушли в YouTube 
и социальные сети.  

Но все может измениться с 
началом избирательной кампа-
нии: по закону каналы должны 
будут дать слово всем кандида-
там в депутаты и президенты, а 
значит, вернутся политические 
ток-шоу, и новости выйдут из 
добровольного телемарафона. 
И главное, не факт, что хозяе-

ва телеканалов — группа ОПЗЖ, 
Пинчук, Ахметов, Коломой-
ский — сделают на этих выборах 
ставку только на Зеленского и 
его протеже или не заломят за 
поддержку непомерную цену. 
Да и влияние парламентского 
комитета, возглавлявшегося 
Шуфричем, в период выборов 
кратно возрастет. Поэтому Зе-
ленский берет олигархов в за-
ложники лично, как Коломой-
ского, или их близких людей. 
Против этого Белый дом не воз-
ражает.

Решение отбросить при-
личия и оставить Коломойско-

го в камере так, чтобы он не вы-
шел по собственному желанию, 
созрело у Зеленского, по-види-
мому, тоже после визита Блин-
кена. Отсюда и слепленные на 
коленке новые дела, предостав-
ляющие защитникам олигарха 
в суде все возможности для лег-
кого оправдания, но дополнен-
ные залогом в 100 миллионов 

долларов, которые Коломой-
скому, у которого арестована 
собственность в США и на Укра-
ине, уже не так просто найти. Да 
и бежать ему из Украины неку-
да, он тоже заложник — одновре-
менно семьи Байдена и Зелен-
ского. Последний теперь не бо-
ится компромата с его стороны, 
контролирует его телеканал и 

присматривается к самым ла-
комым из арестованных акти-
вов. Единственный шанс Коло-
мойского встретить старость 
на свободе и не под забором — 
это победа Трампа на выборах 
в США. Другое дело, что вся эта 
достойная экранизации драма 
случилась с ним на склоне лет 
вполне заслуженно.   

СКАНДАЛ Глава оппозиции 
Южной Кореи 
не ест 18 дней

Голодный бунт 

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

Главный оппозиционер Южной Кореи Ли Чжэ Мён по-
лучил от медиков серьезное предупреждение: прекра-
тить длящуюся уже две с половиной недели голодов-
ку протеста или готовиться к худшему. Сам политик 
заявил, что продолжит акцию, надеясь таким образом 
заставить руководство страны изменить политиче-
ский курс. Хотя надежд на уступки со стороны оппо-
нентов мало, но Ли вполне может получить определен-
ные политические дивиденды, если, конечно, доживет 
до этого.

Когда 31 августа в ходе пресс-конференции лидер 
ведущей южнокорейской оппозиционной демокра-
тической партии «Тобуро» Ли Чжэ Мён заявил о на-
чале бессрочной голодовки протеста, то все, конеч-
но, удивились такому шагу, но посчитали, что это 
долго не продлит-
ся и под каким-ли-
бо предлогом он 
достаточно ско-
ро вернется к еде. 
Тем более что для 
президента Рес-
публики Корея 
Юн Сок Ёля и его 
правительства Ли 
Чжэ Мён выдвинул 
нереалистичные, хотя и категорические требова-
ния: извинения со стороны администрации прези-
дента народу за попрание норм демократии, полная 
смена политического курса, «полномасштабные ре-
формы госуправления и кабинета министров», а так-
же иск к Японии по поводу сброса в океан воды с АЭС 
«Фукусима».

В Южной Корее политики время от времени при-
бегают к несколько необычным на сторонний взгляд 
акциям протеста — могут побриться налысо, могут 
голодовку объявить, а некоторые стоят днями с пла-
катом посреди главной площади страны. Ли Чжэ Мён, 
как видно, выбрал один из самых радикальных, так 
как акция затянулась настолько, что стала угрожать 
его жизни. Посетившие его в субботу медики конста-
тировали сильный упадок сил, ослабление организ-
ма, настоятельно рекомендовав 58-летнему полити-
ку прекратить свою акцию. Интересно, что несколь-
кими днями ранее с похожим призывом выступили 
даже политические противники Ли. К слову сказать, 
Ли Чжэ Мён является крайне популярным полити-
ком, и именно он считается главным претендентом 
на пост президента на выборах в 2027 году.  

САНКЦИИ Германия, Польша, Финляндия, Эстония, Латвия и Литва 
устроили «автоохоту» на россиян  

Европа строит автостену
Иван Сысоев 

О
чередной акт объ-
явленного в Евро-
пе «коллективного 
безумия» — на этот 
раз власти Польши 
объявили, что от-
ныне не будут пус-
кать на свою терри-
торию автомобили, 

зарегистрированные в России. 
Аналогичное решение ранее 
приняли в Финляндии, Эсто-
нии, Литве и Латвии. Готовятся 
к подобным мерам и в Норве-
гии. Фактически, все погранич-
ные с Россией страны Шенген-
ской зоны закрыли для россиян 
«окно в Европу». Все в соответ-
ствии с рекомендациями чинов-
ников Брюсселя, изворотливо 
приравнявших въезд на личном 
автотранспорте к импорту.

Исполняющий обязанности 
постпреда России при ЕС Ки-
рилл Логвинов считает, что по-
литика Еврокомиссии (ЕК) име-
ет главной целью окончательно 
отгородиться от нашей страны. 
«Все эти «разъяснения» плюс 
запрет на прямое авиасообще-
ние плюс ужесточение визовой 
практики — все это направлено 
на возведение железного зана-
веса», — указал он.

Дискриминационные дей-
ствия руководства ЕС и евро-
пейских стран разделяют да-
леко не все. Например, депу-
тат немецкой партии «Альтер-
натива для Германии» Евгений 
Шмидт направил правитель-
ству  уже 11 запросов, в кото-
рых просит дать ясный кон-
кретный ответ об отношении 
в Берлине к ограничениям. Все 
они остались без внимания, 
лишь на один запрос немецкое 
правительство обещало отве-
тить «ближе к концу месяца». 
Но Шмидт уверен, что это бу-
дет очередная отписка, содер-
жащая отсылки на уже опуб-
ликованные  рекомендации из 
Брюсселя. Немецкий политик 
отмечает, что «любой чело-
век в здравом уме сочтет пози-
цию Еврокомиссии нелепой», 
и указывает, что «налицо яв-
ное расхождение текста санк-
ций» и действий евробюрокра-
тов и европейских столиц. По-
хожего мнения придерживает-
ся и лидер французской партии 
«Патриоты» Флориан Филип-
по, который напрямую обви-
нил главу Еврокомиссии Урсу-
лу фон дер Ляйен в «расистских 
предубеждениях, которые про-
тиворечат европейским ценно-
стям». «Отныне расизм и обоб-
щения разрешены, лишь бы 

они были антироссийскими!» 
— указал Филиппо.

Но вряд ли руководство 
Евросоюза прислушается к 
редким голосам разума. Тем 
более, надо понимать, что от-
ветственность за всю эту си-
туацию несут не конкретные 
личности и занимающие раз-
личные должности чиновники. 
Не имеет значения, чьи подпи-
си стоят под очередными доку-
ментами, ущемляющими права 
россиян. Председатель ЕК Ур-
сула фон дер Ляйен, глава Евро-
совета Шарль Мишель, руково-
дитель дипслужбы Жозеп Бор-
рель, пресс-секретарь ЕК Дани-
эл Шеридан Ферри, сотни и ты-
сячи клерков, ежедневно при-
ходящих в офисы европейских 
органов, — все они представ-
ляют собой единый организм, 

коллективный разум, хотя, 
скорее, коллективное безумие. 
И общая линия одна: граждане 
России не имеют никаких прав, 
и вести себя с ними можно как 
с людьми, нет, даже существа-
ми, второго сорта. Европей-
цы уже перестали делить рус-
ских на «хороших и плохих», 
для них российский паспорт 
— клеймо. Ничего не напоми-
нает? «И вдруг как будто ожо-
гом, рот скривило господину. 
Это господин чиновник берет 
мою краснокожую паспорти-
ну, — Владимир Маяковский 
написал все еще в 1929 году. — 
Жандарм вопросительно смот-
рит на сыщика, сыщик на жан-
дарма. С каким наслажденьем 
жандармской кастой я был бы 
исхлестан и распят за то, что в 
руках у меня молоткастый, сер-

пастый советский паспорт». 
Современные жандармы своих 
желаний уже не скрывают.

Да, были в Европе полити-
ки, которые видели в России 
сильного и достойного соседа, 
дружба с которым пойдет на 
пользу всем, — немцы Гельмут 
Коль и Герхард Шредер, ита-
льянцы Романо Проди и Силь-
вио Берлускони, француз Жак 
Ширак, чех Милош Земан. Но 
на смену этим глыбам миро-
вой политики пришли мелоч-
ные бюрократы, насаждающие 
свою такую же мелкую дикта-
туру и думающие лишь о том, 
как в очередной раз «наказать» 
Россию. Самое грустное, что 
это коллективное безумие до 
такой степени проникло везде 
и опутало своими щупальца-
ми всю Европу, что любой, кто 
посмеет высказаться супро-
тив, будет уничтожен, перемо-
лот  серой массой русофобов, 
неспособных иметь независи-
мое мнение. Разве такими были 
мечты создателей Евросою-
за, превратившегося в итоге в 
монстра, пожирающего вну-
треннюю свободу и ненавидя-
щего своих соседей.   

Самолеты не летают, машины не ездят — так выглядит «транспортный занавес» по-европейски для россиян.

Деятельная поддержка киевского режима не спасла Нестора Шуфрича от ареста.

А К Ц Е Н Т

Политика Еврокомиссии 
имеет главной целью окончательно 
отгородиться от России

Ли Чжэ Мён счита-
ется главным пре-
тендентом на пост 
президента 

Каждое следую-
щее поколение 
жителей европей-
ских стран по чис-
ленности меньше 
предыдущего

А К Ц Е Н Т

Связь ареста Шуфрича с визитом 
Блинкена не выглядит конспирологией
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КОММЕНТАРИЙ

Автоэксперты дали советы планирующим ехать в Калининград на маши-

не. Так, директива Еврокомиссии, позволяющая странам ЕС конфи-

сковывать на границе автомобили с российскими номерами, создает 

риски не только для желающих посетить Европу, но и для тех, кто едет 

транзитом в Калининград. Опрошенные «РГ» эксперты советуют в обо-

их случаях временно воздержаться от поездок на личном транспорте 

транзитом через страны, принявшие решение присоединиться к реко-

мендациям Еврокомиссии.

По словам автоэксперта Игоря Моржаретто, раньше право беспрепят-

ственного проезда через Литву предоставлялось россиянам с калинин-

градской пропиской. Однако сейчас даже этот документ не дает гаран-

тий, что автомобиль не будет конфискован. Для того чтобы все же до-

браться до Калининграда на личном транспорте, эксперт рекомендовал 

воспользоваться паромным сообщением. «Это недешево. Но с каждым 

днем ситуация улучшается. Раньше функционировал один паром, сейчас 

их уже около шести», — рассказал Моржаретто.

С ним согласен руководитель рабочей группы ОНФ «Защита прав авто-

мобилистов» Петр Шкуматов. Желающим отправиться в путешествие он 

посоветовал дождаться рекомендаций от российских властей либо ре-

альной практики.

Ранее власти Литвы заявили, что будут конфисковывать въезжающие в 

страну автомобили с российскими номерами согласно рекомендации 

Еврокомиссии. Машины может лишиться любой человек, пересекаю-

щий границу на авто с регистрацией в России и не имеющий подтвер-

ждения, что он едет транзитом в Калининград. Аналогичные решения 

уже приняли Эстония, Латвия, Польша и Финляндия. 

Также в списке запрещенных для ввоза в ЕС личных вещей: косметика, 

чемоданы, фотокамеры, ноутбуки, смартфоны, изделия из кожи и меха, 

полудрагоценные и драгоценные камни и шампуни с туалетной бумагой.

Подготовил Алексей Любовецкий
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УТРАТА Ушел из жизни поэт Николай Добронравов, 
написавший стихи к любимым песням пяти поколений

Образ доброго нрава

Неучи — коучи

Александр Алексеев

Э
ти песни — «Трус не 
играет в хоккей», 
«Надежда»,  «Как 
молоды мы были», 
«Нежность», «Бе-
ловежская пуща», 
« Гл а в н о е ,  р е б я -
та, сердцем не ста-
реть», «Мелодия» 

и многие другие — бренд со-
ветской и российской эстра-
ды. Ее душевность, тепло, ис-
тория развития страны и всех 
нас. А дуэт поэта Николая До-
бронравова и композитора 
Александры Пахмутовой — ред-
кий пример, когда и любовь, 
и творческий союз дополняли 
друг друга и шли рука об руку. 
С 1956 года, в течение 67 лет 
они дарили нам песни, где ка-
чественные музыка и поэзия 
тоже всегда были рядом, под-
питывая и вдохновляя одна 
другую.

Николай Добронравов был 
во  всех  смыслах большим 
поэтом. Высокий, статный, 
в   молодости увлекавший-
ся спортом и даже снявший-
ся в двух кинофильмах, он не 
любил появляться на светских 
раутах или деловых меропри-
ятиях, а уж без жены, компо-
зитора Александры Пахмуто-
вой, тем более. Немногослов-
ный, особенно с незнакомы-
ми людьми, и с журналистами 
тоже. Обычно отказывался от 
интервью даже в юбилеи. Зато, 
кажется, всегда носил в кар-
мане записную книжку для 
стихов.

Накануне 90-летия Николай 
Николаевич все-таки расска-
зал: «Мы с женой все время 
в работе, сочиняем. Настоящее 
удовольствие от жизни получа-
ешь только тогда, когда ты за-
нят любимым делом!». А раз-
мышляя про семью и люби-
мую женщину, вспомнил ци-
тату из книги Сент-Экзюпери 
(у Пахмутовой и Добронраво-
ва есть и одноименная песня — 
«Маленький принц»): «Лю-
бить — значит смотреть в одном 
направлении»…

В 2021 году поэт перенес 
коронавирус. Говорили, что 
после этого он и «начал сда-
вать»… Продолжал писать, 

причем не только стихи для пе-
сен, а и для себя, потому что 
жил поэзией и не мог ее не пи-
сать. В последнее время Нико-
лай Николаевич тяжело болел, 
все лето находился под посто-
янным контролем врачей, а в 
конце августа был госпитали-

зирован в реанимацию одной 
из московских больниц… 

У Добронравова большая, 
интересная человеческая судь-
ба, без которой, наверное, не 
было бы многих его стихов. 
Он много поездил по большим 
сибирским стройкам, любил 

бывать у геологов, на Севере 
и Дальнем Востоке. Окончил пе-
дагогический вуз, писал пьесы 
для детей, дружил со спортсме-
нами (до сих пор многие спо-
рят, кто же первым сказал фра-
зу «Трус не играет в хоккей» — 
Добронравов или спортивный 
комментатор Николай Озе-
ров)... Любил бывать в разных 
городах и написал гимны Маг-
нитогорска, Воркуты, Ярослав-
ля. А за участие в подготовке 
фильма «О спорт, ты — мир!», 
посвященного Олимпиаде-80, 
Добронравову была присужде-
на Государственная премия 
СССР.

Да, бывало, сочинял и «на 
заказ», к конкретным большим 
с о б ы т и я м  в   ж и з н и  с т р а -
ны. Так появились «До сви-
данья, Москва, до свиданья» 
(песня закрытия Олимпиа-
ды-80 в Москве, которую пел 
Лев Лещенко, пока ее талис-
ман — олимпийский мишка уле-
тал из чаши стадиона «Лужни-
ки»), «И вновь продолжается 
бой» и «Только так победим». 
Но и они получились хитовы-
ми, честными, актуальными 
и востребованными. Их испол-
няют уже новые поколения ар-
тистов.

Пусть так будет и дальше.  

Гл а в н о е  б о ж е с т в о 
современного мира — 
успех. Поклонение ему 

носит характер всеобщей эк-
зальтации. Поклоняясь ему, 
огромное число людей «подса-
живаются» на бесчисленные 
тренинги и готовы продавать 
свое имущество, брать кредиты 
под огромные проценты, закла-
дывать вещи в ломбард, лишь бы 
перейти на более высокую «сту-
пень совершенства».

Успех отнюдь не обязательно 
связан с какими-то реальными 
жизненными свершениями, но 
он имеет вполне конкретное ма-
териальное измерение. Скажем, 
как только адвокат в США поку-
пает личный «джет» — считается, 
что его карьера удалась.

В былые времена путь к успе-
ху был достаточно тривиален — 
блестящее образование, упор-
ный труд и непрерывное само-
совершенствование, равно как 
и изрядная доля везения, разу-
меется.

Этот путь изумительно опи-
сан в «адвокатских» романах 
Джона Гришэма, сюжеты кото-
рых не только увлекательны, но 
и вполне правдоподобны. На них 

воспитывалось не одно поколе-
ние американских юристов. Да 
и во времена моей юности, когда 
я еще не был знаком с этими ро-
манами, я почему-то не сомне-
вался, что путь к успеху имен-
но таков. Возможно, сказалось 
влияние моего окружения, ко-
торое ценило чужой труд, равно 
как и свой собственный.

Проблема лишь в том, что 
этот путь долог, труден, порой 
изнурителен и далеко не всем 
по нраву. Как говорит один из ге-
роев того же Джона Гришэма — 
стать наконец партнером круп-
ной адвокатской фирмы, когда 
тебе 50 лет и у тебя седые воло-
сы и язва желудка, не слишком 
захватывающая перспектива. 
Хочется всего и сразу, и жела-
тельно — в молодости. Но сего-
дня выясняется, что проходить 
этот путь вовсе не обязательно. 
Достаточно записаться на какие-
нибудь популярные курсы под 
руководством раскрученного 
в социальных сетях «гуру», и во-
жделенный успех у вас в карма-
не. Психологический механизм 
подобного поведения напомина-
ет разного рода игромании. В ре-
зультате «личностный рост» по-

рой оборачивается личной тра-
гедией, последствия которой 
необратимы. 

На первый взгляд здесь нет 
криминала. Люди добровольно 
несут свои деньги новоявленным 
«лисам Алисам» и «котам Бази-
лио». В конце концов каждый сам 
выбирает свой жизненный путь, 
творит себе идолов и разбивает 
их и как следствие — расплачива-
ется за совершенные ошибки.

Но все же предлагаю заду-
маться. Прежде всего вызыва-
ет вопросы квалификация ко-
учей, берущихся, по сути дела, 
манипулировать человеческим 
сознанием. Сферой невероятно 
сложной, малоизученной, дели-
катной, неквалифицированное 
вторжение в которую чревато са-
мыми тягостными последствия-
ми. Не случайно, например, в со-
ветское время были запрещены 
сеансы гипноза в развлекатель-
ных целях. Правда, предприим-
чивые «черные маги» их легко 
обходили. А ведь деятельность 
многих «социальных мотивато-
ров» и иных коучей — это массо-
вый гипноз в чистом виде.

Давно известно: тот, кто уме-
ет делать дело, тот его делает, 
а кто не умеет, учит других. Не-
редко в коучи идут амбициозные 
неудачники, которые не преуспе-
ли ни в каком ином начинании. 
Встречаются среди них, как по-
казывают недавние криминаль-
ные истории, и откровенные 
авантюристы, которые просто 
собирают деньги с доверчивых 
клиентов.

Здесь, конечно, возникает во-
прос: а почему все же клиенты 
им эти деньги несут? Тем более 
среди коучей немало очень мо-
лодых людей, не отмеченных ни-
какими известными обществу 
достижениями. Разгадка проста: 
в целях саморекламы коучи вы-
кладывают в социальных сетях 
атрибуты своей роскошной жиз-
ни: яхты, автомобили, модные 
аксессуары одежды и т.п.

Доверчивый клиент рассу-
ждает примерно следующим об-
разом: коль скоро этот человек 
так сказочно разбогател, он на-
верняка является профессиона-
лом высочайшего класса. Но это 
типичная логическая ошибка.

Среди коучей встречаются 
изощренные манипуляторы, ко-
торым доставляет удовольствие 
ощущать себя «вершителями» 
человеческих судеб.

А некоторым из их клиентов 
только это и нужно. Очень мно-
гим хочется, чтобы кто-то решил 
за них их проблемы — психологи-
ческие, семейные, профессио-
нальные и вообще «наставил их 
на путь истинный». И они охот-
но идут на поводу самонадеян-
ных «гуру», которые «знают, как 
надо».

На самом деле жизнь — это от-
ветственность. Как говорил один 
из героев пьесы Максима Горь-
кого «На дне»: «Человек — сво-
боден… он за все платит сам: за 
веру, за неверие, за любовь, за 
ум, человек за все платит сам, 
и потому он — свободен!».

И было бы довольно стран-
но отказываться от этой сво-
боды воли и  передавать ее 
в руки каких-то таинственных 
«консультантов». Но многие, 
увы, этого не осознают.

Бывает, например, что у се-
мейной пары возникают, как им 
кажется, неразрешимые пробле-
мы, и они начинают задумывать-
ся о разводе. Вместо того чтобы 
в спокойной и благожелательной 
обстановке проанализировать 
сложившуюся ситуацию и попы-
таться найти из нее выход, муж 
бежит к «семейному психоло-
гу», который, нахмурив брови, 
изрекает примерно следующее: 
«Ваша жена вам не пара, она на 
порядок уступает вам по уровню 
интеллекта, она не способству-
ет вашему личностному росту, 
тянет вас не вперед, а назад, вам 
надо найти себе другую женщи-
ну». И человек бездумно подает 

на развод, а потом, перепробовав 
массу вариантов, приходит к вы-
воду, что та, которую он так без-
думно покинул, была единствен-
ной и незаменимой.

Некоторые практики, приме-
няемые коучами, крайне сомни-
тельны с точки зрения их влия-
ния на психику и здоровье чело-
века. По существу они погружа-
ют человека в паранормальное 
состояние крайней взвинченно-
сти, оживляющей в памяти прак-
тики хлыстов и других религи-
озных сект.

Наверное,  если кому-то 
предложат, например, повысить 
мощность двигателя своего авто-
мобиля, добавляя в топливо раз-
личные таинственные субстан-
ции, он с негодованием отка-
жется от подобного эксперимен-
та. Но при этом готов бездумно 
ставить опыты над своим телом 
и над своим мозгом.

Такая манипулятивная дея-
тельность не проходит бесслед-
но и для самих коучей. Основ-
ной источник продвижения их 
проектов — это реклама в ин-
тернете. В результате некото-
рые из них настолько погружа-
ются в мир социальных сетей, 
что запутываются в этих сетях 
подобно рыбам и проводят там 
дни и ночи, не будучи в состоя-
нии выбраться. Живое общение 
с членами семьи, детьми, дру-
зьями, посещение кино, теат-
ров, концертов, выставок ухо-
дят для них куда-то на задний 
план. Фактически социальные 
сети превратились для них в сво-
его рода «духовный наркотик», 
позволяющий им жить чужими 
страстями и переживаниями. 
В процессе такой виртуальной 
трансформации они обретают 
все большую уверенность в том, 
что именно им дано наставлять 
других на путь истинный, вести 
их к «сияющим высотам». Дохо-
дит до абсурда: не уделяя внима-
ния собственным детям и остав-
ляя их на попечение няням, де-
душкам или бабушкам, такой 
«наставник личностного роста» 
устремляется на очередной «се-
анс черной магии». Получает-
ся, что коль скоро дети не могут 
служить в качестве «рога изоби-
лия», направленного в собствен-
ный карман, ими можно прене-
бречь. 

Или «личностный рост» уже 
не подразумевает элементарной 
нравственности и родительской 
ответственности?

Некоторые из коучей при-
ходят к убеждению, что путь 
к триумфу лежит через внешне 
эффектные трюки вроде смены 
«брендов» и навязчивой само-
рекламы, выставляющей на все-
общее обозрение личную и се-
мейную жизнь. Но это иллюзия. 
Да, на какой-то момент таким об-
разом можно ввести в заблужде-
ние других и — еще хуже — самого 
себя, но затем неизбежно насту-
пает горькое «похмелье».

Важно иметь в виду: каждый 
успешный человек успешен по-
своему. Советов, методик, реко-
мендаций, одинаково пригод-
ных для всех и каждого при лю-
бых условиях и при любых об-
стоятельствах, не существует 
в принципе. 

Я, например, не берусь давать 
универсальные рецепты на пред-
мет того, как стать успешным ад-
вокатом. Могу лишь рассказать 
о своем жизненном пути и при-
вести примеры из своей практи-
ки. С тем, чтобы каждый слуша-
тель решил сам: есть ли в этом 
опыте что-либо полезное лич-
но для него или нет. Ведь в конце 
концов успех — это не некий ак-
сессуар, который можно купить, 
одолжить, арендовать.

Этим я   отнюдь не  хочу 
подстричь всех коучей под одну 
гребенку и безоговорочно пере-
черкнуть их бурную деятель-
ность. Вполне возможно, что ко-
му-то они помогли справиться 
с жизненными проблемами, об-
рести веру в себя и достичь же-
ланного успеха. Но я хотел бы 
призвать относиться к этому фе-
номену критически и ни в коем 
случае не отказываться от соб-
ственной внутренней свобо-
ды. Как говорил Станислав Лем: 
«Нужно быть собой. Всегда со-
бой, изо всех сил собой, и тем 
больше, чем трудней: не приме-
ривать чужие судьбы».

Кроме всего прочего любая 
преподавательская, тренерская, 
наставническая деятельность 
требует получения образования 
по соответствующей специаль-
ности, подтверждения квалифи-
кации и наличия диплома. В пол-
ной мере это относится и ко всем 
разновидностям коучей.

Введение такого требования 
в законодательном порядке не 
создаст никаких особых проблем 
для подлинных профессионалов, 
но зато отсечет от этого рын-
ка самоуверенных дилетантов 
и откровенных мошенников.  

Дуэт поэта Николая Добронравова и композитора Александры Пахмутовой был редким примером, когда и любовь, и творческий союз дополняли друг друга.

А К Ц Е Н Т

Николай Добронравов подарил нам 
песни, которые стали брендом
советской и российской эстрады

А К Ц Е Н Т

Каждый успешный человек успешен 
по-своему. Советов, методик, рекомен-
даций, одинаково пригодных для всех 
и каждого, не существует в принципе

ЗАЧЕМ ПРИПЛЫЛ САДКО?
На прошлой неделе на Исторической сцене Большого 
театра свою версию оперы Римского-Корсакова «Сад-
ко» показал Башкирский государственный театр опе-
ры и балета.

Какой только не бывает опера нынче! Постановщи-
ки очень любят удивлять нас, зрителей, разными экс-
периментами: герои классических опер могут попа-
дать не просто в нынешнее время, а, например, прями-
ком в интернет. Они говорят по мобильным телефонам 
и рвут страсти в супермаркетах… Иногда это бывает 
интересно, иногда — не очень. 

Художественный руководитель Башкирского го-
сударственного театра оперы и балеты, постановщик 
оперы «Садко» Аскар Абдразаков решил рискнуть, что 
называется, по-взрослому: осуществить предельно 
традиционную постановку.  

Пушкин писал, что автора надо судить по законам, 
им самим над собой признанными. Если верить гению 
и поступить так, то «Садко» — абсолютно, предельно 
гармоничная рабо-
та. Здесь традици-
онно все: от мизан-
сцен до оформле-
ния. Герои выходят 
на авансцену, пово-
рачиваются лицом 
к зрителю и поют. 
Здесь нет каких-то 
драматических 
страстей или изыс-
канных мизансцен. 

Не надо спра-
шивать: «Почему в 
сцене пира нет пья-
ных? Или почему 
костюмы героев на-
столько чистые, что трудно поверить, будто эти люди 
ходили по былинным российским дорогам? Или поче-
му единственное проявление любви — робкое объятие 
мужчины и женщины?»

Надо заметить, что сюжет оперы «Садко» довольно 
причудлив, странен и не до конца понятен. Раскрывать 
его весьма неблагодарная задача. 

«Садко» — действительно довольно редкая по ны-
нешним временам постановка, в которой главный ге-
рой — музыка. Неслучайно на постановку Абдразаков 
пригласил дирижера Феликса Коробова — народно-
го артиста России, музыкального руководителя Мо-
сковского театра имени Станиславского и Немирови-
ча-Данченко.

Во-первых, Коробов — это всегда качество. Но кроме 
того, он — дирижер, который боготворит русскую му-
зыку, и оркестр под его руководством умеет ее играть. 
Четыре часа идет спектакль — четыре часа волшебной 
музыки. Собственно, это уже победа.

Сегодня оперу подчас ставят нарочито бедно, как 
бы приближая ее к жизни. Мир-то вокруг нас не боль-
но яркий, вот и в опере так должно быть. Так тоже мож-
но. Однако замечательный художник Иван Складчиков 
пошел по иному пути. Театр смог себе позволить: семь 
картин — семь смен декораций. И каких!

Башкирский «Садко» невероятно красив! Да, деко-
рации в общем традиционны, но иными в таком спек-
такле и быть не могут. Зато красивы по-настоящему.

Как и костюмы. Они не могут быть припорошены 
«пылью дальних дорог» и рваные. Складчиков помо-
гает Абдразакову сделать красивую сказку. За правдой 
жизни — не сюда. Здесь царит правда искусства, правда 
красоты.

Чтобы музыка стала главным действующим лицом, 
нужно: а) оркестр с замечательным дирижером. Это 
имеется. И б) солисты. Чтобы мы, зрители, не устали 
смотреть на героев «Садко» в традиционных мизан-
сценах, их пение должно завораживать.

На мой взгляд, это была самая сложная задача, и она 
решена.

На заглавную партию из «Геликон-оперы» пригла-
шен Игорь Морозов. Те, кто ходит в «Геликон-оперу», 
— мне там иногда выпадает счастье бывать — знает, что 
Дмитрий Бертман собрал уникальную труппу оперных 
солистов. В этом спектакле особых характеров никто 
не создает, не в этом 
задача. Главное — 
донести великую 
музыку до нас. Мо-
розову это вполне 
удается, более того 
— все-таки получа-
ется сыграть живо-
го человека.

Две странички 
программки испи-
саны действующи-
ми лицами, и можно 
перечислять всех. 
Провалов нет. Будь 
это относительно 
короткие партии: 
скажем, Старчище могуч — богатырь (блестящая рабо-
та А. Каипкулова) или веденецкого, или индийского го-
стя (наше «браво» А. Вальмухаметову и А. Каюмову). 
Арию варяжского гостя, как известно, пел сам Шаля-
пин, в башкирском «Садко» это делает режиссер спек-
такля А. Абдразаков, как всегда, замечательно.

Чудесные главные женские партии (А. Каримова и 
Р. Звегинцева). Очень живые скоморохи (Р. Рахимов, И. 
Аралбаев). Грозен царь морской (А. Гизатуллин) и та-
инственен гусляр Нежата (Н. Ибрагимова)…

Остановлюсь. Потому что перечислять можно бес-
конечно, никакой газеты не хватит.

Позволю себе слово, которое в общем не так часто 
употребляется в отношении произведений искусства, 
и тем более оперы: качество. В спектакле башкирского 
театра все качественно. Все сделано для того, чтобы до-
нести до нас великую музыку Римского-Корсакова.

Глядя на спектакль Башкирского государственного 
театра оперы и балета, я думал о том, что опера — это 
не жизнь. И не должна она стремиться быть жизнью. 
Режиссер может потрясать нас любыми изысками, но 
при одном условии: главным останется музыка. Осо-
бенно, когда есть достойный дирижер, достойный ор-
кестр и замечательные солисты. Мы ходим в оперу не 
для того, чтобы погрузиться в жизнь (таких погруже-
ний более чем хватает), а, наоборот, чтобы оторвать-
ся от нее. Чтобы погрузиться — да! — в мир красоты и 
грез. А где это еще можно сделать? В мир гармонии. А 
где ее еще найдешь? Мир, непохожий на нас, но тем не 
менее существующий, сам факт чего уже внушает оп-
тимизм.

За постановкой «Садко» ощущается огромная ра-
бота, невероятный труд. И хочется сказать создателям 
за это: «Спасибо. Все не зря. Вы подарили людям то, 
чего так не хватает в обыденной жизни». А зачем еще и 
приплывать-то Садко, как не для нашей, зрительской, 
радости? Спасибо за сказку, за чудо, за красоту…  

«Садко» — 
довольно редкая 
по нынешним 
временам поста-
новка, в которой 
главный герой — 
музыка

Башкирский 
«Садко» невероят-
но красив! 
Театр смог себе 
позволить семь 
смен декораций. 
И каких!

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Некоторые практики, применяемые коучами, могут быть крайне сомни-
тельными с точки зрения их влияния на психику и здоровье человека.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ж
У

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

Кстати

Николай Николаевич

Добронравов будет похоронен 

на  Новодевичьем кладбище 

в Москве. Об этом сообщил 

мэр Москвы Сергей Собянин. 

Поэт и жил неподалеку,

на Комсомольском

проспекте. 

Пять песен
Николая Добронравова,
которые мы знаем наизусть. 
Видео на сайте
rg.ru/art/2643994
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КАДРЫ Представлен 
новый состав 
правительства 
Подмосковья 

Знакомые 
все лица 

Надежда Макеева 

Избранный в третий раз губернатором Московской 
области Андрей Воробьев решил не откладывать в дол-
гий ящик формирование правительства региона. В ми-
нувшую пятницу он представил Мособлдуме его об-
новленный состав. 

Надо сказать, что кардинально пересматривать 
структуру управления и менять команду Воробьев не 
стал. И это закономерно: если на выборах 10 сентября 
за него проголосовали 83,68 процента избирателей, 
работа правительства жителей устраивает. 

На своих местах остаются первый вице-губернатор, 
он же председатель правительства области Ильдар Габ-
драхманов и вице-губернатор — руководитель адми-
нистрации губернатора Александр Чупраков. Отмечу, 
оба чиновника пришли в Подмосковье еще в 2012 году 
в недолгую бытность губернатором Сергея Шойгу, но 
отлично сработались и с Воробьевым. Сохранили кре-
сла вице-губернаторы Игорь Тресков, Евгений Хрому-
шин и Ирина Каклюгина, отвечающие, соответствен-
но, за транспорт-
ный, жилищно-ком-
мунальный и соци-
альный блоки. По-
явилась еще одна, 
четвертая, долж-
ность вице-губер-
натора, ее Воробьев 
предложил занять 
Роману Каратаеву, 
ранее возглавляв-
шему Главное управление региональной безопасности 
области. «Сегодня в рамках его полномочий предпола-
гается очень важное направление как на территории 
Подмосковья, так и на новых территориях, которые за 
нами закреплены», — объяснил губернатор повышение 
Каратаева. 

Вводится еще одна должность первого зампреда 
правительства области. Прежде единственным пер-
вым зампредом была Светлана Стригункова, куриро-
вавшая здравоохранение, теперь у нее появился кол-
лега — Максим Фомин. Ранее он занимал должность 
простого зампреда, отвечающего за строительство. 
«Перед этим блоком стоит очень серьезная задача. Мы 
с вами на протяжении как минимум десяти лет слы-
шим и продолжаем слышать о проблемах обманутых 
дольщиков. В этом году мы должны и достроить дома, 
и завершить выплаты всем, кто пострадал в разные 
годы в разных городах. Сейчас у нас осталось порядка 
9 тысяч обманутых дольщиков», — подчеркнул Андрей 
Воробьев. 

Зампредом также становится министр экономики 
Наталья Масленкина. Все остальные кресла замести-
телей председателя правительства области остаются у 
прежних владельцев: Вячеслава Духина (СМИ и соци-
альные коммуникации), Марии Нагорной (территори-
альная политика и органы местного самоуправления), 
Георгия Филимонова (сельское хозяйство и продоволь-
ственный рынок). Алексей Гержик и Екатерина Зино-
вьева продолжают совмещать две должности: зампред 
— министр транспорта и зампред — министр инвести-
ций, промышленности и науки. 

Исходя из этого, можно сделать вывод, что основ-
ное внимание на третьем губернаторском сроке Ан-
дрей Воробьев намерен сосредоточить на вопросах 
безопасности, строительства и экономики. Он не озву-
чил судьбу руководителей некоторых управлений и 
министерств, хотя, поговаривают, там грядут переме-
ны. Но эти вопросы, скорее всего, будут решаться в ра-
бочем порядке.    

ЭКОЛОГИЯ В регионе 
тестируют первый 
электрический мусоровоз 

Чистая машина 

Ирина Романова 

Крупнейший мусорный оператор Московской обла-
сти — компания «РТ-Инвест» выпустила на линию пер-
вый электрический мусоровоз. Пока в качестве тесто-
вых испытаний, но, если они пройдут успешно, опера-
тор готов рассмотреть возможность замены своего ав-
топарка на экологически чистый. 

Главное отличие новой машины, конечно же, в том, 
что она не портит атмосферу. Но и это не единствен-
ный плюс. Электрический мусоровоз почти вдвое 
меньше бензинового, а это значит, что ему будет легче 
передвигаться в условиях плотной городской застрой-
ки. Соответственно, станет спокойнее жителям, парку-
ющим свои авто неподалеку от мусорных площадок. А 
еще электротранспорт не шумит, что тоже немаловаж-
но, учитывая, что вывоз мусора начинается с раннего 
утра, когда многие горожане еще спят. 

Как рассказали «РГ» в компании «РТ-Инвест», за 
смену один мусоровоз объезжает от 100 до 140 контей-
нерных площадок. Бензиновой машине для этого тре-
буется сделать два рейса с заездом на станцию разгруз-
ки мусора после каждого. Ее электронный собрат тот 
же объем работ выполняет за три рейса, но при этом 
у аккумулятора остается еще 35% заряда. «Емкость 
аккумулятора подбиралась так, чтобы электромусо-
ровоз за день мог пройти без подзарядки 400 кило-
метров, а за семь часов ночного отдыха зарядиться на 
100%», — подчеркнули в пресс-службе. Кстати, одна за-
рядка такой машины стоит 490 рублей, что в разы де-
шевле и бензина, и дизеля.  

СОЦЗАЩИТА  

Уход родных 
за пожилыми 
и инвалидами 
стал работой 

ВНУК 
ОТ ВСЕХ НЕДУГ 
Ирина Рыбникова 

Новый социальный проект по 
долговременному уходу за по-
жилыми и инвалидами старто-
вал в Подмосковье с 1 сентября. 
Уходу планируется обучить 500 
человек, первые 20 уже прошли 
обучение и направлены к подо-
печным. 

На первый взгляд новая фор-
ма социальной поддержки мало 
чем отличается от уже существу-
ющих. У нуждающихся в уходе 
жителей области есть возмож-
ность пользоваться услугами 
соцработника, а также нанять в 
помощники родственника, ко-
торому даже назначат ежеме-
сячную социальную выплату в 
размере 27 тысяч рублей. А дол-
говременный уход — это исто-
рия про тех, кому показан ста-
ционар, но вместе с тем человек 
в нем не нуждается. Например, 
больные деменцией. Во всем 
остальном они могут  быть со-
вершенно здоровы, способны  
себя обслуживать, но при этом 
периодически забывают вы-
ключать газ или воду, а выйдя в 
халате за хлебом, оказываются 
на другом конце города. Демен-
ция неизлечима и, как говорят 
врачи, лет через 30—40 эта бо-
лезнь может стать одной из са-
мых распространенных в мире. 
Все остальное лечить уже научи-
лись, а вот в восстановлении 
клеток мозга наука по-прежне-
му бессильна. Больных демен-
цией держать в стационарах нет 
смысла — помочь им врачи все 
равно не могут, но и оставлять 
одних дома во избежание не-
счастных случаев тоже нельзя. 
Кто-то нанимает сиделку. Не-
которые помещают больного 
под круглосуточный присмотр 
в частный дом престарелых, но 
это не всем по карману — стои-
мость месяца пребывания в та-
ком учреждении начинается от 
50 тысяч рублей, у многих зар-
платы меньше. И что делать?

Оформлять долговремен-
ный уход, советуют в областном 
минсоцразвития. Именно на та-
кие случаи и рассчитан новый 
проект. Как объяснили «РГ» в 
пресс-службе ведомства, прин-
ципиальное отличие этой фор-
мы социальной поддержки от 
всех прочих заключается в том, 
что ухаживающий родствен-
ник оформляется на работу в 
центр социального обслужи-
вания и получает зарплату. То 
есть сохраняет трудовой стаж и 
доход. Многим ведь приходит-
ся увольняться с работы, что-
бы ухаживать за пожилыми 
родственниками с деменцией. 
А в данной ситуации человек не 
увольняется в никуда, а перехо-
дит с одной работы на другую. 

Зарплата, к слову, на этой 
работе сдельная и зависит от 
количества часов, которые че-
ловек проводит на работе. Если, 
к примеру, речь идет о 20 часах, 
или четырехчасовом рабочем 
дне с понедельника по пятни-
цу, зарплата составит поряд-
ка 25 тысяч рублей. Нового со-
трудника обязательно обучат 
базовым правилам ухода. Ему  
не возбраняется работать в две 
смены — например,ухаживать и 
за своей, и за соседской бабуш-
кой, за которую тоже запла-
тят. Конечно, прежде всего этот 
проект рассчитан на родствен-
ников. «Но если родственников 
у человека нет, а долговремен-
ный уход показан, ему предо-
ставят специалиста из соци-
ального центра», — утверждает 
министр соцразвития области 
Людмила Болатаева. 

Первыми, у кого появилась 
новая услуга, стали жители 
Воскресенска, Егорьевска, Мы-
тищ, Долгопрудного, Лобни и 
Орехово-Зуева. «Сейчас посмот-
рим, как это будет работать, и 
через полгода подведем пред-
варительные итоги. Если что-то 
нужно будет подкорректиро-
вать законодательно — подкор-
ректируем», — говорит предсе-
датель комитета Мособлдумы по 
социальной политике и здраво-
охранению Андрей Голубев. По-
мимо паллиативных пациентов 
на долговременный уход могут 
претендовать ветераны Великой 
Отечественной войны, инвали-
ды I группы и участники специ-
альной военной операции с ин-
валидностью.  

ТЕХНОЛОГИИ Команда из Фрязина вышла в полуфинал 
национального чемпионата «Битва роботов»

Въехали на танчике 
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье прошел 
первый отборочный 
этап национально-
го чемпионата «Бит-
ва роботов». Область 
представляла команда 
из Фрязина — студен-
ты местного филиала 
Российского техноло-

гического университета сотруд-
ники научно-производственно-
го предприятия «Исток», спе-
циализирующегося на разра-
ботках новых технологий в сфе-
ре радиолокации. Старт чемпи-
онату дали министр цифрово-
го развития, связи и массовых 
коммуникаций РФ Максут Ша-
даев и губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев. 

На отборочный тур приеха-
ли 24 команды из России, Тур-
ции, Индии и Казахстана. «Здо-
рово, что чемпионат вызыва-
ет такой интерес!» — отметил 
Максут Шадаев, подчеркнув, 
что «Битву роботов» в этом 
году возобновили после доволь-
но значительного перерыва. 
Но участники словно бы ждали 
приглашения — у всех оказались 
достойные разработки. «Неуди-
вительно — миром сегодня ру-
лят технологии. А мы и дальше 
будем поддерживать такие тех-
нологические, новаторские со-
ревнования и внедрять умные 
разработки в жизнь, потому что 
это делает нашу страну силь-
нее», — добавил Андрей Воро-
бьев. Он рассказал, что углуб-
ленные направления по обуче-
нию инженерии, IT-технологи-
ям, робототехнике и програм-
мированию в Московской обла-
сти стали развивать не так дав-
но, но результат уже виден. И 
«Битва роботов» его обязатель-
но покажет. 

Суть чемпионата проста: на 
площадке встречаются два ро-
бота разных команд, которые 
вступают между собой в схват-
ку. Одна битва длится три ми-
нуты, победитель проходит в 
следующий тур. Родная подмо-
сковная площадка к ребятам из 
Фрязина оказалась благосклон-
на — в четвертьфинал команда 
прошла. Точнее, ее вывел туда 
робот, который задумывался 
как большой бытовой пылесос. 
Но, когда работа над уборочным 
агрегатом была в разгаре, при-
шла новость о проведении чем-
пионата — и студенты быстро 
переделали пылесос в боевую 
машину. Она мастерски увора-
чивается от ударов, а при столк-
новении заклинивает оружие 
противника. 

А вот за выход в полуфинал, 
который проводился в рамках 
того же отборочного тура, от 

Подмосковья бился боевой ро-
бот RedHorn — мини-танк ве-
сом более 100 килограммов. 
Эта машина уже посерьезней, 
она может не только стрелять, 
но и владеет приемами дзюдо и 
ниндзюцу — древнего японского 
боевого искусства. «И только у 
нас оказался робот на гусенич-
ной тяге, все остальные маши-
ны передвигались на колесах. 
Мы долго его собирали, прора-
ботали тактику ведения боя. А в 
дальнейшем на основе тех зна-

ний и компетенций, которые 
нами уже получены, и того ин-
тереса от предприятия-партне-
ра и от вуза, мы сможем созда-
вать других полезных роботов. 
Возможно, они будут перево-
зить грузы, что-то перемещать, 
помогать людям в быту, на пред-
приятиях», — рассказал журна-
листам капитан подмосковной 
команды Дмитрий Татаринов. 
Он работает инженером-тех-
нологом на «Истоке», а во фря-
зинском филиале Российско-

го технологического универ-
ситета отвечает за управление 
студенческими проектами. На 
«Битву роботов» команда, кото-
рую возглавляет Дмитрий, при-
ехала впервые и довольно-таки 
легко прошла в полуфинал, куда 
попали всего шесть команд. 

В конце октября в Перми со-
стоится второй отборочный тур 
«Битвы роботов», по итогам ко-
торого определятся еще 10 ко-
манд-полуфиналистов. Итого за 
выход в финал «Битвы роботов» 
будут биться 16 команд. На де-

кабрь назначен финал, он прой-
дет в Москве. Призом чемпио-
ната станут 6 миллионов руб-
лей, которые победители смо-
гут потратить на дальнейшие 
разработки в робототехнике. 

А в наале следующего года в 
Казани состоится суперфинал 
«Битвы роботов», который вой-
дет в программу первых «Игр 
будущего». Надеемся увидеть 
ребят из Фрязино и там.  

Глава минцифры Максут Шадаев 
и губернатор Андрей Воробьев 
приехали поддержать участников. 

А К Ц Е Н Т

Интерес и участников, и зрителей 
к чемпионату понятен, ведь сегодня  
миром рулят технологии

Кардинально 
менять команду 
Андрей Воробьев 
не стал 

Это история 
про тех, кому 
показан стацио-
нар, но вместе 
с тем человек в нем 
не нуждается 

Электрический мусоровоз еще и в два раза меньше бензино-
вого, а значит, проедет по любому запаркованному двору. 

КСТАТИ

В Подмосковье реализуются 676 общеобразовательных программ по 

робототехнике, по которым обучаются более 10,5 тысячи человек. Пять 

лет назад в Красногорске открылся первый центр «Кванториум» со сво-

ей лабораторией, самым современным оборудованием и программным 

обеспечением. Такие же центры теперь есть в Королеве и Балашихе, в 

следующем году откроются в Одинцове и Дмитрове. 

ЗАКОН  

Изменены 
критерии 
оценки 
сельхозземель 

НЕ ОСОБО 
ЦЕННЫЕ 
Надежда Макеева 

Депутаты Мособлдумы пере-
смотрели критерии оценки зе-
мель сельскохозяйственно-
го назначения. Теперь к особо 
ценным в области будут отно-
сить земли, кадастровая сто-
имость которых на 50% пре-
вышает среднюю стоимость 
участков в каждом конкретном 
муниципалитете. 

Ранее порог превышения со-
ставлял только 10%. «Мы уве-
личили его в пять раз, чтобы 
оптимизировать процесс по-
лучения разрешительных до-
кументов тем, кто желает осва-
ивать эти земли», — объяснил 
зампред областного прави-
тельства Георгий Филимонов. 
Особо ценные земли по зако-
ну требуют особого обращения 
— в частности, на них нельзя 
возводить даже хозяйствен-
ные постройки или гаражи для 
техники, а без них в некоторых 
случаях эффективное освое-
ние сельхозугодий невозмож-
но. Посевные площади, напри-
мер, не всегда располагаются 
поблизости от ремонтной базы 
сельхозпредприятия, а в раз-
гар посевной к ремонтникам 
не наездишься, их стараются 
разместить поближе. Но даже 
временный навес для техники 
на особо ценных землях поста-
вить нельзя. 

Филимонов также отметил, 
что в Подмосковье был самый 
низкий в Центральном феде-
ральном округе порог оценки 
сельхозземли. В других регио-
нах он давно уже составляет от 
40 до 50%.  
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СОБЫТИЕ В Усово прошел XII Елисаветинский крестный ход

Ход истории
Татьяна Хорошилова

В 
Подмосковье из Ильинско-
го в Усово прошел двена-
дцатый Елисаветинский 

крестный ход, организованный 
фондом ЕСПО, посвященный 
110-летию прославления свя-
щенномученика Ермогена, па-
триарха Московского, вдохно-
вителя народного ополчения, 
спасшего русское государство от 
польской интервенции, и 105-ле-
тию трагической гибели святой 
преподобномученицы великой 
княгини Елизаветы Федоровны.

Рублевка — по ней ездили еще 
русские цари в Саввино-Сторо-
жевский монастырь, основан-
ный в XIV веке учеником Сергия 
Радонежского, монахом Саввой, 
который благословлял царей на 
царство, начиная с Алексея Ми-
хайловича. 

Именно здесь расположе-
но единственное в Подмоско-
вье императорское имение 
«Ильинское-Усово», принад-
лежавшее супруге императо-
ра Александра II, затем ее сыну, 
генерал-губернатору Моск-
вы великому князю Сергею Ро-
манову.

В 1884 году Великий князь 
Сергей Александрович, дядя 
Николая Второго, привез в 
Ильинское свою молодую жену, 
первую красавицу Европы, 
принцессу Елизавету Гессен-
скую. Елизавета была внучкой 
английской королевы Виктории.

В том счастливом 1884 году 
Елизавета еще не знала, что в 
1905 году останки своего уби-
того от бомбы Каляева мужа 
она своими руками соберет по-
сле взрыва, затем создаст Мар-
фо-Мариинскую обитель в 
Москве, займется благотвори-
тельностью, оказывая помощь 
раненым солдатам в Русско-я-
понскую и Первую мировую вой-
ны, отправив на фронт 25 «лету-

чих отрядов», оказывавших по-
мощь по примеру современной 
скорой помощи. Но в ночь с 17 на 
18 июля 1918 года произошли со-
бытия, которые навсегда связали 
Алапаевск с мировой историей, 
когда большевики сбросили ее 
и ее родных в каменноугольную 
шахту. Оттуда ее прах 11 октя-
бря 1918 года был поднят и через 
фронты Гражданской войны, че-
рез Китай, Порт-Саид доставлен 
в Иерусалим, где был захоронен 
в 1921 году под храмом Марии 
Магдалины в Гефсимании, кото-
рый они посещали с мужем, бу-
дучи первыми председателями 
Императорского православного 
палестинского общества, благо-
даря которому Россия утверди-
лась на Святой земле, соединив 
Христа с Русью.

...Уходило лето. Паломники 
начали путь от Ильинского хра-
ма, где впервые причастилась 

Елизавета, минули мемориаль-
ные здания Лазарета и Родиль-
ного приюта, где теперь откры-
ты фондом ЕСПО музеи, кото-
рые входят в «Императорский 
маршрут», охватывающий уже 
27 регионов РФ.

— К концу месяца историко-
просветительский «Импера-
торский маршрут» прирастет 
еще двумя регионами, — расска-
зала председатель Наблюдатель-
ного совета Фонда содействия 
возрождению традиций мило-
сердия и благотворительности 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество» 
Анна Громова. — Для чего нуж-
ны крестные ходы и «Импера-
торский маршрут»? Как можно 
любить свою страну, не зная ее 
историю!

В половине второго дня нача-
лась переправа через реку Моск-
ву по понтонному мосту и на 

плотах. Это середина крестно-
го хода, три километра поза-
ди. Именно на плотах Романо-
вы переправлялись из летней 
Ильинской резиденции в зимний 
дом Усово. Крестный ход — это 
долгая молитва. Сейчас важно 
осознать самих себя, свое пред-
назначение и что Родину нужно 
любить и защищать.

Крестный ход прошел вдоль 
резиденции Ново-Огарева, ме-
мориального Музея школы и за-
вершился колокольным звоном. 
В Усове началась благотвори-
тельная акция «Белый цветок», 
на которую ремесленники Один-
цовского района передали свои 
авторские работы. Вырученные 
средства направят семьям участ-
ников СВО.    

Крестный ход прошел вдоль рези-
денции Ново-Огарева, мемориаль-
ного Музея школы и завершился 
колокольным звоном.
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БИЗНЕС Корпоративные 
кредиты растут быстрее 
розничных

Набирают 
в обороты

Кирилл Каштанов

В первом полугодии рост корпоративного кредитова-
ния опередил розничное. Но после ужесточения денеж-
но-кредитной политики ЦБ спрос на заимствования со 
стороны бизнеса должен сократиться. Поддержать же 
инвестпроекты помогут льготные программы.

За первые 7 месяцев 2023 года портфель кредитов 
и прочих средств, предоставленных корпоративным 
клиентам, вырос на 13,5%, до 66,6 трлн руб. «Это до-
вольно высокие темпы прироста, даже выше, чем в 
рознице, — говорит управляющий директор по валида-
ции рейтингового агентства «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. — Такую динамику можно связать с потребностью 
крупных предприятий в финансировании проектов 
импортозамещения, освоением новых внешних рын-
ков, а также с ростом текущих расходов, вызванных де-
фицитом кадров в некоторых секторах, усложнением и 
удорожанием поставок». После же повышений ключе-
вой ставки ЦБ в августе и сентябре ставки корпоратив-
ного кредитования продолжат рост. Динамика выдач, 
соответственно, снизится.

По мнению Беликова, средние ставки по корпора-
тивным кредитам на срок свыше года будут в райо-
не 12—13% к концу 2023 года, у субъектов МСП — до 
14%. Малый и средний бизнес уже активно использует 
льготные финансовые продукты в рамках нацпроек-
та «Малое и среднее предпринимательство». Как со-
общил «РГ» гендиректор Корпорации МСП Александр 
Исаевич, за первое полугодие 2023 года было заклю-
чено более 53 тыс. договоров на общую сумму свыше 
770 млрд руб.  Хотя спрос малого и среднего бизнеса на 
инвесткредитование пойдет вниз, в условиях высокой 
ключевой ставки интерес усилится к льготным про-
граммам.  

ЖИЛЬЕ Банки отказались 
от продления акций 
по льготным ипотекам

Метры 
подстроились

Кирилл Каштанов

Крупнейшие банки не собираются продлевать дис-
конты по льготным ипотечным программам и, таким 
образом, поднимут ставки до прежнего уровня. Это 
предложение было временным, вводилось в летний се-
зон для повышения спроса, и в том числе, чтобы при-
влечь клиентов до ужесточения ипотечного сегмента.

Летом 2023 года крупнейшие российские банки в 
рамках акции временно снизили ставки по ипотечным 
госпрограммам. Сбербанк запустил акцию с 12 июля. 
Следом условия улучшили ВТБ и Банк ДОМ.РФ, но 
чуть позже: с 20 июля и с 1 августа соответственно. Во 
всех трех банках ставки по госпрограммам после вве-
дения дисконта находились приблизительно на схо-
жем уровне. Например, по льготной ипотеке с господ-
держкой для всех — в районе 7,3—7,4% при указанном 
в постановлении правительства ориентире в 8%. Дей-
ствовали предложения в среднем полтора месяца.

«Акция была запланирована на ограниченный пе-
риод времени до 14 сентября. Продления на данный 
момент не планируется», — рассказал «РГ» зампред 
правления Банка ДОМ.РФ Алексей Косяков. По его сло-
вам, предложение предполагалось сезонным: в пред-
дверии осеннего роста спроса ставки снизили в самых 
востребованных сегментах. Так, за период акции жи-
лищные условия улучшили 3,5 тыс. семей, объем кре-
дитования соста-
вил 20,8 млрд руб. 
А около 10% сделок 
было заключено в 
сегменте частного 
домостроения, по-
делился Косяков.

В ВТБ акция по 
льготной ипотеке, 
как и анонсирова-
лось ранее, закан-
чивает действовать 
15 сентября. «Затем 
ставки по госпрограммам вернутся на свой прежний 
уровень», — сообщили «РГ» в пресс-службе банка.

В Сбербанке акция действовала до 31 августа, и сра-
зу три программы тогда попали под условия. С сентя-
бря минимальные ставки вернулись к прежним значе-
ниям. Например, для льготной ипотеки с господдерж-
кой они начинаются от 7,7% вместо 7,4% с дисконтом, 
а по «семейной» ипотеке кредит начинается от 5,7%, 
следует из данных на сайте сервиса банка Домклик.

Решения по скидкам принимались еще в июле, когда 
ключевая ставка была на уровне 7,5%. Это стало хоро-
шим маркетинговым ходом, привлекающим интерес 
к льготной ипотеке на первичном рынке. В июле такое 
снижение казалось интересным и клиентам, и банкам, 
поскольку ставки по стандартным программам на вто-
ричное жилье были еще приемлемы и конкурентны 
по отношению к льготным. После же двух повышений 
ключевой ставки обычная ипотека стала дороже. В свя-
зи с этим усилился интерес к программам с субсидиро-
ванием со стороны государства, привлекать внимание 
к которым оказалось больше не нужным.

«Многие банки и ранее периодически вводили 
подобные кратковременные акции — как по льготным, 
так и по рыночным программам», — отметила анали-
тик АЦ Банки.ру Инна Солдатенкова. Запуск же таких 
акций в августе она связывает сразу с несколькими 
факторами. Во-первых, это сезонность. Как правило, 
летом спрос на ипотеку снижается и таким образом 
банки стараются привлечь внимание покупателей. 
Во-вторых, ЦБ начал ужесточать регулирование ипо-
течного сегмента, ввиду чего банки стремились успеть 
выдать кредиты до их удорожания для них. Так, с 1 
октября Банк России вводит надбавки к коэффициенту 
риска, которые должны сократить объемы кредитова-
ния и ограничить некачественных заемщиков.

«Внесение правительством изменений в части 
льготной ипотеки сделало ее выдачу для банков более 
дорогой — из-за снижения размера субсидии. Поэто-
му маловероятно, что большая часть банков будет 
предлагать дисконты по такой ипотеке», — считает 
Солдатенкова. Исключением, по ее мнению, станут 
банки, нацеленные на увеличение ипотечного портфе-
ля. Ряд банков могут продолжать вводить такие акции, 
но для качественных заемщиков, то есть с большим 
первоначальным взносом и низким уровнем долговой 
нагрузки, добавила аналитик. Запуска таких акций ра-
нее декабря она не ожидает.  

Роман Маркелов

Б
анкротство американско-
го инвестбанка Lehman 
Brothers пятнадцать лет 

назад — 15 сентября 2008 года — 
стало крупнейшим за всю исто-
рию, спровоцировав панику на 
мировых финансовых рынках 
и став катализатором так на-
зываемой «Великой рецессии» 
2008—2009 годов. Есть мнение, 
что от последствий того эко-
номического кризиса мировая 
экономика не оправилась до сих 
пор. Более того, 15 лет — это дол-
гий срок для финансовой систе-
мы, и мировая экономика, воз-
можно, близка к новым потря-
сениям, допускают аналитики. 

Кризис  2008 года  имел 
несколько ключевых причин, 
вспоминает директор феде-
рального методического цен-
тра по финансовой грамотно-
сти, доцент кафедры мировых 
финансовых рынков и финте-
ха РЭУ им. Г.В. Плеханова Де-
нис Перепелица. Резко вырос-
ли цены на недвижимость в 
США, и это привело к созданию 
большого количества недоста-
точно обеспеченных ипотеч-
ных кредитов. Широко распро-
странились сложные финансо-
вые продукты, это затруднило 
оценку рисков и вызвало не-
стабильность на рынке. Также 
повысилась доступность кре-
дитов, что стимулировало дол-
госрочное потребление: в ре-
зультате на рынке сформиро-
вались кредитные пузыри. 
«Мировая экономика со време-
нем восстановилась, но не все 
страны и секторы были восста-
новлены равномерно. Развитие 
регуляторных мер и улучшение 
финансовой стабильности сде-

лали экономику более устойчи-
вой. Однако некоторые страны 
все еще могут ощущать послед-
ствия кризиса, и сбалансиро-
ванный рост может быть недо-
статочным для всех», — считает 
Перепелица.

«Нельзя сказать, что после 
того кризиса мировая экономи-
ка сумела полностью оправить-
ся: в 2010 году началось силь-
ное восстановление, однако оно 
было подорвано начавшимся 
долговым кризисом в еврозоне, 
который ослабился лишь в 2013 
году», — отмечает и.о. заведую-
щего кафедрой мировой эконо-
мики и международных эконо-
мических отношений Государ-
ственного университета управ-
ления Евгений Смирнов. 

Новые потрясения в 2015—
2016 годах испытал финансо-
вый рынок Китая. В 2018 году 
началось очередное замедление 
в международной торговле и 
производстве в связи с началом 
масштабного торгового кон-
фликта между США и Китаем. 
«В 2020 году мировая экономи-
ка испытала разрушительные 
последствия пандемии, а в 2022 
году — начало российско-укра-
инского конфликта. Фактиче-
ски в 2010—2022 годах не было 
почти ни одного года, когда 
мировая экономика не испыты-
вала бы негативные шоки», — го-
ворит Смирнов.

По его мнению, даже если 
мировая экономика не войдет 
в очередную рецессию, темпы 
глобального роста в 2020-х го-
дах будут ниже среднего уров-
ня 2010-х годов. «Это связано 
с тем, что значимыми рисками 
для мировой экономики оста-
ются продолжающееся усиле-
ние геополитической напря-
женности и сохранение санк-
ций; дефицит на мировых рын-
ках сырья и связанная с ним 
неопределенность динамики 
цен на этих рынках; наметив-
шиеся проблемы с экономиче-
ским ростом в Китае; замедле-
ние темпов международной 
экономической интеграции; 
необратимый разрыв между це-
почками поставок и торговлей», 
— перечисляет Смирнов. 

По мнению Перепелицы, 
повторение кризиса 2008 года 
возможно, но его масштаб и ха-
рактер будут зависеть от новых 
факторов риска. Регуляторы и 
участники рынка сделали вы-
воды из опыта 2008 года, чтобы 
минимизировать возможные 
потенциальные риски, но есть 
и новые. Например, за 2020—
2023 годы было напечатано по-
рядка 80% всей существующей 
долларовой массы, что вызвало 
инфляцию почти во всех стра-
нах, так как доллар является ре-
зервной валютой и все мировые 
цены привязаны к доллару. 

Кроме того, развитие крип-
тоактивов также является до-
полнительным риск-фактором, 
так как усиливает инфляци-
онное давление на фиатные ва-
люты и позволяет выводить ре-
альный капитал за рубеж, что 
осложняет процесс регулирова-
ния локальных рынков. 

«Происходит слом миро-
вой финансовой системы, осно-
ванной на долларе. Все больше 
стран создают свои резервы в 
альтернативных валютах и зо-
лоте. А неиспользованные дол-
лары фактически усиливают и 
без того разогнанную инфля-

цию. Плюс ставка ФРС сейчас 
находится на максимумах за 
22-летний период. Это сильно 
замедляет развитие экономи-
ки и увеличивает риски дефол-
та корпоративного и государ-
ственного сектора экономики 
США», — добавляет аналитик.

Также рисками можно счи-
тать геополитические события, 
торговые споры и изменения в 
мировой торговле: они могут 
повлиять на экономическую 
стабильность. «Ситуация с ан-
тироссийскими санкциями и 
торговой войной с Китаем так-
же увеличили глобальные рис-
ки кризиса. Если Китай не смо-
жет переориентировать свое 
производство с США на азиат-
ские страны, а Европа не найдет 
дешевые источники энергии 
для своих производств, это 
практически гарантированно 
приведет к структурному кри-
зису в мировой экономике», — 
говорит Перепелица.    

НАЛОГИ 

Как считают 
транспортный 
налог 
и кто от него 
освобожден

СБОРЫ 
С КОЛЕС
Татьяна Шмелева

С сентября российским ав-
товладельцам начинают при-
ходить уведомления ФНС о 
необходимости уплатить иму-
щественные налоги, в том чис-
ле и транспортный. О том, как 
он рассчитывается и кто мо-
жет быть от него освобожден, 
рассказала «РГ» руководитель 
Налогового бюро Палаты нало-
говых консультантов Ирина За-
горулько.

На какие транспортные 
средства распространяется 
данный вид налога?

Если на физлицо зареги-
стрировано транспортное 
средство, оно автоматически 
является плательщиком транс-
портного налога. Транспорт-
ными средствами являются не 
только автомобили, но и воз-
душные и водные транспорт-
ные средства, снегоходы, мото-
сани, подчеркнула Загорулько.

Когда приходит 
транспортный налог 
и каковы сроки его уплаты?

До 1 декабря 2023 года пла-
тельщикам транспортного на-
лога — физлицам необходимо 
уплатить налог за 2022 год. 
Это делается на основании уве-
домления, которое налоговый 
орган должен направить не 
позднее 20 октября 2023 года с 
расчетом налоговой базы и ука-
занием размера налога, подле-
жащего уплате, а также срока 
его уплаты.

Как рассчитывается 
транспортный налог?

Загорулько объяснила, что 
транспортный налог рассчиты-
вается как произведение следу-
ющих составляющих:

1. Налоговая база, которая 
зависит, например, от мощно-
сти двигателя (для автомоби-
лей, прочего транспорта с дви-
гателем).

2. Налоговая ставка, уста-
навливаемая в субъектах РФ.

3. Период расчета налога 
(весь год или определенное чис-
ло месяцев).

4. Повышающий коэффици-
ент (для дорогих автомобилей).

Какие категории граждан 
могут не платить 
транспортный налог?

Так, например, в Москве, не 
уплачивают налог, в частно-
сти, ветераны и инвалиды бое-
вых действий, ВОВ, инвалиды I 
и II групп, один из родителей в 
многодетной семье.

Все указанные лица, кроме 
родителя в многодетной семье, 
могут не платить транспорт-
ный налог только в отношении 
одного автомобиля с мощно-
стью двигателя до 200 л. с., на 
родителей в многодетной семье 
ограничение по мощности дви-
гателя не распространяется.

Одновременно, если легко-
вой автомобиль имеет мощ-
ность двигателя до 70 л. с. вклю-
чительно или только электри-
ческий двигатель, физлица, на 
которых такие автомобили за-
регистрированы, также освобо-
ждаются от уплаты транспорт-
ного налога.

Льготы распространяются 
только на автотранспорт.

Как быть с дорогими 
автомобилями?

Загорулько рассказала, что 
за 2022 год в отношении доро-
гих легковых авто стоимостью 
от 10 млн руб. и с года выпуска 
которых прошло установлен-
ное количество лет, включен-
ных в соответствующий пере-
чень легковых автомобилей, 
размещаемый минпромторгом, 
налог рассчитывается с повы-
шающим коэффициентом 3. 
«Он применяется, если модель 
и марка автомобиля совпадают 
с указанными в перечне», — от-
метила она.  

Пятница, 13%

«В текущих услови-
ях для возврата к цели 
по инфляции потребу-

ется продолжительный период 
жесткой денежно-кредитной 
политики», — подтвердила На-
биуллина.

При этом в ЦБ отмечают, 
что, повышая ключевую став-
ку, реагировали не на ослаб-
ление рубля. «У нас нет такой 
психологической границы, 
курс у нас плавающий, но, без-
условно, мы учитываем, что 
динамика курса, его ослабле-
ние являются проинфляцион-
ным фактором. И мы реагиро-

вали повышением ключевой 
ставки на усиление инфля-
ционных факторов, среди ко-
торых значимую роль играл 
курс, но не только курс, в том 
числе и ускорение кредитова-
ния, и так далее», — сообщила 

на пресс-конференции Наби-
уллина. При этом прошлое вне-
плановое повышение ставки в 
августе состоялось практиче-
ски сразу после пересечения 
курсом доллара на Мосбирже 
отметки в 100 руб. После повы-

шения ставки рублю удалось 
укрепиться.

При сохранении текущих 
объемов экспорта и потенци-
альном сокращении импорта 
курс рубля должен как мини-
мум стабилизироваться и в пер-
спективе перейти к укрепле-
нию, полагает инвестиционный 
стратег «Алор Брокер» Павел 
Веревкин.

По мнению начальника отде-
ла экспертов по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Аль-
берта Короева, на горизонте 
нескольких недель-месяцев бо-
лее высокая ставка будет оказы-

вать поддержку рублю наряду 
с другими факторами. Эксперт 
ожидает стабилизации и возвра-
щения в район 90 руб. за доллар. 
При этом ЦБ до 22 сентября бу-
дет продолжать продавать ино-
странную валюту повышенными 
темпами. «Ставка ограничивает 
внутренний спрос на рублевую 
ликвидность и, как следствие, 
спрос на импорт. В то же время 
есть другая сторона — объемы по-
ступающей валютной выручки», 
— констатировал эксперт.  

Эльвира Набиуллина: 
Психологической границы 
по курсу рубля у Банка России нет.

А К Ц Е Н Т

На фоне повышения ключевой ставки 
курс рубля может вернуться 
ближе к 90 рублям за доллар

Запуска новых 
акций по льготной 
ипотеке не стоит 
ждать раньше 
декабря

А К Ц Е Н Т

За последние три года было напечатано 80% 
всех существующих в мире долларов, 
это ускорило инфляцию почти во всех странах мира

ЧТО БУДЕТ СО ВКЛАДАМИ И КРЕДИТАМИ 

Ставки по вкладам и кредитам повысятся, но не так 

существенно, как это было в августе. Изменения же 

будут происходить неравномерно.

«Рост ключевой ставки ЦБ до 13% обязательно приве-

дет к росту ставок как по банковским вкладам, так и 

по кредитам», — сообщил «РГ» руководитель направ-

ления «Ипотека» в компании «Сравни» Дмитрий 

Сафронов. Как пояснил эксперт, в первую очередь 

изменения коснутся краткосрочных депозитов, в сег-

мент которых банки сейчас постараются привлечь 

клиентов. Повышение же ставок по ипотеке, по его 

мнению, может начаться с понедельника. «А главное 

— возрастает риск пересмотра условий по програм-

мам с господдержкой», — добавил Сафронов.

«Можно ожидать среднего роста ставок как по креди-

там, так и по вкладам на 0,5—1 процентный пункт», — 

рассказал «РГ» замдиректора группы рейтингов фи-

нансовых институтов агентства НКР Егор Лопатин. 

Однако этот рост, по словам эксперта, будет неравно-

мерным по видам продуктов. Например, средние 

ставки по ипотеке, вероятнее всего, вырастут меньше, 

чем в потребительском кредитовании. Дело в том, что 

на первичном рынке действуют льготные программы, 

ставки по которым заметно ниже рыночных.

Что касается рынка вкладов, то на нем можно ожи-

дать увеличение ставок по срочным продуктам на 

один процентный пункт, тогда как по текущим счетам 

вероятнее стагнация ставок. «Большая часть банков 

уже подняла доходность по ним после повышения 

ставки месяц назад», — отметил Лопатин.

Подготовил Кирилл Каштанов

Lehman Brothers оставил после себя долгов на 613 млрд долларов 
плюс еще долги по облигациям на 155 млрд долларов.

Налоговые льготы 
распространяются только 
на автомобильный транспорт.

1

ТЕНДЕНЦИИ Мировому экономическому кризису исполнилось 15 лет. 
Будет ли следующий?

Великая рецессия
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СОБЫТИЕ Можно ли открыть 
поэта заново?

Линии Есенина

Наталья Шубникова-Гусева, 
Светлана Серегина
(Есенинская группа
ИМЛИ РАН)

Одно из последних зарубеж-
ных выступлений перед отъез-
дом в Россию Есенин завершил 
словами: «Каждому свое — мне 
культура духа». Это выступ-
ление легло в основу очерка 
«Железный Миргород», в ко-
тором поэт противопоста-
вил «выставочной» Америке 
с ее «музикхольной» культу-
рой свое понимание русской 
культуры как культуры духа. 
Написано и сказано давно — 
а будто бы для нас сегодняш-
них, вдруг ощутивших остро-
ту и драгоценность этого по-
нятия…

Есенинская группа Инсти-
тута мировой литературы 
РАН сейчас работает над фун-
даментальной «Есенинской 
энциклопедией» — научный 
труд появится к 130-й годов-
щине со дня рождения и сто-
летию со дня смерти великого 
поэта в 2025 году. Эта работа 
предварительно представле-
на на прошедшей Междуна-
родной научной конференции 
«Сергей Есенин в контексте 
русской культуры».

Это иллюзия — будто Есе-
нин и его наследие изуче-
ны настолько, что белых пя-
тен в биографии и творчестве 
поэта не осталось. До сих пор 
мы спорим о тайнах его «Чер-
ного человека» и «Страны Не-
годяев». До сих пор разгады-
ваем кажущиеся простыми 
стихи, скрывающие сложный 
философский смысл. И до сих 
пор исследователи находят 
неизвестные рукописи поэта 
и материалы о нем. Да, изуче-
но и опубликовано многое из 
архива беззаветно преданной 
Есенину Галины Бенислав-
ской. Но многие ценнейшие 
раритеты из частных архивов 
остаются недоступными ши-
рокой аудитории. К примеру, 
рукопись «Страны Негодяев», 
шестая глава «Пугачева» об 
Александре Суворове, письма, 
портрет поэта работы Бориса 
Григорьева, приобретенный 
американским миллионером… 
Владельцы не спешат расста-
ваться с сокровищами — они 
прекрасно понимают: на аук-
ционах есенинские лоты неиз-
менно в числе самых дорогих.

Несколько лет назад уда-
лось обнаружить неизвест-
ную рукопись есенинской поэ-
мы «Пугачев» (1921) — ныне 
она хранится в частной лон-
донской библиотеке. Было сде-
лано ее экспертное описание — 
но зарубежные владельцы не 
дают пока что разрешения на 
факсимильное воспроизведе-
ние: вопрос о ценности, как 
правило, становится вопросом 
о цене…

Но есть бесценные наход-
ки. Изучая первую рукопис-
ную книгу поэта «Больные 
думы», мы (вместе с Елизаве-

той Апальковой) обнаружи-
ли восемь автографов неиз-
вестных ранее стихотворений 
1910 года, находящихся на го-
сударственном хранении.

Выявили ранее не из-
вестное письмо Есенина 
1917 года в редакцию газе-
ты «Дело народа» — обсто-
ятельства тех дней удалось 
уточнить благодаря Сергею 
Субботину, автору коммента-
рия к тому писем в Полном со-
брании сочинений Есенина. 
Поэт сетовал, что потерялся 
чемодан с рукописями: взял 
его с собой, даже отправля-
ясь в путешествие на Север со 
своей невестой Зинаидой Райх 
и другом Алексеем Ганиным...

В Центральном госархи-
ве Московской области (ЦГА-
МО) среди тысяч документов 
фонда Моссовета Нине Со-
лобай удалось обнаружить 
два неизвестных ранее до-
кумента с подписью Есени-
на: в 1921 году он задумывал 

проект собственной типогра-
фии. Основной документ — 
письмо без даты с неофици-
альным обращением к пред-
седателю Моссовета Льву Ка-
меневу. Оно написано поэтом 
Вадимом Шершеневичем, 
а подписано еще и Есениным, 
и поэтом Александром Куси-
ковым…

Случайно ли Сергей Есе-
нин неизменно лидирует в чи-
тательских опросах среди 
русских поэтов ХХ века? Его 
литературное наследие изда-
но в Полном академическом 
собрании сочинении (семи-
томник в девяти книгах), под-
готовленном в 1995—2002 го-
дах. Следующие пять лет Есе-
нинская группа ИМЛИ РАН ра-
ботала над изданием пятитом-
ной Летописи жизни и твор-
чества поэта. И все равно — мы 
с каждым годом открываем 
что-то новое… Есенинская 
научная конференция прошла 
в ИМЛИ, Рязанском госунивер-
ситете и Музее-заповеднике 
Есенина в селе Константиново.

В трактате об искусстве 
«Ключи Марии» у Сергея 
Есенина есть удивительные 
строки: «Самостоятельность 
линий может быть только 
в устремлении духа». Куда ве-
дут нас эти линии? Вчитаемся, 
прислушаемся, откроем зано-
во поэта. А может быть, самих 
себя?  

Инга Бугулова

П
ервый спектакль 
на нашей сцене об 
эмигрантах, поки-
нувших Россию по-
сле начала спецо-
перации, поставил 
Константин Богомо-
лов. Если вдумать-
ся, это не странно: 

худрук Театра на Бронной дав-
но и последовательно исследует 
жизнь элит и тех, кого мы по при-
вычке называем интеллигенци-
ей. Столичная богема была в цен-
тре внимания режиссера в его 
постановках «На всякого мудре-
ца» и «Гамлет in Moscow», а те-
перь перекочевала в премьеру 
«Дачники на Бали, или «Асса» 30 
лет спустя».

Название подчеркнуто иро-
нично, но смысл, конечно, не 
в том, чтобы режиссеру еще 
раз попенять на узколобость 
удачливых «избранников судь-
бы» (с учетом ряда манифестов 
это было бы уже чересчур), а 
зрителю просто посмеяться над 
черствыми толстосумами, хотя 
это само по себе всегда приятно. 
«Дачники» — в первую очередь 
спектакль о сегодня и о каждом 
из нас, нынешних.

От горьковских «Дачников» 
в спектакле без изменений оста-
лись имена героев и, пожалуй, 
самое важное — ощущение от-
сутствия радости жизни. Не слу-
чайно жанр спектакля обозна-
чен как «горькая пьеса», отсыла-
ющая и к автору-классику, и к по-
слевкусию этого сюжета. 

Перед нами почти картинка 
из рекламы шоколадного батон-
чика: голубое небо, пальмы, шез-
лонги. Словом, райский уголок, 
название которого по умолча-
нию для многих россиян уже дав-
но Бали. Так сложилось. Куда еще 
стабильно ездит средний класс 
на теплую зимовку — или фри-
лансить всем на зависть, за про-
светлением, духовными практи-
ками и атмосферными фото? На 
театральной сцене сама эта про-
зрачность аллюзий забавляет. 

Наши герои уехали в Индоне-
зию — нетрудно догадаться — по-
сле событий 24 февраля. Они, ко-
нечно, охотнее бы в Европу или 

Америку, но нельзя, там «при-
мут». Вот и коротают дни вроде 
как на фото из журнала, а вро-
де как в ссылке. Открыточные 
виды уже не впечатляют. Родные 
и дела остались в Москве. А тут 
одна праздность. Такая утоми-
тельная, что нет сил уже терпеть 
друг друга. На новом месте ведь 
нужно держаться за своих. Пона-
чалу так спокойнее. Потом сосед-
ство начинает раздражать. Как в 
общежитии или коммуналке. Ду-
даков (Иван Тарасов) на пригла-
шение встретить Новый год вме-
сте так и отвечает: «Если честно, 
я видеть уже вас всех не могу». 

Местом притяжения для ба-
лийских релокантов становит-
ся дом Сергея Васильевича Ба-
сова (Богдан Жилин). У Горького 
он адвокат, у Богомолова — ско-
рее очень крупный бизнесмен. 
Инженер Суслов (Валерий Го-
рин) превратился в олигарха. В 
разговорах вскользь упоминает-
ся Лопахин (привет «Вишнево-
му саду»), он тоже «давно здесь, 
скупил землю, нарезал участки и 
сдает в аренду». Смешно.

Чехов, конечно, не случа-
ен. «Дачников» часто называют 
самой чеховской пьесой Горь-
кого. И в спектакле эти акваре-
ли настроений сохранились: у 
каждого на сцене своя боль, по-
нятная любому, вне зависимо-
сти от марок люксовых брендов, 
бесконечного виски, пачек на-
личности и запрещенных препа-
ратов. Суслов уверен, что жена 
ему изменяет. Та, в свою очередь, 
уверена, что давно не интерес-
на мужу. Трагедия. У художника 
Власа (Артем Курбатов) другая — 
он недооценен. Приходится дер-
жаться Басова из-за денег. 

А у Марии Львовны (Анна Па-
токина) совсем кошмар: дочь 
собралась обратно в Москву — 
ее молодой человек уходит на 
фронт, и она должна ехать к нему. 
А окружающие что же — осуди-

ли, отговаривают? Все ведь уез-
жали по мотивам политическим 
или абстрактно-пацифистским? 
Нет же. В богомоловских героях 
при всей их на первый взгляд по-
казной позиции — принципиаль-
ность, как дойдет до дела, сдува-
ет ветром. Басов говорит Марии 
Львовне: «А с чего вы взяли, что 
мы правы? Представьте себе, 
если на самом деле прав этот мо-
лодой человек? А потом он вер-
нется и будет нас с вами судить. 
И снова будет прав». 

Страдания героев тоже крас-
норечивы. «Почему я нюхаю? 
Ты думаешь, из-за Украины тво-

ей, что ли?» — спрашивает Басова 
жена Варя (Александра Ребенок). 
«Она такая же моя, как и твоя», — 
отвечает муж. Да и вообще у ре-
локантов запросто ходят шутки 
про хохлов и про соседа — киев-
ского генерала, который вывез 
семью (родина в опасности) не 
куда-нибудь, а на Бали… 

Так почему эмигрирова-
ли? Зачем называли себя «бе-
лым пароходом», жертвами ре-
жима? Ответы незатейливы. 
«Здесь как-то спокойнее». «Надо 
пристроить деньги». Опять же — 
убежать от санкций.

Особенная роль в «Дачни-
ках», конечно же, отводится ин-
теллигентам творческим. У Горь-
кого в пьесе есть Шалимов. Писа-
тель, которого все ждут. В спекта-
кле он музыкант Борис Григорье-
вич (Игорь Миркурбанов). Вот 
он поет «Под небом голубым…». 
Узнали? Прибыл, чтобы сыграть 
для русских балийцев на их ново-
годней вечеринке. 

Но почему здесь появился 
именно БГ (признан в РФ ино-
агентом — прим. ред.)? Среди 
уехавших есть и другие бывшие 
кумиры. Просто от них уже дав-
но, сколько ни называй их «при-
мадоннами», осталась только 
тень — и им самим все эти зри-
тели, которые их возносили, до 

лампочки. А вот БГ все же поэт. 
А уж со времен соловьевской 
«Ассы» произведен когда-то в 
ранг чуть ли не русского проро-
ка. И что он?

Усталым голосом Шалимов 
спрашивает братьев-релокан-
тов, что бы им лучше сыграть 
— что-то из старого или из акту-
ального? И облегченно вздыха-
ет, когда Басов просит «Старика 
Козлодоева». Музыкант избегает 
разговоров о политике, но его все 
время гложет, что когда-то давно 
он предал себя. И вот нелепость: 
«Тоже артист, коллега?» — под-
мигивает Шалимову юнец, наня-
тый, чтобы на той же вечеринке 
сыграть Деда Мороза. «Какой он 
тебе коллега!» — осекает Басов. В 
тридевятых царствах наши «ле-
генды» не более чем просто еще 
один артист или музыкант. 

И весь спектакль герои слов-
но барахтаются и пытаются за 
что-то уцепиться, чтобы оста-
ваться на плаву. И, собственно, 
Шалимов радует их всех, как 
факт из прошлого, — это же наша 
молодость. Беспрестанно звонят 
в Москву маме… Она встречает 
Новый год одна и, пытаясь пове-
сить звезду на елку, неудачно па-
дает, ломает ногу. Дети прозва-
нивают по оставшимся в столи-
це знакомым. «Мам, жди!» Мама 
ждет. Совсем чужих людей. 

В итоге жизни у героев нет ни 
там ни тут. «Мы — дачники в на-
шей стране... какие-то приезжие 
люди. Мы суетимся, ищем в жиз-
ни удобных мест... Мы ничего не 
делаем и отвратительно много 
говорим» — цитата из Горько-
го. Не устарело. И вслед за мыс-
лью классика в финале зазвучит 
«Прекрасное далеко». Такое же 
пронзительное, как когда-то го-
лос Агузаровой с ее «Чудесной 
страной» в финале «Ассы».

Зал битком, смеялись громко. 
Налево-направо столько узнава-
емых лиц из глянца. Многие как 
раз только с Мальдив или других 
островов. Что и как чувствова-
ли львы и львицы на премьере — 
можно только гадать. Но, судя по 
светившимся лицам, им понра-
вилось.  

 От «Дачников» Горького в спектакле 
остались имена героев и ощущение 
отсутствия радости жизни.

А К Ц Е Н Т

Родные и дела остались в Москве. 
А тут одна утомительная праздность

КОНКУРС 

В Саратове соревнуются 
виолончелисты из семи стран 

За струнной 
изгородью лиры

Айдана Кусенова

В Саратовской областной фи-
лармонии имени А. Шнитке в 
шестой раз открылся Междуна-
родный конкурс виолончели-
стов имени Святослава Кнуше-
вицкого.

О том, что это единственный 
в России отдельный конкурс по 
специальности «Виолончель», 
сразу ставший значительным 
культурным событием, напо-
мнила на церемонии открытия 
министр культуры Саратовской 
области Наталия Щелканова. На 
праздничном концерте высту-
пили победительница II Между-
народного конкурса виолонче-
листов имени С. Кнушевицкого 
Дали Гуцериева (виолончель), 
Мария Андреева (скрипка), 
Адам Гуцериев (фортепиано). В 

сопровождении Академическо-
го симфонического оркестра 
под управлением Ильи Дерби-
лова прозвучали произведения 
Чайковского, Гайдна, Листа, Па-
ганини.

Саратовский конкурс стал 
«путевкой в жизнь» для моло-
дых виолончелистов: его лау-
реаты кроме призов получа-
ли возможность выступать в 
очередном сезоне на лучших 
сценах России, Франции, Ита-
лии, США... Конкурс в Саратове, 
в котором участвуют 47 музы-
кантов из семи стран мира, про-
длится по 21 сентября. В жюри 
вошли музыканты России, Ки-
тая, Казахстана, Беларуси, Тур-
ции. Председатель жюри — уче-
ник Святослава Кнушевицкого, 
профессор московской консер-
ватории Игорь Гаврыш.   

Сергей Есенин со своей матерью Татьяной Федоровной. Февраль 1925. 

ЧИТАТЬ МОНГОЛИЮ
С 15 по 17 сентября в столице Монголии  Улан-Баторе 
на центральной площади Сухэ-Батора в 34-й раз 
прошла Международная книжная ярмарка «Номын 
Ерт нц», что означает «Книжный мир».

Организатором российского книжного стенда и 
российской программы выступлений на книжной яр-
марке стал Институт перевода при поддержке мини-
стерства цифрового развития, связи и массовых ком-
муникаций в тесном партнерстве с Русским домом в 
Улан-Баторе.

В самой холодной столице мира, каким считается 
Улан-Батор, представителей  русской словесности и 
науки тепло встречали наши монгольские товарищи. 
В составе российской делегации были: писатели Ша-
миль Идиатуллин и Дмитрий Захаров, писательницы 
Анастасия Строкина и Екатерина Барбаняга, историк 
и культуролог Анна Эспарса, писатель и антрополог 
Игорь Сид, а также ваш покорный слуга.

Я впервые побывал в Монголии, и в моем представ-
лении это была страна, в которой львиную часть за-
нимает пустыня Гоби и где, стало быть, должен быть 
сухой климат. Но 
мировой климат 
сегодня перемен-
чив, и столица Мон-
голии встретила нас 
проливными дождя-
ми, холодной и вет-
реной погодой. 

В центре 
Улан-Батора, ря-
дом с площадью 
Сухэ-Батора, где и 
проходила книжная 
ярмарка, высится 
небоскреб «Парус». 
Аналогичный мож-
но увидеть в Лондо-
не и в московском 
Сити. Монгольские 
автомобилисты из 
всех марок машин 
явно предпочитают «Тойоту» во всех ее модификаци-
ях — от классического «крузака» до почти винтажных 
моделей. Немало машин с правым рулем, как во Вла-
дивостоке. Еще в Улан-Баторе очень много кафе с «ка-
раоке», что, как мне объяснили, является влиянием 
Южной Кореи. Кстати, это влияние чувствуется и по 
многочисленным ресторанам и недорогим кафе ко-
рейской кухни. Так что, если хотите истинной монголь-
ской экзотики, нужно выезжать за пределы столицы. В 
Гоби, наверное...

Лично я самый необычный для моего глаза «экспо-
нат» увидел в пункте обмена валюты. (Для туристов, 
собирающихся в Монголию: российские рубли здесь 
приветствуются не хуже долларов и евро и котируют-
ся примерно один к тридцати в нашу пользу). На лотке 
«обменника» лежали два словаря. Один академиче-
ский «Современный русско-монгольский словарь» 
авторства Юрия Кручкина и второй — «Краткий рус-
ско-монгольский словарь для политических эмигран-
тов». Я задумался. Кто эти «политические эмигранты», 
так наводнившие столицу Монголии, что для них ну-
жен специальный словарь? И что они делают именно в 
Монголии, безусловно, дружественной современной 
России стране?

Книжная ярмарка порадовала, во-первых, свои-
ми размерами, а во-вторых, тем, что она, как и наша 
«Красная площадь», располагается в историческом 
центре столицы, на главной площади Улан-Батора. Та-
кого не встретишь в других столицах. Впечатляет, что 
ярмарка проходит рядом с государственным универ-
ситетом — его грандиозное здание занимает целый 
квартал. Это, безусловно, придает книжному меропри-
ятию как бы дополнительной интеллектуальной мощи.

Впрочем, не только замечательные монгольские 
студенты, но и не менее замечательные монгольские 
школьники, изучающие русский язык, присутствова-
ли на всех выступлениях писателей из России. Об этих 
школьниках стоит сказать особо. В Улан-Баторе есть 
совместная русско-монгольская школа № 3, где учится 
около трех тысяч учеников, и есть старшая школа при 
улан-баторском филиале Российского экономическо-
го университета имени Плеханова. Эти дети готовят-
ся к поступлению 
в российские вузы, 
и для них изучение 
русского языка — 
перспектива их бу-
дущего.

Российская про-
грамма на книжной 
ярмарке в Монго-
лии включала в себя 
много событий. Это 
были лекции, ин-
теллектуальные 
стендапы, встречи 
с монгольскими чи-
тателями. Событи-
ем было открытие 
российской программы в улан-баторской консерва-
тории. Здесь представлена выставка о жизни и творче-
стве Сергея Рахманинова, был показан документаль-
ный фильм, посвященный 150-летию композитора. Ре-
жиссер фильма - историк Анна Эспарса.

На открытии российского стенда выступили Чрез-
вычайный и Полномочный Посол РФ в Монголии Алек-
сей Евсиков, исполнительный директор Института 
перевода в Москве Евгений Резниченко и руководи-
тель представительства Россотрудничества в Мон-
голии Валерия Кильпякова. Они отметили важность 
российско-монгольских культурных связей. И здесь 
тесное сотрудничество Института перевода, Русского 
дома в Улан-Баторе и посольства РФ в Монголии может 
оказаться решающим. В Монголии есть переводчики с 
русского на монгольский, которые готовы переводить 
русскую литературу, в том числе и современную. Про-
сто их стремление необходимо поддержать, и посоль-
ство РФ готово в этом участвовать..

В кулуарах ярмарки я поговорил с известным писа-
телем Шамилем Идиатуллиным, автором нескольких 
романов-бестселлеров и лауреатом премии «Большая 
книга» 2017 года.

— Шамиль, что для тебя, татарина по происхожде-
нию, значит «монгольский текст»?

— В первую очередь, это отсыл к изначальной исто-
рии Монголии, старомонгольское письмо. В основном 
это письменность делопроизводства, с которого начи-
налась и история моего народа. Она складывалась во 
многом и под монгольским влиянием. Современный 
монгольский текст, к сожалению,  мне менее знаком. 
Хотя из раннего чтения запомнился один монгольский 
детектив. Сожалею об этом пробеле в своих знаниях и 
думаю, вернувшись в Россию, это исправить.   

Книжная ярмарка, 
как и наша 
«Красная пло-
щадь», располага-
ется в историче-
ском центре 
столицы, на глав-
ной площади 
Улан-Батора

В Монголии есть 
переводчики 
с русского на мон-
гольский, которые 
готовы перево-
дить русскую 
литературу

— Все колонки автора на сайте
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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ПРЕМЬЕРА Богомолов поставил 
в Театре на Бронной спектакль о релокантах

Дачники
в своей стране

Фундаментальная 
«Есенинская 
энциклопедия» 
появится
к 130-й годовщине 
со дня рождения 
поэта
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ «Зенит» одержал
крупную победу в Казани 

Разбили 
«Рубин» 

Сергей Литвинов

Чемпион России «Зенит» разгромил в гостях «Рубин» 
в одном из последних матчей восьмого тура Премьер-
лиги — 3:0. Отличились француз Вильсон Изидор, ко-
лумбиец Матео Кассьерра и бразилец Клаудиньо.

После не слишком яркого старта сезона «сине-
бело-голубые» потихоньку прибавляют. Как видно, 
команда отошла от потери бразильца Малкома, да 
и уход Далера Кузяева не стал неразрешимой пробле-
мой для питерцев. Во время двухнедельной паузы из-за 
игр сборных «Зенит» усилил состав Изидором, взяв-
шим десятку, под которой выступал Малком. Францу-
зу сразу же нашли место в составе, и он не подкачал, 
 забив за новый клуб в дебютной встрече.

Победив в четвертом из пяти последних поединков 
в Премьер-лиге, зенитовцы сократили отставание от 
лидирующего «Краснодара» до одного очка — 17 про-
тив 18. Несмотря на очередные три очка, главный тре-
нер «сине-бело-голубых» Сергей Семак нашел изъяны 
в игре своих подопечных.

— Не бывает так, чтобы все получалось. Любой вы-
езд в Премьер-лиге достаточно сложный. Сегодня нача-
ли неплохо, а вот во второй части первого тайма было 
много потерь. В принципе, был неплохой футбол в на-
шем исполнении, но «Рубин» доставил нам немало 
проблем на стандартах, — заявил Семак. 

По мнению на-
ставника казанцев 
Рашида Рахимова, 
его команде не хва-
тило класса: «Гости 
показали, что пре-
восходят нас в клас-
се. Они допустили 
меньше ошибок, ка-
чественнее контро-
лировали мяч, уро-
вень технической 
оснащенности у них 
другой. По большому счету, если брать весь матч, то 
они реализовали все моменты. К сожалению, мы не до-
водили свои шансы до логического завершения. В лю-
бом случае, надо понять одну вещь — сегодня «Рубин» 
играл против команды, у которой уровень мастерства 
выше».

Прервал неудачную серию из четырех матчей под-
ряд без побед «Спартак». «Красно-белые» одолели на 
своем поле «Сочи» (1:0) благодаря голу серба Срджана 
Бабича на 91-й минуте. Важно отметить, что гости до-
игрывали встречу в меньшинстве из-за травмы словен-
ского защитника Вани Дркушича. К тому моменту тре-
нерский штаб южан произвел все пять замен, так что 
заменить Дркушича было некем.

К слову, матч со спартаковцами стал последним 
у руля «Сочи» для Дмитрия Хохлова. На следующие 
сутки после этого поединка Хохлов был отправлен в от-
ставку. Готовить команду к грядущим встречам будет 
Александр Точилин.

Наконец, в заключительной встрече тура мо-
сковский «Локомотив» достаточно неожиданно усту-
пил на своем поле «Оренбургу» со счетом 0:2. Гости 
забили оба мяча в самой концовке: отличились босни-
ец Иван Башич (85-я минута) и вышедший на замену 
Дмитрий Воробьев. Таким образом, «железнодорож-
ники» упустили возможность сравняться с «Крылья-
ми Советов» и «Динамо», у которых в активе по 15 на-
бранных очков. В свою очередь «Оренбург» поднялся 
на 11-ю строчку.  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-защитник сборной Андрей Ещенко — о переходе
к тренерству, работе с молодежью и развале чемпионского «Спартака» 

Андреевский мост 
Артур Нанян, Краснодар 

А
н д р е й  Е щ е н к о 
 поиграл сразу за 
несколько команд 
будучи футболи-
стом. Неуступчи-
вый, жесткий за-
щитник запомнился 
болельщикам преж-
де всего по выступ-

лениям за «Спартак», в составе 
которого он становился чемпи-
оном и обладателем Суперкуб-
ка страны.

Завершив карьеру в начале 
2022 года, Ещенко долго без дела 
не оставался: сначала он входил 
в тренерский штаб «красно-бе-
лых», затем трудился в акаде-
мии, а недавно его назначили ру-
ководителем программы разви-
тия молодежного футбола в «Ку-
бани». В откровенном интервью 
«РГ» Ещенко рассказал, чем от-
личается нынешнее поколение 
от предыдущего, почему он не за-
хотел идти в «Краснодар» и как 
развалился чемпионский «Спар-
так». 

Как складывается ваш рабо-
чий день?

А Н Д Р Е Й  Е Щ Е Н К О :  Поначалу зна-
комился с тренировочным про-
цессом, игроками, тренерским 
штабом. Приезжаю каждое утро, 
смотрю, наблюдаю, участвую 
в совещаниях. Чем-то они мне 
помогают, чем-то я им. Хотелось 
бы привлечь как можно больше 

детей в школу «Кубани», хотя 
с этим возникают определен-
ные проблемы. Относительно 
недавно клуб был банкротом, 
менялось название — такие вещи 
влияют на людей. Понятно, что 
большинство стараются пой-
ти в академию «Краснодара», 
но ведь не смогут остаться там. 
Поэтому мы сейчас не отбираем 
детей, а набираем. Ситуация из-
менится после того, как стаби-
лизируется обстановка.

Можно ли по числу воспитан-
ников в основной команде су-
дить об успешности работы 
академии? У того же «Красно-
дара» четыре доморощенных 
игрока постоянно выходят 
в старте.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Раньше же вооб-
ще ни одного не было. Все долж-
но быть постепенно. Академия 
«Краснодара» молодая, хотя там 
частный учредитель, который 
выстроил весь процесс, сделал 
все возможное. Они растят игро-
ков, затем могут их продавать за 
большие деньги, и школа будет 
работать за счет собственных 
средств. Вложение, инфраструк-
тура — все на высшем уровне.

Соперничество между «Куба-
нью» и «Краснодаром» («Ку-
бань» выступает в «Первой 
лиге», «Краснодар» же лиди-
рует в Премьер-лиге — прим. 
«РГ») ощущается или сейчас 
его нет?

А Н Д Р Е Й  Е Щ Е Н К О : На данный мо-
мент не стал бы сравнивать нас 
с ними, поскольку в «Красно-
даре» совсем иные вложения. 
Если брать историю, то, конеч-
но, «Кубань» стоит особняком, 
команда многого добивалась. 
Но сейчас нам сложно конкури-
ровать с «Краснодаром».

За кого больше болеют 
в городе?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: За «Кубань». Про-
сто в какой-то момент, когда 
клуб был банкротом, скатился 
вниз, люди стали переживать за 
«Краснодар». 

Как возник вариант с «Ку-
банью»?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Я в любом случае 
собирался ехать в Краснодар, 
поскольку у меня семья отсюда, 
ребенок в первый класс пошел. 
Мы встретились с Кантонисто-
вым (Любомир Кантонистов — 
бывший полузащитник сборной 
России, гендиректор «Кубани»), 
переговорили. Мне предложили 

должность — почему бы и нет? 
Для меня это будет новый опыт. 
Хочу стать в будущем тренером, 
научиться управлять коллек-
тивом, состоящим не только из 
футболистов, но и персонала 
и так далее.

Сейчас условия для молодежи 
в разы лучше, чем в ваше вре-
мя. Это плохо или хорошо?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: На мой взгляд, пло-
хо. Искусственно избавляются 
в той же второй лиге от опыт-
ных ребят, берут молодых, рас-
кручивают их, хотят заработать 
на них денег. Ни к чему хороше-
му это не приводит, поскольку 
футболист не будет расти, если 
рядом нет ветеранов, людей, 
многое повидавших в своей ка-
рьере. Сейчас многое для детей 
сделано искусственно — им попу 
вытирают, образно говоря, и все 
такое. А они в свободное время 
идут не во двор играть в «Выши-
балы» или в «Царь горы», а си-
дят в гад жетах. Ладно бы если 
они смотрели полезные вещи, 

изучали тактику и все такое. Но 
нет. У нас были трудности: рва-
ные мячи, большие расстояния. 
Потому люди за счет характера 
и добивались чего-то.

Теперь всего этого нет?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Потихоньку все 
меняется. Молодые думают: за-
чем мне рвать себя, если у меня 
тепличные условия, я всего до-
стиг и мне всего 16 лет? Телефон 
есть, экипировка тоже — круто. 
Еще и если контракт подпишешь, 
так вообще кайф.

Как молодые реагируют 
на критику?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Раньше, когда ве-
тераны говорили тебе, молодо-
му, чтобы ты сбегал после за пи-
вом, ты понимал, что они не счи-
тают тебя шестеркой, а, наобо-
рот, уважают. Молодой должен 
прислушиваться к старшим. Ты 
понимал: «Даже если спалят за 
чем-то, команда встанет за меня. 
Одного не оставят». А сейчас 
чуть что, сразу: «А что это я дол-
жен пойти? Есть же обслуживаю-
щий персонал». Начинается неу-
важение. 

В «Кубани» работаете с мо-
лодыми?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Пока в меньшей 
степени, только иногда вклю-
чаюсь в процесс. Могу с кем-то 
индивидуально поговорить, но 
не более того. Вот в «Спартаке» 
общался, потому что был при-
вязан к конкретному возрасту. 
Помню, приезжали в Раменское 
и я говорил пацанам: «Вы игра-
ете за «Спартак», живете в цен-

тре Москвы, а вот Рамен-
ское. Сколько мы еха-

ли? Часа два? А те-
перь представьте — 
не проявите себя 
здесь,  поедете 
в Раменское, бу-
дете жалеть об 
упущенном вре-
мени». У кого-то 

отложилось в го-
лове, у кого-то, воз-

можно, нет.

Ваша известность помога-
ла работать в «Спартаке», 
здесь, в «Кубани»?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да не особенно. 
Как-то были в спартаковском ма-
неже с Ринатом Дасаевым, и там 
же играла какая-то медийная 
команда. Так дети шли к ним, а не 
к Дасаеву. Со мной точно так же. 
Некоторые спрашивают: «Кто 
это?» Занимаются в спортивной 
школе и не знают людей, кото-
рые чего-то добивались. Это про-
бел — надо заниматься. Не только 
тренер здесь должен поработать, 
но и родители.

В прошлом году экс-голкипер 
«Спартака» Артем Ребров на-
писал про вас пост, в котором 
рассказал много забавного.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: А вот это интерес-
но (улыбается). Давайте, что он 
там написал?

К примеру, что вы — человек 
спорта. Разбираетесь во всех 
видах. Правда?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Нет. Просто мы по-
рой начинали спорить, и я гово-
рил, что разбираюсь в любом 
спорте. Шутил, а он восприни-
мал всерьез (улыбается).

Еще писал, что у вас самые 
теплые отношения среди 
тренеров «Спартака» сложи-
лись с Доменико Тедеско.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да, я ладил и с Ва-
ноли, и с Кононовым, и с Алени-
чевым. Поначалу и с Каррерой 
было все нормально, пока не на-
чались непонятные решения.

К Каррере еще вернемся. Ре-
бров еще говорил, что Тедеско 
повторял в тренировочном 
процессе некоторые вещи, 
о которых ему говорили вы.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Бывало такое, по-
тому что Тедеско начал поти-
хоньку рассматривать меня 
как часть своего штаба, помощ-
ника. У нас команда была мо-
лодая, я выходил минут на 10—
15 при счете 1:0 в нашу пользу 
и должен был успокоить игру. 
Финты делал, время затягивал 
(смеется). Потом он спраши-
вал у меня: «Ты что творишь?» 
Я ему: «Все нормально, выигра-
ли же». В принципе при Тедеско 
было понятно, и он не скрывал, 
что мы с Ребровым больше как 
ассистенты будем. Все же моло-
же мы не становились, а «Спар-
так» боролся за чемпионство, 
медали. Мы прекрасно пони-
мали свою роль. Ребров и в луч-
шие-то годы не всегда хоро-
шо стоял (смеется), а тут еще 
и возраст.

Давайте о Каррере. Он в итоге 
извинился перед вами за исто-
рию с лайками и отчислением 
из основы?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да. На прощаль-
ном ужине Каррера признался, 
что хотел вернуть, но получилось 
как получилось.

Удивились приглашению 
Карреры?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Да нет. Я вот чего 
не понял: если хочешь убрать 
человека, так сделай это. Зачем 
ты других прицепом тянешь? 
Не нравится тебе кто-то — ска-
жи прямо. Ведь от той ситуа-
ции страдали не только он и я, 
а вся команда. В итоге плохо 
было и самому Каррере, кото-
рый через пару месяцев покинул 
«Спартак». В раздевалке начался 
разлад. Опять же: не хочешь ви-
деть в коллективе кого-то — поса-
ди на «банку», не жди его ошибки 
и не старайся загнобить. 

Осенью 2018-го года Каррера 
отчислил с вами Дениса Глу-
шакова, которого тогда воз-
ненавидели фанаты (Ещенко 
и Денис Глушаков были от-
странены от основы «Спар-
така» по решению тренера 
Массимо Карреры за лайки 
поста с критикой специали-
ста в соцсетях — прим. «РГ»). 
К вам ведь меньше вопросов 
было, так?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Не забывайте, что 
в тот период на Дениса все на-
валилось. Был бракоразводный 
процесс, где все начинало всплы-
вать, а в истории с Каррерой бо-
лельщики «Спартака» приняли 
сторону итальянца.

На команде вся та шумиха 
сильно сказывалась?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Конечно, все эти 
темы обсуждались в СМИ, было 
давление. Начался дисбаланс — 
этих убрали, тех отправили во-
свояси, и пошло-поехало.

В чемпионском сезоне Глуша-
ков внес огромный вклад. Но 
болельщики ополчились про-
тив него.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Денис здорово вы-
ступил, но там была заслуга всей 
команды — персонала, тренер-
ского штаба, руководства. Все 
дополняли друг друга, мы игра-
ли как команда, были семьей. 
Вместе проводили время за по-
лем, отдыхали, общались. Был 
единый кулак. 

Могли бы еще несколько раз 
стать чемпионами, если бы 
не события осени 2018-го, 
когда Каррера вас отчислил 
с Глушаковым?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Конечно. Уверен, 
что 2—3 года подряд могли бы 
брать «золото». В следующем 
сезоне после чемпионского мы 
отдали первое место, потому что 
была Лига чемпионов, на Кубок 
серьезно настраивались. Как же 
нам не везло тогда! Вспомни-
те полуфинал Кубка с «Тосно» — 
сколько «Спартак» не забил. А в 
Лиге чемпионов были ненужные 
ничьи с «Марибором», где мы 
недосчитались четырех очков. 
Так бы вышли из группы.

Что случилось с Массимо Кар-
рерой? Когда между ним и иг-
роками произошел разлад?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Когда он решил, 
что хочет в свои руки бразды 
правления как тренерские, так 
и финансовые. Зачем-то стали 
продавать игроков, хотя, наобо-
рот, нужно было чуть усилить 
состав. Можно было молодых 
отдавать в аренду, на пару пози-
ций докупить футболистов, и все. 
Практики всем бы хватило. Тогда 
у нас была Премьер-лига, Лига 
чемпионов, Кубок, большинство 
ребят вызывались в свои сбор-
ные. После непонятных трансфе-
ров и начались проблемы. 

Вы поняли, чем в «Спарта-
ке» занимался испанец Рауль 
Рианчо?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Его вроде брали по-
мощником Карреры. Но зачем он 
нужен был — не понимаю. У Кар-
реры ведь был штаб, который 
хорошо себя проявил. Вот ради 
чего он позвал Рианчо? В головах 
у футболистов началось: «Это 
что такое? Зачем?» .

Были слухи, что опытные иг-
роки «Спартака» чуть ли не 
советовали Каррере, кто дол-
жен остаться в команде, а кто 
уйти.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Как может фут-
болист решать такие вопросы? 
Может, спрашивал мнение у иг-
роков, но это нормальные раз-
говоры.

Не удивлены, что после 
«Спартака» Каррера нигде 
себя так и не проявил?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Мы же не знаем, 
какие у него запросы. Мог бы 
взять команду из второй лиги 
того же итальянского чемпио-
ната, либо вернуться в Россию. 

Вы за многие команды по-
играли. В «Спартаке» самый 
страшный прессинг? Со сто-
роны СМИ, болельщиков?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Однозначно. Побе-
дил ты или проиграл — все равно 
о «Спартаке» будут много пи-
сать. Просто у нас негатив лю-
бят больше, чем позитив.  Андрей Ещенко был успешным футболистом, а теперь пробует себя в роли функционера. В будущем ему хотелось бы стать тренером.

А К Ц Е Н Т

Уверен: после титула в 2017 году 
«Спартак» мог еще 2-3 года быть лучшим 
клубом России. Но начались разногла-
сия внутри команды и все пошло не так 

Питерская 
команда выиграла 
четвертый матч 
из последних пяти 
в Премьер-лиге 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Девятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Астраханской области;

—  председателя Калининградского гарнизонного во-
енного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 октября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Игроки «Рубина» (в красном) боролись как могли,
но сказался класс зенитовцев. 
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Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Краснодар» 8 5 3 0 12-3 18

2. «Зенит» 8 5 2 1 18-6 17

3. «Кр. Советов» 8 4 3 1 19-11 15

4. «Динамо» 8 4 3 1 16-13 15

5. «Урал» 8 4 2 2 8-8 14

6. «Спартак» 8 4 3 1 13-12 13

7. ЦСКА 8 3 3 2 16-12 12

8. «Локомотив» 8 3 3 2 13-13 12

9. «Пари НН» 8 3 2 3 6-7 11

10. «Ахмат» 8 3 2 3 11-9 11

11. «Оренбург» 8 2 2 4 9-13 8

12. «Ростов» 8 2 2 4 10-16 8

13. «Сочи» 8 2 0 6 8-12 6

14. «Рубин» 8 1 3 4 9-15 6

15. «Факел» 8 1 2 5 5-13 5

16. «Балтика» 8 1 1 6 8-15 4
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БОРЬБА На ЧМ-2023 в Белграде нашу 
первую медаль взял Абасгаджи Магомедов

«Серебро» 
с ковра

ХОККЕЙ СКА уступил «Сибири» 
и потерпел пятое поражение подряд

Из клюшек вон
ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Камила Валиева рискнула с программой и не прогадала: 
она покорила всех новым дерзким образом

«Девочка на шаре» выросла

Владимир Ильин

П
ервую для сборной России медаль на 
чемпионате мира в столице Сербии 
Белграде завоевал представитель 

вольного стиля борьбы, уроженец села Тис-
си Цумадинского района Республики Да-
гестан, чемпион мира и Европы 2021 года 
25-летний Абасгаджи Магомедов. Он вы-
играл не только серебряную награду в весо-
вой категории до 61 кг, но еще и неименную 
олимпийскую лицензию. Правда, с допус-
ком россиян в Париж-2024 пока во всех ви-
дах спорта густой туман...

На чемпионате мира разыгрывается 30 
комплектов наград, по десять в разных ве-
совых категориях вольной, греко-римской 
(классической) и женской борьбы. Сборная 
России представлена абсолютно во всех ви-
дах программы и выступает практически в 
оптимальном составе. По нынешним време-
нам это большая редкость.

Здесь история показательная в том пла-
не, как руководителям отечественного 
спорта надо отстаивать наши интересы на 
международной арене. Еще в начале сентя-
бря организация Объединенный мир борь-
бы (UWW) отказала почти трем десяткам 
россиян и белорусов в допуске на мировое 
первенство, проверив биографию атлетов, 
их социальные сети и принадлежность к 
спортивным обществам тех или иных ве-
домств. 

У россиян предварительный запрет на 
выступление коснулся в основном тех, 
кто является военнослужащим армии или 
Росгвардии. Однако президент Федерации 
спортивной борьбы России (ФСБР) олим-
пийский чемпион Михаил Мамиашвили и 
его команда управленцев не смирились с 
таким подходом UWW, проделали большую 

работу в юридическом плане и в итоге до-
бились нужного результата. Спортсмены 
восстановлены в своих законных правах.

Результат не заставил себя долго ждать. 
Уже в первый, субботний день турнира по 
итогам поединков предварительной и более 
высокой стадий право бороться в воскрес-
ном финале получил Абасгаджи Магоме-
дов. Он одолел давно выступающего за Ру-
мынию экс-россиянина Николая Охлопко-
ва, китайца Ли Вэйюя, украинца Валенти-
на Блесецкого и грузина Шоту Фартенадзе. 
Увы, вчера вечером в схватке за «золото» 
наш спортсмен всего один балл (счет 9:10) 
уступил американцу Вито Оруджеву, сыну 
бронзового призера Олимпиады-1992 в 
составе Объединенной команды азербай-
джанца Вугара Оруджева. 

Заметим, что на пути к  решающему 
поединку Магомедов столкнулся с неприят-
ным поведением соперника. Украинец Бле-
сецкий, проигравший в четвертьфинале по 
всем статьям, не подошел к нашему борцу 
для рукопожатия. Эта норма вежливости и 
взаимного уважения у борцов в регламенте 
никак не обозначена, но обычно оппоненты 
стараются следовать неписаным этическим 
правилам. Скорее всего, Блесецкий не сам 
принимал хамское решение, а руководите-
ли украинской делегации заранее запрети-
ли всем своим спортсменам жать руки рос-
сиянам или белорусам.

Вчера определялись финалисты в 
четырех весовых категориях, где поедин-
ки за титул состоятся сегодня. В них будут 
участвовать наши Заурбек Сидаков (до 74 
кг) и Ахмед Усманов (до 79 кг). Соперники 
россиян — американец Кайл Дейк и грузин 
Владимир Гамкрелидзе соответственно. 
При любом исходе у  России будут еще две 
медали и пара олимпийских лицензий.  

Илья Соболев

О
дин из фаворитов Континенталь-
ной хоккейной лиги питерский СКА 
потерпел пятое поражение кряду в 

семи играх сезона. На этот раз армейцев, 
игравших дома, огорчила новосибирская 
«Сибирь» — 2:1.

Приезд новосибирской команды казался 
для СКА отличной возможностью вернуть-
ся на победные рельсы. Все-таки «Сибирь» 
после открытия новой домашней арены, 
мягко говоря, не блистала, проиграв три 
матча подряд.

Но все-таки, видимо, дело не только в ка-
честве льда, судейских ошибках, неудоб-
ном календаре, перелетах, неудобных раз-
мерах площадки, травмах, последствиях 
плей-офф прошлого сезона и других обсто-
ятельствах, которые наставник СКА Роман 
Ротенберг приводил в качестве оправдания 
после каждого поражения.

Уже в первом периоде гости повели со 
счетом 2:0. Дубль оформил канадский леги-
онер «Сибири» Тэйлор Бек. Причем косвен-
ным виновником второй шайбы стал непо-
средственно Роман Ротенберг. За разгово-

ры он и Брендэн Лайпсик в самой концов-
ке первой 20-минутки получили удаления и 
оставили свою команду втроем. Ротенберг, 
правда, после игры объяснял, что хотел 
взять видеопросмотр спорного эпизода, но, 
похоже, тон, в котором он это делал, судьям 
не понравился.

 «Сибирь» из предыдущих 26 попыток в 
большинстве реализовала лишь одну, но тут 
справилась за несколько секунд.

Все, что удалось СКА в оставшееся вре-
мя — отыграть одну шайбу усилиями Вален-
тина Зыкова.  Третий период хозяева почти 
безвылазно провели в зоне соперника, но 
безуспешно. Классно сыграл голкипер «Си-
бири» Антон Красоткин, отразивший в мат-
че 43 броска из 44.

После семи матчей СКА занимает предпо-
следнее, десятое место в турнирной таблице 
Западной конференции. Ниже только подмо-
сковный «Витязь», который, впрочем, может 
догнать питерцев по итогам сегодняшнего 
матча с казанским «Ак Барсом». 

Анна Козина

К 
Камиле Валиевой было 
приковано особое внима-
ние на контрольных про-

катах сборной России, которые 
прошли в выходные в Москве. 
В какой она форме, какие про-
граммы приготовила для нового 
сезона? Сезона, который может 
даже не закончить. Ведь всего 
спустя 10 дней после прокатов 
на льду «Мегаспорта» 17-лет-
ней Камиле предстоит высту-
пать на закрытых слушаниях в 
Спортивном арбитражном суде 
(СAS).

По понятным причинам Ва-
лиева тактично ушла от вопро-
сов журналистов на эту тему. 
Главным в тот вечер было фи-
гурное катание. И Камила сно-
ва удивила — предстала в совер-
шенно новом образе. 

Вот самые знаменитые со-
ревновательные программы на-
шей талантливой и многогран-
ной фигуристки: невероятная 
«Девочка на шаре», после ко-
торой о 12-летней Ками загово-
рили как об олимпийской наде-
жде, восхитительный «Шторм», 
ставшее очередным шедевром 
«Болеро», «Интерстеллар» с 
зашифрованным в азбуке Мор-
зе посланием о вере и, конеч-
но, эмоционально сложная, но 
такая сильная постановка об 
испытаниях на Олимпиаде под 
музыку из фильма «Шоу Тру-
мана». Лиричная, грациозная, 
вдохновенная и вдохновляю-
щая. Такой мы привыкли видеть 
Камилу Валиеву на льду. 

Но потом появился пока-
зательный номер «Уэнсдэй» в 
готическом стиле, сразу став-
ши хитом, или танец «Шаман», 
подготовленный для турнира по 
шоу-программам. В новом сезо-
не Камила шагнула еще дальше, 
точнее в другое измерение. 

Для короткой программы 
взяли блюз — песню I See Red, 
которая, кстати, является саун-
дтреком к эротической мело-
драме «365 дней». Конечно, 
искать соответствующий под-
текст в прокате не нужно. Об 
этом и сама Валиева сказала: 
«Это наша интерпретация му-
зыки. Хочу быть максимально 
пластичной, хореографичной и 
невульгарной». 

Валиева в красном платье — 
повзрослевшая, красивая, с без-
умной энергетикой, которая за-
хватывает зал. Да, этот дерзкий, 
сексуальный образ Камиле пока 
не совсем привычен в отличие, 
например, от Елизаветы Тукта-
мышевой, еще одной любими-

цы публики. Даже если забыть о 
сюжете фильма, все равно блюз 
— это чувственная, взрослая му-
зыка. Но в серьезной по задум-
ке стартовой позе у бортика у 
Валиевой промелькнула улыб-
ка. А случайная заминка в фи-
нале, когда Камила поскользну-
лась и в этот самый бортик чуть 
не врезалась, заставила уже от 
души смеяться и тренеров, и 
судей, и спортсменку. Хотя она 
кокетливо отыграла ситуацию. 
Но в любом случае «Девочка на 
шаре» выросла и превратилась 
в прекрасную Lady in red. Так 
хочется, чтобы она продолжала 
кататься.   

СКАНДАЛ Слава и гордость Литвы 
фигуристка Маргарита Дробязко лишена ее гражданства

Обыкновенный 
расизм
Николай Долгополов 

Т
анцевальная пара 
Маргарита Дробяз-
ко — Повилас Ванагас 
стали символом Лит-
вы и не только спор-
тивным. Во многом 
маленькую прибал-
тийскую страну зна-
ли и благодаря им, 

Литву на международной аре-
не достойно представлявшим. 
Для многих прибалтийская рес-
публика как раз и ассоциирова-
лась с этой парой — воздушной, 
красивой, неповторимо эле-
гантной.

Они начинали в Москве в 
школе ЦСКА. Когда Литва отде-
лилась от СССР, из-за любви к 
фигурному катанию и партне-
ру москвичка, дочь полярно-
го летчика Маргарита Дробяз-
ко приняла решение принять 
литовское гражданство. Было 
понятно, что останься она в Рос-
сии, шансов на медали было 
бы гораздо больше: так уж сло-
жилось, что судьи, особенно в 
танцах, не особо жалуют фигу-
ристов малых государств.

Пик карьеры пришелся как 
раз на время теснейшего со-
трудничества с нашей знаме-
нитой Еленой Анатольевной 
Чайковской.

Выступая неправдоподобно 
долго — с 1991 по 2006 год, они 
неизменно выигрывали первен-
ства республики. Дважды ста-
новились призерами чемпиона-
та Европы, один раз выиграли и 
медали на мире. Неповторимое 
достижение для Литвы, сейчас 
спортивными успехами в зим-
них олимпийских видах спорта 
не блещущей.

Не раз дуэт собирался ухо-
дить и однажды даже вроде бы 
окончательно покинул лед. Ру-
ководство не только федерации 
фигурного катания, но и страны 
просило остаться. И они верну-
лись. Мало в мире фигуристов, 
принимавших участие в пяти 
зимних Олимпийских играх. На 
одной из них Повилас был зна-
меносцем сборной Литвы.

Уйдя из спорта, после слав-
ной длиннющей карьеры они 
выступали в популярных ледо-
вых шоу, в которые приглашали 
друзья по российской сборной 
Татьяна Навка и Илья Авербух. 
Появлялись на телеэкранах в 
нашем «Ледниковом периоде».

Не забывали Литву. Их ро-
ждественского ледового празд-

ника, превратившегося в еже-
годный, с нетерпением ждали 
все жители страны. Хорошо по 
литовским понятиям обеспечен-
ный Повилас Ванагас много за-
нимался благотворительностью. 
Иногда вкладывал в добрые дела 
личные, честным спортивным 
трудом накопленные деньги, 
отдавая их нуждающимся.

Их любили повсюду. И на-
граждение пары рыцарскими 
крестами ордена Великого кня-
зя Гедиминаса было восприня-
то как искреннее проявление 
благодарности за все для стра-
ны сделанное.

Но наступала в Литве уже 
другая пора. Ее правители пред-
почитали демонстрировать 
к России русофобство, порой 
переходящее в лютую нена-
висть. И 10 августа 2022 года 
президент Литвы Гитанас Нау-
седа лишил Дробязко и Ванага-
са рыцарских крестов.

За что? Трудно поверить, но 
за участие в ледовом шоу Татья-
ны Навки в российском городе 
Сочи. Это звучало невероятно. 
Но стало лишь началом травли.

Вскоре позорную эстафету 
приняли и спортивные руково-
дители. Маргарите Дробязко 
и Повиласу Ванагасу запреще-
но появляться на проводимых 
в Литве соревнованиях по фи-
гурному катанию. Нонсенс, ко-
торый президент литовской фе-
дерации фигуристов оправдал 
бессмысленным набором ниче-
го не значащих слов.

А теперь вышел и указ пре-
зидента о лишении Маргариты 
Дробязко гражданства Литвы, 
честь которой она более полу-
тора десятков лет достойнейше 
защищала. Глупый предлог был 
найден быстро. Помимо уча-
стия в ледовых шоу на террито-
рии России это и неправильно 
оформленное в 1993 году гра-
жданство. Тогда фигуристка по-
лучила его чересчур быстро. Но 
заметьте, что даже министер-
ство внутренних дел Литвы не 
отрицает: для выступления за 
сборную страны на Олимпиаде. 
Кромешная чушь, отсылающая 
в Германию времен 1930-х.

Маргарита Дробязко отве-
тила на это недостойное реше-
ние с истинным достоинством. 
Заявила, что не будет стремить-
ся сохранить литовский пас-
порт ценой «отказа от части 
моей семьи, страны, которая 
с детства была моей родиной, 
профессии и верных друзей».   

25-летний Абасгаджи Магомедов выступал в Белграде в статусе уже опытного и титулованного борца.

Форварду «Сибири» Николаю Прохоркину (№ 74) команда на день рождения подарила победу над СКА.

Камила Валиева в красном платье 
— такая взрослая, красивая, смелая.

А К Ц Е Н Т

За участие в ледовом шоу Татьяны Навки 
фигуристку из Литвы сначала лишили рыцарского креста, 
а затем отобрали паспорт гражданина

— Чемпионат КХЛ: следите за событиями 
на сайте
rg.ru/sujet/6808
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Маргарита Дробязко и Повилас Ванагас стали символами Литвы. Тем циничнее поведение властей этой страны.  
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ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Признают ли Камилу Валиеву виновной 
в употреблении допинга?
26 сентября трое судей Спортивного арбитражного суда (СAS) в Лозан-

не начнут слушания по так называемому допинговому делу нашей фигу-

ристки Камилы Валиевой. Она обвиняется в употреблении запрещенно-

го вещества триметазидина. Олимпийской чемпионке командного тур-

нира фигуристов Игр-2022 грозит четырехлетняя дисквалификация, а ее 

результаты будут аннулированы. 

История странная, вызывающая много вопросов. Еще в декабре 2021-го 

стало известно, что тест 15-летней Камилы, сданный перед чемпионатом 

России, положительный. Но руководители Международного союза конь-

кобежцев (ИСУ) сообщили об этом публично лишь после командного 

олимпийского турнира. Значит, держали камень за пазухой, сознательно 

подготавливая громкий скандал. 

После победы россиян было объявлено, что медали чемпионам и призе-

рам вручаться не будут. Дровишек в костер подбрасывали западные 

СМИ, требуя наказания фигуристки. Перед стартом одиночного турнира 

несовершеннолетнюю Камилу несколько часов допрашивали, что про-

тиворечило всем нормам — и юридическим, и просто моральным. Не 

могло это не выбить из колеи, Валиева выступила неудачно.

И вот, наконец, слушание, на котором Международное антидопинговое 

агентство (ВАДА) и ИСУ попытаются добиться своего и фактически вы-

бросить Валиеву из мирового фигурного катания. Если Камилу признают 

виновной с формулировкой «ошибка и небрежность», то ее ждет отлуче-

ние от спорта на четыре года. 

Следующий шаг тоже понятен. Под сомнение поставят и золотую медаль 

нашей команды. Этого с нескрываемым нетерпением ждут фигуристы 

США, Японии и Канады, проигравшие россиянам в борьбе на льду и на-

стойчиво требовавшие от СAS допуска на слушания. Понятно, какое 

влияние это могло бы оказать на судей. Но Спортивный арбитражный 

суд держался здесь твердо: слушания объявлены закрытыми.

Уже определен их порядок. 26 сентября каждая из заинтересованных 

сторон коротко обоснует свою позицию. Затем последует опрос свиде-

телей. 27-го коллегия судей выслушает приглашенных экспертов. 28-го — 

заключительный день вынесения судейского решения. Если потребует-

ся дополнительное время, то работа продолжится и в резервный день 29 

сентября. Приговор может быть обжалован в течение 30 дней в уголов-

ном суде Швейцарии.

Состав коллегии судей особого оптимизма не вызывает. Ее возглавляет 

Джеймс Дрейк — австралийский юрист, постоянно живущий и работаю-

щий в Лондоне. Дважды именно он, участвуя в рассмотрении дел СAS 

против российских спортсменов, выносил приговоры не в нашу пользу. 

Американец Джефф Мишкин долгие годы сотрудничал в качестве юри-

ста Национальной баскетбольной ассоциации (НБА).

Интересы Камилы Валиевой представляет французский юрист, профес-

сор Матье Мэзоннев. Сама фигуристка будет участвовать в слушаниях 

по видеосвязи.

Николай Долгополов


	RGazv_209_23_001
	RGazv_209_23_002
	RGazv_209_23_003
	RGazv_209_23_004
	RGazv_209_23_005
	RGazv_209_23_006
	RGazv_209_23_007
	RGazv_209_23_008
	RGazv_209_23_009
	RGazv_209_23_010
	RGazv_209_23_011
	RGazv_209_23_012

